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БЕЗЫМЯННЫЕ ПАЛЬЦЫ
Александр Бастрыкин предлагает обсудить необходимость всеобщей 

дактилоскопии для граждан
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Изменение климата в последние 
годы стало темой активного об-
суждения во всем мире. Для неко-
торых стран — например, сканди-
навских — это едва ли не главный 
вопрос их международной полити-
ки. Последний раз, как говорится, 
всем миром с глобальным потепле-
нием боролись в Дании. Но резуль-
таты того климатического саммита 
всеми без исключения оценивают-
ся как провальные — мировому со-
обществу так и не удалось вырабо-
тать новое соглашение, которое 
должно будет сменить действую-
щий Киотский протокол.

В России проблеме климата 
тоже стали уделять повышенное 

внимание. В декабре прошлого 
года страна даже обзавелась кли-
матической доктриной, которая 
рассматривает потенциальные ло-
гические, экономические и соци-
альные последствия глобального 
изменения климата. А вчера пре-
зидент Дмитрий Медведев сделал 
климат вопросом расширенного 
заседания Совета без опасности.

«Я хотел бы, чтобы прави-
тельство до 1 октября этого года 
утвердило комплекс мер по реа-
лизации доктрины, предусмот-
рев в нем и разработку необходи-
мых нормативно-правовых ак-
тов», — заявил глава государства. 
В частности, должны быть разра-
ботаны и внедрены государс-
твенные программы, рассчитан-
ные на смягчение антропогенно-
го воздействия на климат. В том 
числе потребуется создать новые 
финансовые и институциональ-
ные механизмы, которые будут 
действовать для отечественных 
предприятий, поощряя компа-
нии, занимающиеся технологи-
ческой модернизацией.
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Ответ — лесом
Дмитрий Медведев провел заседание 

Совбеза, посвященное изменениям климата
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МОСКВА -15…-4, снег

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ -13…-5, перем. обл.

АНАДЫРЬ -10…-6, снег

АРХАНГЕЛЬСК -15…-8, снег

АСТРАХАНЬ -4…+2, снег

БЛАГОВЕЩЕНСК -14…-4, перем. обл.

ВЛАДИВОСТОК -8…+1, перем. обл.

ВОЛГОГРАД -12…-1, снег

ВОРОНЕЖ -13…-5, перем. обл.

ЕКАТЕРИНБУРГ -12…-6, снег

ИРКУТСК -16…0, снег

КАЗАНЬ -15…-6, перем. обл.

КАЛИНИНГРАД -1…+4, дождь

КРАСНОДАР -5…+4, перем. обл.

МАГНИТОГОРСК -18…-7, снег

МУРМАНСК -11…-7, перем. обл.

НИЖНИЙ НОВГОРОД -14…-5, снег

Утром работа, 
вечером квартира 

Государство поможет жителям моногородов 
переселиться «вместе с жильем» 

на новое место работы

ПРОЕКТ

Ирина Невинная
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Главное — вернуть деньги можно 
через два года, после продажи 
старой квартиры. Агентство по 
реструктуризации ипотечных 
жилищных кредитов (АРИЖК) 
предложило организационно-
финансовый механизм, как это 
сделать, и выделило 1,2 млрд 
рублей для первых участников 
программы.

Схема на первый взгляд вы-
глядит если и не полной утопией, 
то, по крайней мере, вызываю-

щей массу вопросов. Финансовое 
положение жителей моногородов 
сегодня, как правило, таково, что 
не то что на переезд в другой го-
род, а элементарно на жизнь у 
многих денег не хватает. Как в та-
ких условиях предлагать семье 
влезать в еще большие долги?..

Тем не менее глава АРИЖК 
Андрей Языков, рассказывая вче-
ра о сути программы, призвал эк-
спертов и журналистов детально 
разобраться в предложенном ме-
ханизме, прежде чем его оцени-
вать. «Предлагаемая схема при-
емлема не только для проблем-
ных заемщиков, которых мы име-
ли в виду, приступая к разработке 
программы, — заявил Андрей 
Языков. — Механизм в принципе 
универсален. Сегодня многие го-
товы переехать в другой регион, 
но возникает проблема с жильем 
— на новом месте, даже получив 
постоянную работу, нет возмож-
ности оформить ипотеку. 
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ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

Наталья Козлова
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Речь идет о том, чтобы по собран-
ным в единую базу отпечаткам 
пальцев и другим биометричес-
ким данным можно было бы быс-
тро вычислять преступников, 
опознавать погибших в катастро-
фах, находить потерявшихся ста-
риков и детей.

Эту идею Александр Бастры-
кин высказал на недавней расши-
ренной коллегии Генпрокуратуры 
в «пакете» новых предложений по 

повышению эффективности борь-
бы с преступностью. Это был слу-
жебный разговор для коллег на 
волнующую всю страну тему — как 
справиться с ростом криминала.

Среди необходимых мер, ко-
торые будут способствовать об-
щественной безопасности, руко-
водитель главного следственного 
ведомства страны обосновал важ-
ность массовой дактилоскопии. 

Что началось после выступле-
ния руководителя ведомства — 
сложно даже передать. Откликов 
оказалось множество, и самые по-
лярные. Причем высказывались 
на эту тему очень разные люди — 
от серьезных профессионалов до 
тех, кто о наших законах знает 
лишь из мыльных сериалов «про 
бандитов». И хотя Александр Бас-
трыкин заявил, что речь идет не о 
тотальном подозрении всех граж-
дан в совершении уголовных пре-
ступлений, его стали упрекать в 
попытке покуситься на права че-
ловека. И даже разъяснения пред-

седателя СКП о том, что дактилос-
копия нужна в первую очередь для 
обеспечения безопасности самих 
граждан, ситуацию не изменило. 
Причем интересно, что большинс-
тво критиков лично Бастрыкина 
не слышали, а знают о предложе-
ниях главного следователя стра-
ны, как говорится, «в пересказе». 
Поэтому председатель Следствен-
ного комитета при прокуратуре 
РФ пришел в «Российскую газету» 
на «Деловой завтрак», чтобы лич-
но высказать свои аргументы и 
пригласить читателей обсудить 
очень серьезную тему. 

Российская газета | Александр 
Иванович, как аргумент в пользу 
массовой дактилоскопии вы при-
вели в своем докладе авиакатас-
трофы, крушения поездов, техно-
генные и природные аварии, когда 
опознать пострадавших, кроме 
как по отпечаткам пальцев или 
анализам ДНК, бывает невоз-
можно.

Александр Бастрыкин | Да, я 
говорил о том, что, например, на 
опознание людей, пострадавших 
при пожаре в пермском клубе 
«Хромая лошадь» в начале дека-
бря 2009 года, у экспертов ушло 
почти две недели. Была бы в рас-
поряжении следователей дакти-
лоскопическая или геномная база, 
все было бы оперативнее. 

РГ | Вы внимательно знако-
митесь со всеми отзывами 
критиков вашего предло-
жения. Каково общее впечатле-
ние?
Бастрыкин | Во-первых, много 
политики, очень много политиза-
ции наших предложений и очень 
много эмоций. 
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В редакцию «Российской газеты» Александр Бастрыкин приехал во всеоружии — с научными трудами по дактилоскопии.

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

БИРЖЕВЫЕ ИНДЕКСЫ

 Изменение, %
РТС (Россия) ▲1.78
ММВБ (Россия) ▲1.23
Евро/доллар  1.38
DJIA (Доу-Джонс) (США) ▲0.41
NASDAQ (США) ▲0.67
FTSE-100(Великобритания) ▲0.48
DAX (Германия) ▲1.14
CAC (Франция) ▲1.23
NIKKEI 225 (Япония) ▲0.81
SSE Composite (Шанхай) ▲1.93
Hang Seng (Китай) ▲1.72
KOSPI (Южная Корея) ▲2.11
BSE Sensex (Индия) ▲0.61
Ibovespa (Бразилия) ▲1.33

Источник: Bloomberg, 
Investfunds на 16.00 мск 

17 марта  2010 г.

Австралийский доллар  26,8660
Азербайджанский манат 36,2597
Армянский драм*** 72,9818
Белорусский рубль*** 9,8325
Болгарский лев  20,5713
Бразильский реал 16,5211

Венгерский форинт** 15,2965
Вон Республики Корея*** 25,8686
Датская крона* 54,0626
Доллар США 29,1927
Евро  40,2830
Индийская рупия** 64,3224

Казахский тенге** 19,8597
Канадский доллар 28,8124
Киргизский сом** 65,1405
Китайский юань* 42,7675
Латвийский лат 56,8283
Литовский лит  11,6514

Молдавский лей* 23,4408
Новый румынский лей* 98,4710
Новый туркменский манат 10,2683
Норвежская крона* 50,2145
Польский злотый 10,3929
СДР 44,7799

Сингапурский доллар 20,9582
Таджикский сомони* 66,8515
Турецкая лира  19,2234
Узбекский сум*** 18,8706
Украинская гривна* 36,6122
Фунт стерлингов 44,4167

Чешская крона* 15,8029
Шведская крона* 41,2635
Швейцарский франк 27,6971
Эстонская крона* 25,7127
Южноафриканский рэнд* 39,7775
Японская иена** 32,2411

Официальные курсы валют
ЦБ России с 18.03.10

*За 10    **За 100   ***За 1000    
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Процедура «снятия» пальцев занимает несколько секунд.

Хонда едет дальше
ЦСКА сыграет в 1/4 финала Лиги чемпионов, 

а «Челси» нет

ФУТБОЛ

Илья Зубко,
Илья Соболев
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Компанию ЦСКА в 1/4 финала 
Лиги чемпионов составил милан-
ский «Интер», одолевший лон-
донский «Челси». 

«Красно-синие» прибыли на 
Пиренеи не в ранге фаворитов — 
ничья 1:1 в первом матче в «Луж-
никах» обязывала москвичей за-
бивать во что бы то ни стало. Од-
нако ЦСКА поступил мудро: ар-

мейцы не стали нестись вперед с 
первых минут, надежно обороня-
лись и терпеливо ждали своего 
часа. На 39-й минуте его получил 
Нецид. Мощный удар в дальний 
угол, и стадион «Рамон Санчес 
Писхуан» затих в унынии. «Севи-
лья» отыгралась моментально, 
но счет 1:1 уже не устраивал ис-
панцев. Развязка наступила во 
втором тайме, когда ЦСКА полу-
чил право на штрафной. Удар 
японца Хонды был сильным, но 
не из разряда неберущихся. Од-
нако испанский голкипер Палоп 
крайне неудачно отбил мяч, и тот 
влетел в сетку — 2:1 в пользу ар-
мейцев.

Хозяевам после этого надо 
было забивать дважды, но «Севи-
лья» уже «поплыла». 
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Несокращенная правда
Режиссер Занусси предъявит сегодня Москве свое 

«Доказательство»
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Два Патриарха
Глава РПЦ 

посетил Армению

ЦЕРКОВЬ

Адиля Зарипова
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�%!& Р6%' К'"'77� � А"9!-
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Первопрестольный Эчмиадзин — 
монастырь в одноименном городе, 
название которого означает в пе-
реводе, что здесь «сошел Едино-
родный» — глава РПЦ посетил 
сразу же по прибытии в страну. 
Здесь, в духовном центре Армении 
православного Патриарха встре-
чали более двух тысяч верующих 
Армянской церкви. 

— Мы не имеем права ограни-
чивать историю нашей дружбы до-
стижениями прошлого. Наша цель 
состоит в том, чтобы передать на-
шим потомкам опыт и плоды этого 
сотрудничества, заложив тем са-
мым фундамент будущих отноше-
ний, основанных на принципах 
христианской любви, братства и 
взаимопонимания, — заверил соб-
равшихся Патриарх.

На второй день визита Патри-
арх Кирилл и глава Армянской 
апостольской церкви — Верхов-
ный патриарх, Пресвятейший ка-
толикос всех армян Гарегин II по-
сетили мемориал жертвам геноци-
да армян в Османской империи. На 
Аллее Памяти рядом с мемориа-
лом теперь растет ель, посаженная 
руками Патриарха Кирилла. 

В православном храме главу 
РПЦ снова встречали больше ты-
сячи верующих — на этот раз чле-
ны русской диаспоры в Армении. 
Духовный лидер православных 
россиян призвал соотечественни-
ков активнее участвовать в жизни 
страны, которая стала для них но-
вой Родиной — учить армянский 
язык, вносить вклад в армянскую 
культуру:

— Наши христианские корни — 
самая прочная основа добрых от-
ношений Армении и стран, окорм-
ляемых Русской православной 
церковью. Исторический опыт 
совместной жизни русского и ар-
мянского народов говорит о том, 
что общая христианская система 
ценностей сформировала эти от-
ношения.

В тот же день Патриарх Кирилл 
встретился с президентом Респуб-
лики Армения Сержем Саргсяном. 
А во время богослужения в кафед-
ральном храме Святого Григория 
Просветителя Гарегин II вручил 
Патриарху Кириллу высшую на-
граду Армянской апостольской 
церкви — орден Святого Григория 
Просветителя.

Вице-
губернатора 

потрясли
Отбывающего наказание 

чиновника обязали 
возместить ущерб 

государству

ВЕРДИКТ

Михаил Пинкус
«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»
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Именно столько, по подсчетам 
прокуратуры, потеряла казна от 
незаконной передачи в частные 
руки объектов госсобственности, 
закрепленных за ФГУП «НТЦ-
НИИОГР» в Челябинске. Сделку 
от имени государства совершил 
вице-губернатор Виктор Тима-
шов. В прошлом году суд признал 
его виновным в халатности, одна-
ко освободил от наказания за исте-
чением сроков давности. Его парт-
неры по статье о причинении  
ущерба путем обмана также полу-
чили условные сроки. 

Прокуратура таким исходом 
дела оказалась недовольна и обра-
тилась в суд с гражданским иском о 
возмещении ущерба бюджету. Ис-
ковые требования удовлетворены 
в полном объеме. Семь миллионов 
130 тысяч рублей будут в равных 
долях взысканы со всех фигуран-
тов громкой истории.

В общей сложности бывший 
вице-губернатор Тимашов задол-
жал государству уже около десяти 
миллионов рублей. Два года назад 
суд уже обязал его вернуть полу-
ченные в виде взяток от предпри-
ятий геологоразведки 6,7 милли-
она рублей. Теперь предъявил но-
вый счет. 

Однако получить их с чиновни-
ка будет непросто. Следствие не 
смогло проследить всю цепочку 
многоходовых финансовых опе-
раций, в результате которых де-
ньги осели в бизнесе его родствен-
ников. За душой у самого вице-гу-
бернатора кроме 140 тысяч рублей 
наличными и дорогих безделиц 
ничего не оказалось. А значит, воз-
мещение ущерба будет проходить 
за счет его заработка и может рас-
тянуться на десятилетия. 

Ответ — лесом

Окончание. начало на с. 1
— По-прежнему отсутствует 

четкая организация управления 
исследованиями климата — как 
фундаментальными, так и при-
кладными, — обратил внимание 
глава государства. — Нам необхо-
дим единый центр и единый план 
таких научных исследований, 
включающий в себя прогнозиро-
вание угроз национальной безо-
пасности и эффективные реко-
мендации по адаптации к измене-
ниям климата, причем как в мас-
штабах всей страны, так и для от-
дельных территорий и отраслей.

Такой план Медведев потре-
бовал выработать до 1 сентября 
этого года, а до 1 июля утвердить 
Стратегию деятельности в облас-
ти гидрометеорологии и смеж-
ных с ней областях на период до 
2030 года и определиться с этапа-
ми реализации этой Стратегии.

Отдельное внимание прези-

дент призвал уделять Арктичес-
кому региону, который практи-
чески недоступен для непрерыв-
ных метеорологических исследо-
ваний, но очень важен с точки 
зрения наблюдений за климати-
ческими изменениями. «Прави-
тельству необходимо в срок до 1 
июня рассмотреть вопрос о со-
здании многоцелевой космичес-
кой системы «Арктика» и форми-
рования подсистем гидрометео-
рологического и климатического 
мониторинга», — поручил глава 
государства.

При этом он призвал прове-
рить состояние объектов военной 
и гражданской инфраструктуры в 
районах со сложным климатом. 
«По оценкам, деградация много-
летней мерзлоты на севере Запад-
ной Сибири и северо-востоке ев-
ропейской территории России 
потенциально способна вызвать 
повреждения строений и комму-

никаций», — объяснил Дмитрий 
Медведев.

Климатические изменения — 
это не только ком проблем, кото-
рые могут возникнуть внутри са-
мой России. Не исключены даже 
международные конфликты, свя-
занные с переделом месторожде-
ний энергетических ресурсов. 
Взять хотя бы Арктику. «Уже се-
годня приполярные страны при-
нимают активные шаги по расши-
рению своего исследовательско-
го, экономического и даже воен-
ного присутствия в зоне Аркти-
ки», — подчеркнул глава госу-
дарства. При этом всячески ущем-
ляются права России на деятель-
ность в этом регионе, что непра-
вомерно и с точки зрения геогра-
фии, и истории.

Климатические изменения мо-
гут серьезным образом повлиять и 
на экономическую безопасность 
России. К тому же, в мире в послед-

нее время стала витать идея «угле-
родного протекционизма». Актив-
нее всех это продвигает Великоб-
ритания. За ней идею стали обсуж-
дать в США и Европе. 

 «Есть идея превентивных мер 
развитых стран в области «угле-
родного протекционизма», — на-
помнил Медведев Совбезу. — Та-
кого рода решения, особенно на-
правленные в адрес одной или не-
скольких стран, могут ограни-
чить возможности экспорта рос-
сийской продукции на мировых 
рынках, стать поводом для усиле-
ния недобросовестной конкурен-
ции в отношении России». Поэ-
тому нашей стране необходимо 
выработать схему, которая поз-
волит с одной стороны внести 
свой вклад в экологическую безо-
пасность, а с другой — сохранить 
конкурентоспособность эконо-
мики по основным для нее экс-
портным позициям.

Одну из мер противодействия 
против недобросовестных кон-
курентов после заседания озву-
чил министр природных ресур-
сов и экологии Юрий Трутнев. 
Если против нас будут приме-
нять пресловутый углеродный 
протекционизм, мы перекроем 
поставки леса, увеличив экспор-
тные пошлины. «Россия — круп-
нейший поставщик леса для ряда 
стран, — пояснил министр. — 
Мы длительное время отклады-
вали введение экспортных пош-
лин. Делали это по просьбам на-
ших партнеров. Но если они бу-
дут настаивать на углеродном 
протекционизме, мы в ответ мо-
жем рассмотреть меры по экс-
порту леса».

По мнению Дмитрия Медведева, 
России нужны единый центр и 
единый план исследований по 
климату.

Жуков и Бородино
Россия готовится отметить 200 лет со дня победы над Наполеоном

ЮБИЛЕЙ

Кира Латухина
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«Знаменательно, что мы собра-
лись в таком месте — очень важ-
ном месте для нашей страны, сим-
воличном, посвященном нашей 
победе», — начал свою речь Жу-
ков. Прежде чем перейти к дискус-
сии, он передал руководству музея 
знамя «В память героев Бороди-
на», которое было изготовлено в 
1912 году, а в 1990-м — украдено. 
Нашлась реликвия лишь в июне 
2008 года в одной из столичных 
антикварных лавок. И вот теперь 
знамя вернулось в музей.

По словам вице-премьера, «ге-
роическая летопись 1812 года... 

долгие годы будет примером пат-
риотизма», а участники событий 
тех лет — национальными героя-
ми. Он процитировал Пушкина: 
«Гордиться славою своих предков 
не только можно, но и должно». А 
затем напомнил, что к каждому 
крупному юбилею победы над На-
полеоном власти устраивают тор-
жества. Так, к 100-летию в Санкт-
Петербурге, Москве, Вязьме и Ма-
лоярославце были установлены 

десятки памятников и обелисков, 
возведены четыре храма, а также 
впервые была спланирована пано-
рама, идея которой будет реализо-
вана полвека спустя. Тогда же, к 
150-летию, была воссоздана Три-
умфальная арка и снят фильм «Гу-
сарская баллада». «Учитывая этот 
исторический опыт, Россия долж-
на сделать все возможное для орга-
низации проведения юбилея на са-
мом высоком уровне», — заклю-
чил Жуков. По его словам, для это-
го имеются все возможности — 
средства в бюджете уже предус-
мотрены.

В ноябре правительство утвер-
дило план основных мероприятий. 
Помимо реставрации памятников 
и монументов среди них есть и вы-
пуск энциклопедии, и организация 
разнообразных военно-истори-
ческих парадов, фестивалей и кон-
курсов, и научные конференции. 
Всего на эти цели потребуется 2 
млрд 380 млн рублей.

Одним из ключевых меропри-
ятий станет строительство пави-
льона в Государственном истори-
ческом музее, в котором размес-
тятся экспонаты, посвященные 

войне 1812 года: до сих пор 15 000 
предметов и 95 000 документов 
хранятся в запасниках. Музею-
панораме, который в советское 
время был одним из самых рента-
бельных, также предстоит ре-
конструкция: он станет более ин-
терактивным.

Бородинское поле также под-
готовят к празднику. «Задача вос-
становления исторического об-
лика этого памятника назрела 
давно», — считает замминистра 
культуры Андрей Бусыгин. — Но 
есть некоторые осложняющие 
обстоятельства: предстоит снести 
поселок Бородинское, располо-
женный прямо на поле». Сейчас в 
нем проживают 75 человек. Жи-
лье крайне изношено, но фор-
мально не относится к ветхому и 
аварийному. При этом средства 
на переселение есть, есть возмож-
ность найти инвестора, чтобы 
построить жилье, но до сих пор не 
преодолены разногласия с мин-
фином и минэкономразвития, 
пояснил замминистра.

Как рассказал «РГ» Александр 
Жуков после заседания, было при-
нято решение создать обществен-
ный совет при госкомиссии: «Редко 
когда событие привлекает такое 
внимание общественности, причем 
инициатива идет снизу». Жуков по-
яснил, что потомки героев той вой-
ны сами создают экспозиции, и ко-
ординацией их действий как раз и 
займется общественный совет. «Бу-
дем привлекать общественные ор-
ганизации и меценатов по макси-
муму», — заверил он «РГ».

Как сообщил вице-премьер, 
регионы готовятся к торжествам 
даже активнее, чем федеральный 
центр: уже разработали програм-
мы и начали выделять средства. 
Праздновать победу над францу-
зами будут не только в России, но 
и за рубежом — в европейских 
странах и СНГ. По словам вице-
премьера, грядущее событие мо-
жет стать важным звеном духов-
ной культуры и подчеркнуть мес-
то России в мире.Военный совет в Филях, известный по картине художника Алексея Кившенко, предрешил судьбу России.

Александр Жуков уверен, что юби-
лей будет отпразднован на самом 
высоком уровне.

ПРЕСС-ЦЕНТР СООБЩАЕТ

18 марта 2010 года в 10.00 в пресс-центре «Российской газеты» со-
стоится пресс-конференция cекретаря Центральной избирательной 
комиссии РФ Н.Е. Конкина на тему: «Итоги выборов 14 марта 2010 
года в субъектах РФ». 

Аккредитация и справки по телефонам: 8 (499) 257-59-79, 
e-mail: Grigoreva@rg.ru.

Адрес пресс-центра: ст. м. «Савеловская», ст. м. «Белорус-
ская», ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж. 

Просьба иметь при себе паспорт.
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ПРЕЗИДЕНТ

— провел рабочую встречу с президентом компании «Российские же-
лезные дороги» Владимиром Якуниным. Президент сообщил о под-
писании Указа, направленного на реализацию мер по созданию инф-
раструктуры высокоскоростного железнодорожного транспорта.
— провел рабочую встречу с директором Пограничной службы ФСБ 
России Владимиром Проничевым. Были обсуждены меры по повы-
шению технической оснащенности государственной границы.
— поздравил российских спортсменов — призеров X Паралимпийс-
ких зимних игр в Ванкувере. 
— поздравил актрису Государственного академического театра име-
ни Евгения Вахтангова Юлию Борисову с юбилеем. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО

Распоряжения Правительства РФ:
— Фролов Александр Васильевич назначен руководителем Феде-
ральной службы по гидрометеорологии и мониторингу окружающей 
среды.

ПРОБЛЕМА

Наталья Козлова
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Такое решение продиктовано це-
лой серией прокурорских прове-
рок, которые прошли в различ-
ных регионах. Говоря казенным 
языком, проверки показали 
«факты нецелевого использова-
ния субсидий, выделяемых реги-
онам на квартиры для сирот».

Ситуация с сиротскими квад-
ратными метрами действительно 
очень далека от идеала. Строго по 
закону жилье детям-сиротам пос-
ле того, как им исполнится 18 лет, 
должно предоставляться по месту 
жительства и вне очереди. Для 
этого федеральный бюджет на-
правляет в региональные бюдже-
ты специальные субсидии.

Президент сказал, что с 1996 
года, когда принимался закон, 
обязывающий давать детям свой 
угол, многие регионы так и не оп-
равдали надежд центра и не смог-
ли решить эти вопросы. По мне-
нию президента, ждать дальше 
смысла нет, пора брать этот воп-
рос на федеральный уровень.

Курирующий этот вопрос 
Александр Жуков сказал на этом 
заседании, что причины, по кото-
рым дети-сироты остаются без 
жилья, самые разные: начиная от 
недостаточности финансирова-
ния и заканчивая утратой жилья 
из-за неуплаты коммунальных 
платежей.

По словам Генпрокурора 
Юрия Чайки, сегодня в России 
183 тысячи детей-сирот, которые 
нуждаются в жилье. Из них почти 
60 тысяч на данный момент име-
ют право на его получение. 

Причем злоупотреблений с 
квадратными метрами сирот 
очень много. Им могут дать то, 
что жильем называется лишь в 
чиновничьих бумагах, а на деле 
это развалины, в которых жить 
нельзя. Или тянут предоставле-
ние годами, ссылаясь на все, что 
возможно и невозможно. 

Еще страшнее ситуация с теми, 
кто все же получил свой угол. За 
последние годы сложилась целая 
криминальная индустрия по отъ-
ему сиротского жилья. В ней все 
— от простых бандитов до респек-
табельных риелторских фирм.

Так, на днях в Петрозаводске 
ушло в суд дело о вымогателях, 
пытавшихся отобрать жилье у 
выпускницы детского дома. Как 
рассказали в пресс-службе проку-
ратуры Карелии, трое жителей 
Петрозаводска угрозами и побоя-
ми пытались заставить выпуск-
ницу детского дома отдать им 
комнату в коммунальной кварти-
ре. Эти граждане планировали 
сдавать комнату в аренду, а де-
ньги забирать себе. Один из вы-
могателей занимался риелторс-
кой деятельностью и был заре-
гистрирован официально пред-
принимателем, а другой работал 
в его фирме коммерческим ди-
ректором. Несчастную сироту эти 
внешне нормальные дяди увезли 
за город и заперли в каком-то 
доме. Там ее избивали несколько 
дней. Она чудом смогла убежать.

Но чаще сирот соблазняют 
«роскошным» вариантом — по-
лученную от государства комнату 
можно сменить на целый дом или 
квартиру без соседей. Да еще поо-
бещают доплатить. Надо лишь 
подписать доверенность, которая 
позволит фирме или отдельному 
риелтору заняться обменом. Пос-
ле этого сотни сирот оказывают-
ся на улице, в коллекторах, на 
свалках и просто на панели. Чи-
новники говорят, что изменить 
ситуацию они не могут. Детдомо-
вец юридически взрослый. Мо-
жет делать свой выбор. Да, мно-
гие сами обращаются к риелто-
рам, чтобы продать комнату и по-
лучить сумасшедшие, на их 
взгляд, деньги. 

В свою очередь торговцы жи-
льем заявляют, что с правовой 
точки зрения никаких наруше-
ний в действиях риелторов нет. А 
в милиции от обманутых сирот 
отмахиваются. Там даже нет та-
кой специальной статистики. По-
тому чаще всего заявлений от по-
терпевших стараются не прини-
мать под любым предлогом. А нет 
заявлений — нет и дела. 

Правда, в некоторых городах 
уже пошли на то, что сиротам не-
сколько лет после получения не-
льзя продавать жилье. Но это 
скорее исключение, чем прави-
ло.

Квадратный метр 
горя

Президент России поручил правительству 
до лета изменить закон о жилье сирот

ОБРАЗОВАНИЕ

Ирина Ивойлова
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Участники слушаний были еди-
нодушны — престиж учительской 
профессии надо поднимать. Судя 
по последним опросам, 50 про-
центов россиян считают, что про-
фессия учителя не пользуется 
уважением в обществе. Как изме-
нить ситуацию? 

Мнений прозвучало много. 
Но, наверное, одно из самых глав-
ных — внести в проект нового за-
кона «Об образовании», который 
сейчас готовится в минобрнауки, 
отдельную главу о социальном 
статусе педагога. 

 Вот что предлагают участники 
слушаний: приравнять вузовских 
преподавателей к государствен-
ным служащим, освободить вы-
пускников — будущих учителей 
от армии, ввести должности по-

мощника или ассистента учителя, 
изменить требования к получе-
нию надбавки за классное руко-
водство, прописать механизм 
предоставления учителям акаде-
мического отпуска на год. По за-
кону брать такой отпуск можно 
раз в десять лет, но из-за того, что 
детали в законодательстве не 
прописаны, учителя этой приви-
легией не пользуются.

 Кстати, до сих пор нет ясности 
с льготами по оплате жилья для 
сельских учителей. Вроде бы та-
кие льготы никто не отменял, но в 
нынешнем законодательстве не 
указано, кто должен их оплачи-
вать. Раньше компенсация шла из 
федерального бюджета, сейчас по 
логике, эти обязательства легли 
на местные бюджеты. Но власть 
на местах всячески уклоняется от 
этого, ссылаясь на то, что нет пря-
мого указания. В проекте нового 
закона все эти «мелочи» стоит 
учесть. 

Все предложения, озвученные 
на парламентских слушаниях, бу-
дут представлены на коллегии 
минобрнауки. 

За тех, кто в школе
В новом законе «Об образовании» 
может появиться отдельная глава 

о социальном статусе педагога 
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По подозрению 

в получении миллионной 
взятки задержан 

экс-глава Южноуральска 
Владимир Гора 

КОРРУПЦИЯ

Михаил Пинкус
«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

ЧЕЛЯБИНСК
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Выбывший из предвыборной 
гонки Владимир Гора уступил 
свое кресло председателю город-
ского собрания депутатов — кан-
дидату от «единороссов». А через 
два дня за ним пришли. Чиновни-
ку инкриминируют вымогательс-
тво взятки за выделение земель-
ного участка.

Мэра-отставника арестовали 
дома. Сначала провели обыски в 
мэрии и трехэтажном коттедже 
градоначальника, затем вывели 
его с небольшой сумкой вещей, 
усадили в машину и увезли в Ека-
теринбург, где суд в ближайшее 
время изберет для него меру пре-
сечения. 

Как сообщили в окружном уп-
равлении Генпрокуратуры, пово-
дом для ареста стала прошлогод-
няя история о вымогательстве гра-
доначальником взятки за выделе-
ние земельного участка. По версии 
следствия, Владимир Гора предло-
жил бизнесмену сделку — в обмен 
на участок земли площадью пол-
торы тысячи квадратных метров 
отдать ему часть принадлежавших 
фирме помещений стоимостью 
более двух миллионов рублей. 

По всей видимости, предчувс-
твуя поражение на грядущих вы-
борах, мэр решил развивать свой 
бизнес.

Возбуждено уголовное дело. 
Теперь экс-чиновнику грозит до 
12 лет лишения свободы со штра-
фом до миллиона рублей. 
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Чаще ходите в театр
посоветовал депутатам министр культуры Александр Авдеев

ОХОТНЫЙ РЯД

 Тамара Шкель
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Вчера глава минкультуры Алек-
сандр Авдеев открыл всем гла-
за — в России нет равноправия в 
культурной жизни. Примерно 30 
процентов российского населе-
ния, по словам министра, «не 
имеют элементарного доступа в 
сферы культуры». Например, по 
обеспечению на душу населения 
музеями мы «одна из почти от-
сталых стран» — всего 18 процен-
тов. И театрами обеспечены лишь 
на 42 процента. Да и библиотека-
ми не на сто процентов, а только 
на 80. Причина банальна — не 
хватает денег.

Приведенная Авдеевым груст-
ная статистика вполне подтвер-
дила впечатления депутатов, ко-
торые они получили в поездках 
по регионам — очаги культуры в 
российской провинции находят-
ся в бедственном положении. 

К вчерашнему «правительс-
твенному часу» с министром 
культуры от думцев поступило 
более полусотни вопросов. Отве-
ты на них, как это принято в ны-
нешней сессии, из минкультуры 
накануне «правительственного 
часа» были электронной почтой 
направлены в думские фракции, 
чтобы депутаты могли с ними 
познакомиться.

Тему заранее не называли — 
глава минкультуры имел право 
сам ее определить по своему про-
филю, ориентируясь на вопросы, 
которые заранее задали ему на-
родные избранники.

Авдеев выделил самое глав-
ное: музеи, библиотеки, кино, те-
атр, телевидение.

Депутаты волновались, что за 
последние годы многие культур-
ные ценности были утрачены. 
Однако Авдеев их успокоил, со-
общив, что потери музейного 
фонда на самом деле минималь-
ны — 0,25 процента. Большая 
часть этих ценностей отсутство-
вала еще в 1976—1988 годах. Ос-
новное число отсутствующих эк-
спонатов — это репродукции, ко-
пии, макеты, муляжи… «То есть 
это все экспонаты второго сорта и 

вспомогательные — минералы, 
чучела животных. В розыске МВД 
22 тысячи предметов. Основные 
утраты связаны с распродажами 
1920—1930-х годов и с события-
ми Великой Отечественной вой-
ны», — уточнил Авдеев. 

С библиотеками хуже. «К нам 
все-таки может прийти библио-
течный кризис лет через десять, 
когда истреплются все советские 
издания классиков, новые изда-
ния будет купить неподсилу, по-
тому что уже сегодня средняя 
книга стоит в среднем 300 руб-
лей», — огорчил думцев министр 
культуры. И предложил перейти 
на ридеры — электронные кни-
ги, — которые молодежь уже дав-
но читает в транспорте: «Хотите 
вы этого или не хотите, но про-
цесс уже пошел. Электронные 
книги уже пользуются популяр-
ностью. Они дешевле, перспек-
тивнее».

И в кино, точнее, в кинопрока-
те ситуация оказалась довольно 
пессимистичная. «У нас нет рыча-
гов воздействия на прокатную 
сеть, она приватизирована», — 
пожаловался министр думцам, 
заметив, что проблема очень ост-
рая еще и потому, что «экономи-
чески сейчас кинотеатрам выгод-
нее показывать дешевые ино-
странные, в основном американ-
ские фильмы, не несущие ника-
кой идеологической, патриоти-
ческой нагрузки и не пропаганди-
рующие нормальных нравствен-
ных ценностей». Авдеев предло-
жил Думе отдельно обсудить дела 
в кинопрокате.

«А качество наших фильмов 
не такое уж плохое, — возразил 
Авдеев народным избранни-
кам, — у нас 41 награда на между-
народных фестивалях, а россий-
ские документальные фильмы 
раскупаются телевидением всего 
мира».

Однако есть проблемы и в цир-
ке, где надо, по словам главы мин-
культа, разрубить «гордиев 
узел» — развести управление цир-
ковой недвижимостью с управле-
нием программами. 

Вопрос о «безнравственном 
телевидении» Александр Авдеев 
переадресовал минкомсвязи, по-
советовав депутатам, если они хо-
тят «посмотреть хорошее произ-
ведение, увидеть хороших артис-
тов», идти в театр. «Эта уже наша 
епархия», — с гордостью заметил 
министр культуры. Впрочем, 

было у Авдеева собственное мне-
ние и по поводу телевидения. Он 
предложил кардинальную раз-
вязку: отказаться от финансиро-
вания ТВ через рекламу. «Сама 
система создает низкопробное те-
левидение, потому что ориенти-
руется на рейтинги, через рейтин-
ги получает доходы, делает рабо-
ты низкопробные, которые дейс-
твуют на подкорку, и показывает 
запретное: насилие, секс, порног-
рафию и так далее… Это пороч-
ный круг. Когда мы изымем рек-
ламу из нашего телевидения, все 
будет в порядке», — сказал Авдеев 
и привел в пример Великобрита-
нию, где ТВ финансируется из гос-
бюджета, и оно « очень высокоху-

дожественное и высококачест-
венное».

Главный вывод министра 
культуры вполне совпадал в депу-
татскими выводами: «Рынок вы-
тесняет культуру. Деятели куль-
туры вынуждены не творить, а 
производить товар. Культура, к 
сожалению, подчиняется рынку. 
На рынке культуру вытесняет 
псевдокультура, а шоу-бизнес — 
плохой шоу-бизнес».

Ответ на вопрос «что делать?» 
тоже нашли сообща — больше де-
нег и нужных законов.

Александ Авдеев обеспокоен тем, 
что на рынке культуру вытесняет 
псевдокультура.

Время — не довод
Конституционный суд изучает дело 

о судейских пенсиях

ПРАВО 

Анна Закатнова 
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Отмену судебного решения, вы-
несенного в твою пользу, можно 
сравнить только что с личным цу-
нами. Поэтому грусть и тоска ЗАО 
«Довод», судившегося с октября 
2004 года и получившего в 2009-м 
новое рассмотрение, были впол-
не объяснимы. 

Конституционный суд иссле-
довал на соответствие Основному 
закону положения статьи 117, 
части 4 статьи 292 и части 6 ста-
тьи 299 Арбитражного процессу-
ального кодекса. Эти нормы регу-
лируют восстановление срока на 
подачу заявления о пересмотре 
судебного акта в порядке надзо-
ра, когда заинтересованное лицо 
не участвовало в деле. В своем 
постановлении судьи КС пришли 
к выводу, что оспариваемые нор-
мы Конституции вполне соот-
ветствуют, но дали им новое тол-
кование. Право на судебную за-
щиту, указывается в постановле-
нии, не должно приводить «к не-
обоснованному восстановлению 
пропущенного процессуального 
срока». В Высшем арбитражном 
суде судья принимает решение о 
пересмотре решения в порядке 
надзора единолично. 

«В условиях действующего 
правового регулирования восста-
новление пропущенного срока 
должно подвергаться контролю 
как при решении коллегиальным 
составом судей Высшего арбит-
ражного суда РФ вопроса о при-
нятии соответствующего заявле-
ния к надзорному производству, 
так и при рассмотрении дела по 
существу, что позволит обеспе-
чить обоснованный (мотивиро-
ванный) характер решения о вос-
становлении пропущенных про-
цессуальных сроков в надзорном 
производстве», — считают судьи 
КС. 

При этом в постановлении 
указывается, что разъяснить про-
цедуру проверки уважительности 
причин для восстановления про-
пущенного срока мог бы и сам 
ВАС, не тревожа компетенции 
федерального законодателя. 

— Эта мелодия впервые про-
звучала в Европейском суде по 
правам человека, и мы сегодня 
выступили ее ретранслятором — 
такое извечное противоречие 
между вступившим в законную 
силу решением суда, которое не 

следует беспокоить, оно должно 
оставаться стабильным, а с дру-
гой стороны, появляется человек, 
который не участвовал в процессе 
и говорит: а как же без меня? — 
объяснял проблемы при вынесе-
нии решения судья-докладчик 
Гадис Гаджиев. 

«Конституционный суд ука-
зал, что нужно искать очень тон-
кий баланс между стабильностью 
и справедливым судебным реше-
нием. Нужно проверять доводы 
об обоснованности восстановле-
ния срока, и КС вменил в обязан-
ность проведение дополнитель-
ных проверочных действий су-
дебным инстанциям, то есть 
включил в предмет доказывания 
и предмет рассмотрения импера-
тивное требование, чтобы они 
проверяли, насколько обосно-
ванно судья восстановил пропу-
щенный срок», — считает Гаджи-
ев. Поэтому, признает судья КС, 
хотя с заявителем и не согласи-
лись, все же сочли, что нельзя 
принимать такое решение в одно-
стороннем порядке. 

Также вчера в КС исследова-
ли, что происходит с судьей, ког-
да он выходит на пенсию. Дело в 
том, что до вступления в силу в 
январе 2009 года поправок в Фе-
деральный закон «О противо-
действии коррупции» судье в 
стаж засчитывалось время рабо-
ты прокурором, следователем и 
адвокатом. Тогда, выходя на пен-
сию после 20 лет работы, судья 
получал право на ежемесячное 
пожизненное содержание (при-
мерно 80% от зарплаты) или же 
мог продолжать работать, полу-
чая надбавку в размере 50% от 
этого содержания. Любопытно, 
что, когда судьи КС пытались 
выяснить, чем руководствова-
лась Дума, когда принимала этот 
закон, они наткнулись на подку-
пающий своей честностью ответ 
представителя Госдумы в КС 
Александра Харитонова: «Закон 
внесен президентом. Это доку-
мент другого уровня, здесь надо 
советоваться с администраци-
ей». «Давно не было такого воп-
роса в судейском сообществе, ко-
торый бы так больно отразился 
на судьях, уходящих в отстав-
ку», — заметил Борис Горохов, 
представлявший Верховный суд. 
«Да ни один закон не вносил в су-
дейское сообщество такой сумя-
тицы», — в сердцах воскликнул 
представлявший Совет судей 
Михаил Аверин. Цена вопроса 
действительно существенная: 
так, одна из заявительниц указы-
вает, что в результате поправок 
она лишилась выходного посо-
бия на сумму 382 264 рубля 72 
копейки за 16 лет семь месяцев и 
шесть дней. 

Решение по делу КС вынесет в 
течение месяца. 

Трибуна для всех партий
В Законодательное собрание

Санкт-Петербурга внесен законопроект, 
дающий право голоса малым партиям

ИНИЦИАТИВА

Мария Голубкова
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

ПЕТЕРБУРГСКИЕ G:E-:&F6-
B:E++ EFd+-+ G7>F-+B/*C 
GE:?7& k7-7*: *7 *?7+&+ 
«&F6/d+&+ ;E:B/C&+».

В Законодательное собрание Се-
верной столицы внесен законо-
проект, который устанавливает 
право партий, не набравших на 
выборах в городской парламент 
семи процентов голосов, но пре-
одолевших пятипроцентный ба-
рьер, на один депутатский ман-
дат.

— Мы вносим этот законопро-
ект накануне двадцатилетия от-
мены 6-й статьи Конституции, 
которая объявляла КПСС ядром 
политической системы и уста-
навливала, что все важнейшие 
государственные вопросы реша-
ют не советы, а коммунистичес-
кая партия, — пояснил председа-
тель городского парламента Ва-
дим Тюльпанов. — С момента от-
мены этой нормы в России была 
возрождена многопартийность, 
развитие которой и теперь руко-
водство страны активно стиму-
лирует.

Согласно проекту, так называ-
емым малым партиям будут пре-
доставлены те же права, которы-
ми обладают партии с большим 
числом мандатов, в том числе 
участие в формировании гориз-
биркома, территориальных и 
участковых избирательных ко-
миссий в Санкт-Петербурге. Кро-
ме того, они получат право не со-
бирать подписи при выдвижении 
списков кандидатов на последую-
щих выборах в Законодательное 
собрание. Правда, эта норма на-
чнет действовать только с 2017 
года, тогда как «потесниться» в 
Мариинском дворце депутаты 
намерены уже в следующем созы-
ве, то есть в 2012 году.

— Десятки тысяч петербурж-
цев, которые являются привер-
женцами таких малых партий, не 
имеют своего представительства 
в городском парламенте, — отме-
тил Тюльпанов. — Со следующе-
го созыва, я надеюсь, их голоса 
будут слышны.

— Сам факт снижения барье-
ра — это хорошо, — считает лидер 
одной из оппозиционных партий 
Петербурга Максим Резник. — 
Появляется возможность ис-
пользовать трибуну, тем более 
что это трибуна законодательно-
го органа субъекта Федерации.

Секундант 
констатировал...

ЦИК вернет февральские эфирные долги 
парламентским партиям

ЦЕНТРИЗБИРКОМ 

Иван Сас

ВЧЕРА ЦИК РФ 6: 7@FEF>67& 
9:*F>:6++ 7;6:E7>7?:- EF-
9<-/B:B' &76+B7E+6k: 7*?F-
eF6+C >FCBF-/67*B+ G:E-:-
&F6B*D+l G:EB+H ? k7*<>:E*-
B?F66'l СМИ 9: mF?E:-/. 

По данным заместителя предсе-
дателя Центризбиркома РФ Лео-
нида Ивлева, в феврале феде-
ральные и региональные госу-
дарственные СМИ потратили на 
четыре парламентские партии — 
«Единую Россию», КПРФ, ЛДПР 
и «Справедливую Россию» в об-
щем итоге 38 часов теле- и почти 
32 часа радиоэфира. В среднем на 
каждую партию пришлось по 3 с 
лишним часа федерального теле-
эфира и около 6 часов 20 минут — 
регионального. Радиоэфирное 
время выглядит несколько 
скромнее — 2 часа 40 минут каж-
дая думская партия «купалась» в 
федеральном радиоэфире и 5 ча-
сов 20 минут — в региональном. 
Заместитель председателя ЦИК 
не без удовлетворения заметил, 
что партийная тема в феврале ос-
вещалась более активно, чем в 
предыдущем месяце. Тем не ме-
нее нашлось пять субъектов РФ, 
где региональные СМИ и вовсе 
упустили это направление. «Но в 
январе таких регионов было че-
тырнадцать», — Леонид Ивлев 
расценил данный факт как явный 
позитив. 

Принцип равенства, за кото-
рый так рьяно борются партий-
ные лидеры при дележе эфирно-
го пирога, по словам Леонида Ив-
лева, «в основном соблюдался». 
Это значит, что абсолютной уми-
ротворенности достичь не уда-
лось. Причина в том, что «Единая 
Россия» вновь оказалась впереди 
конкурентов по использованно-
му эфирному времени. Напри-
мер, на федеральных каналах она 
получила 3 часа 17 минут, в то 
время как КПРФ и ЛДПР — по 
3 часа 13 минут, а «Справедливая 
Россия» — 3 часа 8 минут (дается 
без секунд, хотя и они учитыва-
лись). Это опережение на обыва-
тельский взгляд незначительное, 
но этого достаточно для накала 
страстей. И дело даже не в этом — 

равенства требует закон. А посе-
му впереди предстоит раздача 
эфирных долгов. В частности, 
ЦИК постановил возместить 
«Справедливой России» в следу-
ющем месяце 8 минут 31 секунду 
федерального телеэфира. Есть 
должники и среди региональных 
СМИ. В частности, ГТРК «Псков» 
задолжала «Единой России» 30 
секунд, а ЛДПР —52 секунды те-
леэфира и будет обязана вернуть 
должок. 

Леонид Ивлев привел также 
«подушевую» статистику, кото-
рая, кстати, вызвала неоднознач-
ную реакцию членов ЦИК. По его 
словам, если делить эфирное вре-
мя на каждого члена фракции, то 
на каждого депутата от «Единой 
России» приходится всего 1 ми-
нута 50 секунд телеэфира, так как 
данная фракция самая многочис-
ленная. У коммунистов этот по-
казатель многократно выше — 10 
минут 7 секунд. На каждого депу-
тата от ЛДПР в месяц приходится 
14 минут 22 секунды, а член фрак-
ции от «Справедливой России» 
может вещать более 15 минут. 
Однако члены ЦИК тут же рас-
критиковали такой подход, под-
черкивая, что закон, предусмат-
ривающий равенство доступа 
партий к теле- и радиоэфиру, не 
предусматривает «подушевого 
распределения на каждого депу-
тата». Докладчик дискутировать 
не стал, заметив, что изложил 
данную информацию только 
«для сведения членов ЦИК».

На вчерашнем заседании ЦИК 
была также утверждена форма, 
по которой члены ЦИК будут 
представлять отчеты о своих до-
ходах и имуществе, а также своих 
супругов и несовершеннолетних 
детей. По словам секретаря 
Центризбиркома Николая Кон-
кина, эти сведения до 1 апреля 
будут направлены в администра-
цию президента РФ, а также раз-
мещены на официальном сайте 
ЦИК. Такой массовый отчет пе-
ред общественностью будет про-
водиться впервые — в 2009 году 
сведения о своих доходах обна-
родовал председатель ЦИК Вла-
димир Чуров и еще несколько 
членов комиссии по собственной 
инициативе. Теперь эта процеду-
ра станет обязательной для всех 
членов ЦИК.

Кстати
Свое мнение насчет условий, на которых судья выходит в 
отставку, Конституционный суд высказал в определении 
по нашумевшему делу Людмилы Майковой. Напомним, 
что она была уволена с поста руководителя Федерального 
арбитражного суда Московского округа по порочащим ос-
нованиям. Теперь заявительница получает пенсию на об-
щих условиях и обратилась в КС по этому поводу. Однако 
в своем определении судьи КС указывают, что выходное 
пособие и ежемесячное пожизненное содержание для су-
дей-пенсионеров «выступает в качестве гарантии незави-
симости действующих судей и направлено на поддержа-
ние авторитета судебной власти, высокого статуса судьи». 
Кроме того, именно эти меры дают «основания для предъ-
явления к судьям высоких требований, позволяют сохра-
нять доверие к их компетентности, независимости и бес-
пристрастности». Судьи же, чьи полномочия были пре-
кращены без права на отставку, обычной пенсии не лише-
ны, а требование заявительницы, указывается в опреде-
лении КС, «фактически ставит вопрос о внесении измене-
ний в действующее правовое регулирование». Поэтому в 
праве на судейскую пенсию Майковой в КС отказали.

Вокруг таблетки
Депутаты приняли во втором чтении

закон о лекарствах

ДУМА

Тамара Шкель

ВЧЕРА >FG<B:B' Г7*><&' 
?6<d+BF-/6'& ;7-/d+6*-
B?7& k7-7*7? — 393 «9:», 
7>+6 «GE7B+?» — GE+6C-+ 
?7 ?B7E7& @BF6++ GE7FDB GE:-
?+BF-/*B?F667k7 9:D76: 
«О; 7;E:eF6++ -FD:E*B?F6-
6'l *EF>*B?».

За время, прошедшее с первого 
чтения, законопроект обсуждал-
ся на разных уровнях и в Думе, и 
вне ее стен. В острой дискуссии, 
которая некоторых лишала вы-
держки, других — уверенности в 
завтрашнем дне, а одного из вы-
сокопоставленных чиновников 
лишила даже должности, участ-
вовали, по словам председателя 
Комитета Госдумы по охране здо-
ровья Ольги Борзовой, «все заин-
тересованные стороны, имеющие 
самые разнообразные точки зре-
ния» по поводу этого законопро-
екта. Жертвы оказались не на-
прасными. «Произошло сближе-
ние абсолютно полярных пози-
ций, и многие представители фар-
мацевтического сообщества, име-
ющие отрицательную реакцию на 
принятие данного закона, выра-
зили ему поддержку и желание, 
чтобы он начал работать на тер-
ритории Российской Федера-
ции», — с удовлетворением конс-
татировала Борзова.

Законодатели услышали и 
производителей, и потребителей, 
и продавцов лекарств. А те вопро-
сы, по которым не удалось пока 
договориться, а также идеи, тре-
бующие для реализации немалых 
денежных средств, отложили на 
«потом». Оставлено до лучших 
времен и предложение «едино-
росса» Татьяны Яковлевой о 
спецмаркировке лекарств, при-
званной защитить их от подде-
лок. Хотя его горячо поддержи-
вали соратники по партии.

Но 45 поправок из 312 в зако-
нопроект ко второму чтению 
было внесено. Кроме отсрочки 
перехода на международные 
стандарты, которую получили 
отечественные производители 
лекарств, в законопроекте появи-
лись и другие важные изменения. 
Например, установлен особый 
порядок обращения радиофарма-
цевтических препаратов, уточне-
ны моменты, связанные с обяза-
тельным страхованием людей, 
участвующих в клинических ис-
следованиях лекарств — прежде 
было только добровольное. Ос-

вобождены от государственной 
регистрации те лекарственные 
средства, которые будут произво-
диться исключительно на экс-
порт. Согласно поручению прези-
дента определен порядок инфор-
мирования граждан относитель-
но предельных отпускных цен 
производителей, а также пре-
дельных оптовых и розничных 
надбавок во всех субъектах Феде-
рации. Как сообщила вчера ми-
нистр здравоохранения и соци-
ального развития Татьяна Голи-
кова, защищая законопроект от 
депутатских претензий, поддер-
жана поправка, которая обязыва-
ет органы власти в субъектах Фе-
дерации информировать населе-
ние, по какой цене реализуется 
препарат в регионе. Сведения 
публикуются в специальной бро-
шюре, которая должна быть в 
каждой аптеке. Это правильнее, 
считает Голикова, чем печатать 
на упаковках лекарств единую на 
всей территории России цену. 
Потому что окончательная цена 
лекарства, куда входит и торговая 
надбавка, в разных регионах мо-
жет быть разной и зависеть, на-
пример, от транспортной доступ-
ности региона. 

 «Но как может больной про-
контролировать эту цену, убе-
диться, что там не накручены 
районные и еще какие-то надбав-
ки, если не по упаковке? Ведь 
больные люди, ветераны наши в 
реестрах, брошюрах рыться не 
будут», — засомневался комму-
нист Анатолий Локоть. Но у боль-
шинства таких сомнений не воз-
никло. 

Комментируя журналистам 
успешное завершение второго — 
основного чтения законопроекта, 
первый вице-спикер Госдумы 
Олег Морозов отметил, что он 
разработан и внесен по поруче-
нию президента России, которое 
он озвучил в своем Послании Фе-
деральному Собранию 12 ноября 
2009 года.

«Законопроект одновременно 
призван решить три взаимосвя-
занные задачи. Во-первых, огра-
дить людей от поддельных и 
фальшивых лекарств. Во-вторых, 
обеспечить доступность лекарс-
твенных препаратов для населе-
ния. И в-третьих, стимулировать 
развитие отечественной фарма-
цевтической промышленнос-
ти», — сказал Морозов.

Новый закон должен заменить 
морально устаревший Федераль-
ный закон «О лекарственных 
средствах», вступивший в силу 
22 июля 1998 года. 
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КРИМИНАЛ

Светлана Брайловская
«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

КАЗАНЬ
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По версии Главного следственно-
го управления при МВД по Татар-
стану, два с половиной года назад 
глава голландской компании 
Swolmer International Trading B.V. 
канадской фирмы Swolmer Shiping 
S.A. Андрей Кубачев заключил до-
говор с зеленодольским судостро-
ительным заводом на транспорти-
ровку танкера из Астрахани в Зе-
ленодольск. В ходе сделки бизнес-
мен получил около двух с полови-
ной миллионов рублей. Как пола-
гает следствие, выполнять свои 
обязательства даже не собирался. 
Правоохранители собрали дока-
зательства, что об этом прекрасно 
знала заместитель генерального 
директора по стратегическому 
развитию и маркетингу предпри-
ятия Лариса Кашина. Именно она 
подписала акт выполненных ра-
бот и добилась отметки в докумен-
те об исполнении обязательств. В 
действительности же танкер доб-
рался до Зеленодольска самостоя-
тельно, на бумаге же этому спо-
собствовала голландская фирма.

Спустя несколько месяцев па-
рочка от имени своих компаний 
подписала меморандум о намере-
ниях на приобретение 59 судов. 
Вскоре был подписан и контракт 

на покупку трех танкеров. В качес-
тве гарантии выполнения своих 
обязательств завод открыл счет 
для голландского партнера в рос-
сийском банке с авизованием его в 
швейцарском банке. Сюда было 
перечислено около 1 миллиарда 
900 миллионов рублей. Кстати, по 
версии следствия, такую схему 
предложил именно Кубачев. По 
счастливому стечению обстоя-
тельств именно в этом швейцарс-
ком банке у русского голландца 
был свой счет.

В обвинительном заключении 
говорится, что подданный Нидер-
ландов попытался перевести де-
ньги на счета других кредитных 
организаций. Но его афера не уда-
лась: зарубежный банк, который 
выступил уполномоченным при 
расчетах, отказался выполнить 
требования клиента, сославшись 
на то, что в свою очередь фирма 
Кубачева не перечислила заводу 
ни копейки.

Узнав об этом, руководство за-
вода обратилось за помощью в 
правоохранительные органы. С 
Ларисой Кашиной завод сразу же 
попрощался. Ее компаньона взяли 
в июне прошлого года в аэропорту 
Шереметьево-2, в то время как он 
пытался покинуть Россию. По ре-
шению суда парочку заключили 
под стражу. Несмотря на то что 
криминальным талантам не уда-
лось сорвать крупный куш, завод 
тем не менее понес серьезные 
убытки. Сфабрикованный конт-
ракт обошелся судостроителям в 
80 миллионов рублей.

Вскоре Кашина и Кубачев 
предстанут перед судом по обви-
нению в мошенничестве. Кстати, 
голландский подданный в 2001 
году уже был осужден за контра-
банду.

СВЯЗЬ

Игорь Дашков
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В перечень мест международного 
почтового обмена должны вклю-
чить отделение на Белорусском 
вокзале Москвы, два отделения в 
аэропорту Шереметьево, отделе-
ния в аэропортах Внуково, Домо-
дедово, Пулково (Санкт-Петер-
бург), аэропорте Сочи. Также в 
этот список попали магистральные 
сортировочные центры в Оренбур-
ге, Кингисеппе, Мурманске.

По данным Interfax.ru, «Почта 
России» еще осенью 2009 года на-
правила в ФТС свои предложения 
по сокращению сроков оформле-
ния международных почтовых 
отправлений, попросив увели-

чить перечень мест международ-
ного почтового обмена, а также 
инициировала изменения в нор-
мативно-правовую базу тамо-
женного оформления и контроля 
международных отправлений. 

Как сообщил представитель 
пресс-службы «Почтa России», 
вся международная почта переда-
ется таможенным органам для до-
смотра и оформления в предус-
мотренные законодательством 
сроки с момента поступления поч-
тового отправления на террито-
рию РФ, а «сложности рассматри-
ваются» на этапе таможенной 
проверки. С другой стороны, со-
гласно заявлению ФТС, распро-
страненному в СМИ, в данный мо-
мент практически все предъявля-
емые таможенному органу почто-
вые отправления оформляются в 
течение одного дня, для чего на 
посты оформления международ-
ных почтовых отправлений на-
правлены дополнительные со-
трудники. Однако, по сообщению 
источников, близких к минком-
связи, количество скопившихся 
необработанных отправлений на 
этапе таможенного досмотра со-
ставляет около 20 тысяч единиц.

Миллиарды в воду
Деньги судостроительного завода 

чуть не уплыли за рубеж

«Почта России» доставит
посылки быстрее

Министерство связи и мас-
совых коммуникаций Россий-
ской Федерации (Минкомс-
вязь России) объявляет кон-
курс на замещение должности 
генерального директора феде-
рального государственного 
унитарного предприятия 
« С В Я З Ь - б е з о п а с н о с т ь » 
(ул. Делегатская, д. 5, строение 
1, г. Москва, 127473).

Основным направлением 
деятельности предприятия яв-
ляется защита охраняемых 
объектов, находящихся в веде-
нии федеральных органов ис-
полнительной власти в обла-
сти связи, информатизации и 
массовых коммуникаций, а 
также иных охраняемых объ-
ектов, на договорной основе от 
противоправных посяга-
тельств.

Требования, предъявляе-
мые к претенденту на замеще-
ние должности руководителя 
предприятия: высшее профес-
сиональное образование, опыт 
работы в сфере деятельности 
предприятия, стаж работы на 
руководящих должностях не 
менее 3 лет, наличие формы 
допуска к сведениям, состав-
ляющим государственную тай-
ну, не ниже 2, наличие знаний 
в области менеджмента, эко-
номики, финансов, действую-
щего законодательства.

Перечень необходимых до-
кументов для участия в конкур-
се:

1. Заявление на имя предсе-
дателя конкурсной комиссии 
Минкомсвязи России о допуске 
к конкурсу, листок по учету ка-
дров, фотография 4 х 6 см. 

2. Справка-объективка. 
3. Копии документов, удосто-

веряющих личность. 

4. Заверенные в установлен-
ном порядке копии трудовой 
книжки и документов об образо-
вании государственного образ-
ца. 

5. Предложения по програм-
ме деятельности предприятия (в 
запечатанном конверте). 

6. Справка о наличии формы 
допуска. 

Претендент по своему усмо-
трению может дополнительно 
представить другие документы, 
характеризующие его личност-
ные и профессиональные каче-
ства.

Заявки на участие в конкурсе 
принимаются от претендентов 
лично с 18 марта по 12 апреля 
2010 г. ежедневно, кроме вы-
ходных, с 10.00 до 17.00 по адре-
су: 125375, г. Москва, ул. Твер-
ская, д. 7, комн. 381, отдел кадров 
Минкомсвязи России.

С основными условиями тру-
дового договора, общими сведе-
ниями и основными показателя-
ми деятельности федерального 
государственного унитарного 
предприятия можно ознако-
миться в отделе кадров Мин-
комсвязи России, г. Москва, ул. 
Тверская, д. 7, комн. 381.

Конкурс будет проводиться 
16 апреля 2010 г. в 10.00 по 
адресу: г. Москва, ул. Тверская, 
д. 7.

Победителем конкурса при-
знается участник, успешно про-
шедший тестовые испытания и 
предложивший наилучшую про-
грамму деятельности предприя-
тия.

Об итогах конкурса его участ-
никам направляются уведомле-
ния не позднее 5 рабочих дней с 
даты проведения конкурса.

Справки по телефонам: (495) 
771-84-57; 771-84-60.

Объявление о конкурсе 
на замещение должности генерального 

директора федерального государственного 
унитарного предприятия 
«СВЯЗЬ-безопасность»

ТРАНСПОРТ

Татьяна Шадрина
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Особенно «неадекватно», судя по 
его словам, произошел рост тари-
фов в Москве и Подмосковье. С 1 
января здесь, напомним, за одну 
зону в области людям пришлось 
платить 16,5 рубля и еще 26 руб-
лей за пересечение границы с 
Москвой. Тогда как в прошлом 
году зона стоила всего 14 рублей 
и никакой «столичной доплаты» 
не существовало. После много-
численных жалоб  граждан реги-
ональные власти повернули та-
рифы вспять, и проезд через гра-
ницу с Москвой стал бесплат-
ным. 

Вообще, сказал Иванов, в сис-
теме пригородного железнодо-
рожного траспорта уже давно 
пора навести порядок. И главное 
в этом деле — снижение себестои-
мости перевозок и улучшение со-
бираемости платы за проезд.  Что 
касается поездов дальнего следо-
вания, то Иванов отметил, что в 
ближайшее время в правительс-
тве состоится совещание, на кото-
ром будут обсуждаться тарифы в 
СВ и купе-вагонах, то есть в не-
регулируемом секторе перевозок. 
Здесь есть проблемы, считает ви-
це-премьер. По его оценкам, 
иногда стоимость авиабилета бы-
вает ниже, чем проезд по желез-
ной дороге. Кроме того, планиру-

ется обсудить вопрос и субсиди-
рования плацкартных перевозок. 
Пока же у Иванова есть некото-
рая ясность по вопросу льготной 
перевозки легковых автомоби-
лей по железной дороге на Даль-
ний Восток. Он констатировал, 
что из запланированных на про-
шлый год 1 миллиарда рублей не 
было взято ни копейки, то есть 
никаких машин никто за эти де-
ньги не возил. Иванов предпола-
гает, что и в этом году результат 
по перевозке машин отечествен-

ной сборки по железной дороге 
на Дальний Восток будет тот же.

А на автомобильных трассах  
будут заключать договоры на 
строительство и содержание до-
рог на 12 лет и планируют пере-
нять европейский опыт по стан-
дартам проектирования боль-
ших объектов. По словам Ивано-
ва, долгосрочный жизненный 
цикл поможет решить проблемы 
с компаниями-«живопырками», 
которые приходят на дорогу, ка-
кое-то время работают и потом 
безответственно и бесследно ис-
чезают.

Пока же в России в основном  
существуют краткосрочные кон-
тракты не более чем на три года, 
уточнил министр транспорта 
Игорь Левитин. Он также отме-
тил, что необходимо оптималь-
но выбирать инженерные реше-
ния в строительстве, искать луч-

шее соотношение стоимости 
строительных и эксплуатацион-
ных работ и на основании этого 
переходить к заключению конт-
рактов жизненного цикла с под-
рядчиками. 

Что касается безопасности на 
дорогах, то Сергей Иванов на-
помнил об острой необходимос-
ти в ближайшее время принять 
закон, который бы позволял стра-
ховать жизнь всех пассажиров, а 
не только на авиационном транс-
порте. По его словам, родным и 

близким без разницы, где погиб 
человек — в воздухе, на воде или 
на земле. В любом случае они 
должны получить два миллиона 
рублей, и не по суду, а просто об-
ратившись в страховую компа-
нию. Пока же дело обстоит так, 
что только при авиакатастрофах 
родственники могут рассчиты-
вать на компенсацию в два мил-
лиона рублей. Иванов признал, 
что ряд транспортных компаний 
без особого энтузиазма смотрят 
на перспективу страхования пас-
сажиров. Но в любом случае при 
вступлении в силу закона об об-
щем страховании на транспорте 
они больше будут заботиться о 
безопасности пассажиров. Ива-
нов считает, что только через де-
ньги, страховые выплаты можно  
заставить компании соблюдать 
все пункты безопасности по пере-
возке пассажиров. 

Зашла речь на коллегии и о 
плате за проезд большегрузов. 
Игорь Левитин напомнил, что в 
Евросоюзе все владельцы фур 
платят за тот ущерб, который на-
носят дороге эти машины. Сергей 
Иванов поддержал идею минист-
ра, что необходимо и в России 
ввести такую практику. И заме-
тил, что сейчас перевозчики, ко-
торым не нравятся железнодо-
рожные тарифы, начали фурами 
ввозить металл. И это совершен-
но недопустимо, так как дороги 
просто не выдержат такой нагруз-
ки. Поэтому, чтобы не искать оче-
редные средства в федеральном 
бюджете на их восстановление, 
необходимо взимать плату за 
большегрузы.  

Вице-премьер также привлек 
внимание и к вопросу круинго-
вых компаний, которые занима-
ются наймом на работу моряков. 
По сути, в России это просто вер-
бовочные конторы для российс-
ких граждан, которые приходят 
туда и нанимаются, как рабы, на 
иностранные суда. Никакой со-
циальной ответственности при 
этом круинговые компании не 
несут, а только получают деньги 
за найм. А российские моряки ос-
таются незащищенными и попа-
дают в плен пиратов или сидят без 
зарплаты. Вице-премьер отме-
тил, что необходимо очистить 
этот рынок, чтобы на нем оста-
лись только нормальные круин-
говые компании, которые несут 
ответственность за свои дейс-
твия. 

Полный текст читайте на сайте 
www.rg.ru

Сергей Иванов: Страхование авто-
пассажиров на 2 миллиона рублей 
заставит перевозчиков заботиться 
об их безопасности.

Все включено
В Общественной палате считают, что москвичи уже оплатили

услугу банка
ЖКХ

Нина Кострецова
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Напомним, что на днях Сбербанк 
заявил о своем намерении с 1 мая 
ввести 3-процентную комиссию 
при оплате москвичами услуг 
ЖКХ через операциониста. Эта 
процедура автоматически увели-
чивает размер квартплаты, счита-
ет общественность.

Председатель Комиссии Об-
щественной палаты по социаль-
ным вопросам и демографичес-
кой политике Елена Николаева 
уверяет, что от подобного но-
вовведения пострадают в пер-
вую очередь малообеспеченные 
граждане. «Фактически люди и 
сейчас платят комиссию Сбер-
банку, но она включена постав-
щиком услуг в ту сумму, которая 
указана в квитанции. Казалось 
бы, граждане не должны постра-
дать финансово, ведь комиссия 
Сбербанка теперь будет просто 
«проходить» отдельным чеком. 
Тем не менее никто не может га-
рантировать москвичам, что 
коммунальные компании вы-
чтут из суммы платежа те 3 про-
цента, которые собирается взи-

мать Сбербанк. Фактически 
граждане рискуют платить ко-
миссионные дважды: 3 процен-
та — Сбербанку за транзакцию и 
3 процента — по-прежнему уп-
равляющей компании», — ут-
верждает Елена Николаева. 

Другой представитель Обще-
ственной палаты, Леонид Давы-
дов, замечает, что власти столицы 
должны были сначала вступить в 
переговоры со Сбербанком, а не 
ставить людей в затруднительное 
положение. Члены Обществен-
ной палаты уже заявили о своей 
готовности проследить за тем, 
чтобы люди имели возможность 
оплачивать коммунальные услу-
ги без дополнительных комис-
сий. В ближайшее время ими бу-
дет отправлен официальный за-

прос в Федеральную службу по 
тарифам и министерство регио-
нального развития.

Стоит заметить, что глава мин-
региона Виктор Басаргин накану-
не в общении с журналистами уже 
дал свою оценку действиям Сбер-
банка, не увидев в них ничего пре-
досудительного.

А московские власти дали по-
нять, что не имеют права вмеши-
ваться в решения коммерческих 
банков. Об этом в интервью «Рос-
сийской газете» заявил первый 
заместитель мэра Москвы Юрий 
Росляк. Он также напомнил, что у 
москвичей есть возможность вно-
сить квартплату через отделения 
«Почты России», через термина-
лы и другие банки, где комиссия 
ниже.   

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 

Александр Емельяненков
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Долгожданное известие пришло в 
канун Дня моряка-подводника, 
который отмечают на флотах, во-
енных верфях и в конструкторских 
бюро завтра, 19 марта. Справедли-
вости ради надо сказать, что вы-
вести из эллинга этот корабль, а он 
уже получил имя собственное — 
«Северодвинск», хотели еще в 
конце прошлого года — к 60-летию 
завода. Но потом возобладал праг-
матичный подход — юбилей юби-
леем, а в условиях хорошо обору-
дованного стапельного цеха до-
строечные работы вести куда спод-
ручнее, чем у открытой набереж-
ной, тем более зимой. 

В декабре 2009-го ограничи-
лись тем, что заключили соглаше-
ние о сотрудничестве и шефских  
связях между экипажем АПЛ «Се-
веродвинск», городом Северо-
двинск и коллективом «Севмаша».  
Таким образом, у военной верфи, 
где построена большая часть под-
водного флота СССР и России, в 
том числе 129 атомных субмарин, 
впервые появился «свой» подшеф-
ный экипаж. По этому случаю его 
командир, капитан I ранга Сергей 
Митяев, можно сказать, впервые 
открыто вышел на публику и отве-
чал на вопросы журналистов  вмес-
те с мэром Северодвинска Михаи-
лом Гмыриным и заместителем ге-
нерального директора верфи Ва-
силием Угрюмовым. 

Тогда же впервые на публике 
засветили и сам корабль — правда, 
лишь в виде подарочного макета. 
Но и его тут же бросились снимать 
все посвященные в тему фотокоры 
и телеоператоры, что вызвало по-
нятную обеспокоенность у гене-
рального конструктора и гене-
рального директора  «Малахита» 
Владимира Пялова. И сам он, и ко-
мандир экипажа Сергей Митяев 
на вопросы про новый корабль от-
вечали уклончиво и только общи-
ми словами, хотя к тому времени в 
открытой печати появилось  до-
статочно много подробностей.   

Достоверно известно, напри-
мер, что закладка головной под-
водной лодки по проекту 885 
«Ясень» состоялась 21 декабря 
1993 года. А следующая за ней и 
вторая  по счету в этой серии, по-
лучившая название «Казань», за-
ложена на «Севмаше» только ми-
нувшим летом — в канун Дня 
ВМФ. Это лишний раз говорит о 
том, как непросто мы шли к вос-
становлению в России серийного 
строительства военных кораблей. 
Чтобы перерывов по 15—20 лет 
больше не случалось, у России 
должна быть долгосрочная про-
грамма кораблестроения — адек-
ватная мировым вызовам и сораз-
мерная экономическим возмож-
ностям государства. 

Этой теме  было посвящено 
специальное совещание, прове-
денное в Северодвинске  с участи-

ем президента страны Дмитрия 
Медведева. Глава государства 
смог тогда своими глазами оце-
нить положение дел на строи-
тельстве двух серийных ракето-
носцев проекта 955 «Борей». Как 
и «Юрий Долгорукий», головной 
корабль серии, они получили в 
момент закладки имена собствен-
ные – в память о великих русских 
князьях и полководцах, собира-
телях и защитниках Древней 
Руси. Стратегический ракетоно-
сец «Александр Невский» зало-
жен в 2004 году, «Владимир Мо-
номах» — в 2006-м, когда отмеча-
лось 100-летие подводных сил 
России.   

Там же, в самом большом ста-
пельном цехе, Дмитрию Медведе-
ву показали головной «Ясень». По 
планам Главного штаба ВМФ, ко-
рабль должен быть принят на воо-
ружение в 2011 году. Эта подвод-
ная лодка, как уже сказано, отно-
сится к разряду многоцелевых. 
Она сочетает в себе возможности 
подводных «охотников» типа «Ге-
пард» (проект 971) и подводных 
крейсеров с крылатыми ракетами 
типа «Курск» (проект 949А).  Ос-
новное вооружение — крылатые 
ракеты повышенной дальности, 
стартующие из собственных шахт-
контейнеров, а также традицион-
ные торпеды, мины и ракетотор-
педы, выстреливаемые из торпед-
ных аппаратов.

По словам Владимира Пялова, 
весь комплекс нового оружия, в 
том числе ударного — крылатых 
ракет, прошел полный цикл испы-
таний, за исключением пусков с 
непосредственного носителя. 
Ожидается, что такие пуски могут 
состояться уже летом—осенью 
нынешнего года — после проведе-
ния швартовных и ходовых испы-
таний корабля. 

Еще одна особенность субма-
рин этого класса — ядерный  ре-
актор нового поколения. Вся 
ядерно-энергетическая установ-

ка сконструирована таким обра-
зом, что  позволяет локализовать 
теплоноситель первого контура в 
корпусе моноблока. По уверени-
ям специалистов, это «существен-
но сокращает возможность поло-
мок и аварийных выходов тепло-
носителя». 

В планах ВМФ — строительс-
тво семи АПЛ этого типа. Вторая 
по счету (и первая серийная) по-
лучила наименование «Казань», 
шефство над ней и ее будущим 
экипажем берут руководство и об-
щественность Татарстана. По 
сравнению с головным второй 
«Ясень» подвергся серьезной мо-
дернизации, поскольку за про-
шедшие 15 лет серьезно обнови-
лась элементная база комплексов 
радиоэлектронного вооружения. 
А кроме того, пояснили «РГ» в 
пресс-службе «Севмаша», практи-
чески завершен переход на обору-
дование, комплектующие и мате-
риалы российского производства, 
чтобы исключить зависимость от 
поставщиков из бывших респуб-
лик СССР.

«Ясень» выйдет в люди 
перед Днем Победы 
Многоцелевую АПЛ нового поколения 

готовят к спуску на воду

Досье «РГ»
Эксперты, связанные с морским бюро машиностроения 
«Малахит», утверждают, что длительный период строи-
тельства головного «Ясеня» обусловлен не только эконо-
мическими трудностями, но и принципиально новой ар-
хитектурой корпуса и новым вооружением. Ожидающий 
спуска на воду «Северодвинск» — двухкорпусная одно-
вальная АПЛ с пониженным уровнем акустического 
поля. Рубка подводной лодки имеет обтекаемую оваль-
ную форму, а прочный корпус разделен на 10 отсеков. 
Впервые в практике отечественного кораблестроения 
торпедные аппараты расположены не в носу корабля, а за 
отсеком центрального поста, что позволило разместить в 
носовой оконечности антенну нового гидроакустическо-
го комплекса. Для ракетного оружия используются во-
семь вертикальных пусковых установок. Комплекс воо-
ружения включает сверхзвуковые крылатые ракеты и 
универсальные глубоководные самонаводящиеся торпе-
ды. Корабль также получил новейшие комплексы связи и 
навигации. Полное водоизмещение «Северодвинска» — 
13 800 тонн, длина — 119 метров, максимальная шири-
на — 13,5, высота — 9,4 метра. Максимальная глубина 
погружения — 600 метров. Скорость — до 31 узла. Эки-
паж — 90 человек, в том числе 32 офицера.

Первому «Ясеню» — семь футов 
под килем: мэр Северодвинска 
Михаил Гмырин, заместитель гене-
рального директора «Севмаша» 
Василий Угрюмов и командир АПЛ 
«Северодвинск» капитан I ранга 
Сергей Митяев соединили берег 
с морем соглашением о шефских 
связях. 
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Неадекватный тариф
Сергей Иванов недоволен ценами на проезд 

в пригородных электричках

Долгосрочные договоры 
на строительство трасс 
вытеснят с рынка 
недобросовестные компании 
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Обманная точка 
Центробанк приступает «к чистке» обменных пунктов валюты

ДЕНЬГИ

Татьяна Зыкова 

УЖЕ -/ 1 /679:;9 2010 </-= 
«>?@ABCD» >E6/FGDH@=?@E@-
;/J=BBCD G>B67C /:KDB= J=-
?L7C G/ JFDM F7;=BD K/<>7 
:C7N ?@6J@-@;/J=BC. А -D-

BN<@ G;@-D7F9 KDB97N 7/?N6/ 
J </?/JBCO @?@ -/G/?B@7D?N-
BCO /P@F=O :=B6/J.

Вчера на сайте Центробанка 
опубликован проект указания, 
устанавливающий новые пра-
вила создания и работы «об-
менников». Как сообщил «Рос-

сийской газете» источник в ЦБ, 
после того как проект указания 
пройдет антикоррупционную 
экспертизу и его обсудит бан-
ковская общественность, он бу-
дет передан на регистрацию в 
минюст. А затем, по истечении 
10 дней после дня его офици-
ального опубликования в «Вес-

тнике Банка России», вступит  в 
силу. 

И тогда коммерческие банки 
обязаны будут либо «повысить» 
статус своих «обменников» — пре-
вратить их до 1 октября в допол-
нительные офисы и филиалы с 
расширенным числом услуг, либо  
вообще закрыть. При этом банки 
обязаны уведомить об этом тер-
риториальные учреждения Банка 
России. 

Напомним, документ, запре-
щающий открывать пункты об-
мена валют за пределами голо-
вных и дополнительных офисов 
банков, потребовался, чтобы 
пресечь масштабы мошенничес-
тва фиктивных «обменников», 
которых в народе прозвали «об-
манниками». Многие из таких 
пунктов, работая под вывеской 
того или иного банка, на самом 
деле им не принадлежат, что поз-
воляет бесконтрольно обманы-
вать массовых случайных клиен-
тов. Поэтому волевое решение 
Центробанка — практически вы-
нужденная мера по борьбе с та-
кими «избушками на курьих 
ножках», которые и самим бан-
кирам, и проверяющим из ЦБ 
трудно, а порой вообще невоз-
можно вычислить. Тем более 
если их еще и «крышуют» мест-
ные правоохранительные орга-

ны, пояснил «РГ» руководитель 
Проекта национального разви-
тия Андрей Черепанов, хорошо 
знакомый с «кухней» обменных 
пунктов валюты. С этой позиции 
наш эксперт предлагает оцени-
вать документ ЦБ во многом и 
как антикоррупционный. 

По его мнению, ликвидация 
«уличных» обменников обернет-
ся лишь временным неудобством 
для граждан. «Конечно, банкам 
понадобится какое-то время и 
средства, чтобы охватить этой 
услугой максимальное количест-
во точек. Но при этом у них будет 
стимул развивать валютообмен-
ные операции через большое ко-
личество банкоматов», — пред-
полагает Черепанов. По данным 
экспертов, в Москве сегодня 
действуют тысячи банковских 
филиалов, которые занимаются 
исключительно обменными опе-
рациями. И если деятельность 
этих подразделений расширит-
ся — там будут открывать депо-
зиты, выдавать кредиты, потре-
битель только выиграет, благо-
даря повысившемуся общему ка-
честву обслуживания. Банкиры, 
кстати, конструктивно воспри-
нимают требования ЦБ. В борьбе 
с нечестными конкурентами-
«менялами» это, на их взгляд, 
единственный выход.

До 1 октября обменникам необходимо расширить число услуг или закрыться.

Зеленые 
поправки

Минприроды доложило 
о корректировке 
экологического 
сопровождения 

подготовки Олимпиады 
в Сочи

ЭКОЛОГИЯ

Олег Галицких
«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

СОЧИ

В СОЧИ G/- G;D-FD-=7D?NF-
7J/K <DB-@;D67/;= ИТАР—
ТАСС В@7=?@9 И<B=7DB6/ F/-
F7/9?/FN /AD;D-B/D E=FD-=-
B@D /:`DF7JDBB/</ F/JD7= G/ 
G/-</7/J6D О?@KG@=-C-2014. 
Н= BDK ;>6/J/-F7J/ K@BG;@-
;/-C ;=FF6=E=?/ / aDF76@O 
F=B6H@9O J /7B/bDB@@ B=;>-
b@7D?DM c6/?/<@ADF6@O 7;D-
:/J=B@M 6 «F7;/@7D?9K 
О?@KG@=-C», = 7=6aD / F>-
`DF7JDBB/K ;=Fb@;DB@@ E=-
G/JD-BCO 7D;;@7/;@M J ;=K-
6=O 6/KGDBF=H@/BBCO KD-
;/G;@97@M.

Во многом то, что говорилось на 
нынешнем заседании совета, было 
реакцией на недавний визит в бу-
дущую олимпийскую столицу спе-
циалистов-экологов из ООН. Они 
подготовили довольно жесткий 
отчет, содержащий вполне спра-
ведливые требования, которые те-
перь нужно выполнять. В частнос-
ти, внедрить систему экологичес-
кого мониторинга. На это требо-
вание отреагировали оперативно: 
систему создадут на два года рань-
ше обещанного срока, уже в этом 
году. Со строителями тоже будут 
работать интенсивнее, а наруше-
ния природоохранных требова-
ний не прощают уже сейчас.

— В зоне олимпийского строи-
тельства мы взыскали в добро-
вольном и судебном порядке сум-
му около 1,8 миллиарда руб-
лей, — заявил на заседании замес-
титель министра природных ре-
сурсов Игорь Майданов. — Всего 
выявлено более 150 администра-
тивных правонарушений и выда-
ны предписания об их устране-
нии.

По словам Майданова, достиг-
нута договоренность с прокура-
турой, которая позволит усилить 
контроль над строителями. Те-
перь рейдовые проверки Роспри-
роднадзора, Росводресурсов и 
Ростехнадзора будут проводить-
ся регулярно, что раньше вызы-
вало протесты со стороны под-
рядчиков. 

В свою очередь вице-прези-
дент госкорпорации «Олимп-
строй» Станислав Ананьев объ-
яснил: допущенные нарушения 
вызваны тем, что «в России мож-
но на пальцах посчитать количес-
тво организаций, которые умеют 
проектировать и строить объек-
ты с учетом принципов междуна-
родного зеленого строительс-
тва». 

Впрочем, на заседании про-
звучали и более позитивные но-
вости. К примеру, решено увели-
чить площадь территории Сочин-
ского национального природного 
парка на 2170 гектаров. Это долж-
но компенсировать его потери от 
строительства олимпийских объ-
ектов. 

 Как сообщил Майданов, в ми-
нистерстве также завершается ра-
бота по расширению Тебердинс-
кого биосферного заповедника. 
Для этого создается природный 
полигон площадью 28 тысяч гек-
таров.

 — Он соединит Кавказский 
биосферный заповедник и Тебер-
динский заповедник, кроме про-
чего, с особо охраняемыми при-
родными территориями Абха-
зии, — пояснил замминистра. — У 
нас получится довольно большой 
природный коридор.

 Этот коридор пригодится для 
миграции горных леопардов, по-
пуляция которых сейчас восста-
навливается в рамках специаль-
ной программы. 

 Участники общественного со-
вета были проинформированы о 
беспрецедентно высоких обяза-
тельствах, которые Россия взяла 
на себя в соблюдении экологи-
ческих стандартов при подготов-
ке зимней Олимпиады-2014. Как 
заверили высокие чиновники, 
они будут выполняться неуклон-
но, а любителям штурмовщины и 
«строительства любой ценой» на 
олимпийских объектах делать 
нечего.

ЗАНЯТОСТЬ 

Марина Грицюк 

ФЕДЕРАЦИЯ BDE=J@F@KCO 
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ADB@D F;/6/J JCG?=7C G/F/-
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D</ <?=J= М@O=@? ШK=6/J. 

Правда, от ответа на вопрос кор-
респондента «РГ», а каким обра-
зом профсоюзы собираются это-
го добиваться, он уклонился. Ска-
зал лишь, что методы разные, у 
каждой профсоюзной организа-
ции есть свой план. Есть он, ко-
нечно, и у федерации, но его дета-
ли держатся пока в секрете. 

Да и вообще Михаил Шмаков 
был вчера очень «таинствен-
ным». Например, на заседании 
шла речь о концепции Генераль-
ного соглашения между объеди-
нениями профсоюзов, работода-
телей и правительством (такое 
соглашение заключается каж-
дые три года и в конце этого года 
должно быть подписано новое). 
Но пока на суд общественности 
были представлены в основном 
общие положения соглашения. 
И когда журналисты попросили 
лидера ФНПР раскрыть карты и 
рассказать, будет ли новый до-
кумент принципиально отли-
чаться от предшествующего и 
если да, то чем, Михаил Шмаков 
сказал, что и это секрет. «Конк-
ретные формулировки соглаше-
ния сейчас прорабатываются, и 
нам бы не хотелось их заранее 
озвучивать. Ведь это поможет 
нашим оппонентам тщательно 

проработать контраргумен-
ты», — сказал он. 

А вот уж чего профсоюзы не 
скрывают, так это своих прогно-
зов относительно рынка труда. По 
мнению Михаила Шмакова, в те-
чение первого полугодия безрабо-
тица будет расти, а если не улуч-
шится экономическая ситуация, 
то рост сохранится до конца года. 
Таким образом, к концу года в 
службах занятости может быть за-
регистрировано до 3 миллионов 
безработных, а по методологии 
МОТ, число безработных может 
вырасти до 7 миллионов человек. 
Напомним, что сейчас официаль-
ная безработица составляет 2,2 
миллиона человек и в последнее 
время она снижалась на 0,1—0,2 
процента в неделю. Общая безра-
ботица — 6,5 миллиона человек. 
Но, по прогнозам минздравсоц-
развития, никаких скачков и су-
щественного повышения этих ве-
личин не ожидается.

С начала кризиса, по данным 
профсоюзов, работу потеряли бо-
лее двух миллионов человек, а по 
информации минздравсоцразви-
тия — вдвое меньше. Это проти-
воречие профсоюзы объясняют 
тем, что власти учитывают тех, 
кого сократили по всем прави-
лам, а профсоюзы — всех, кто по-
терял работу, в том числе вынуж-
денно уволился по «собственно-
му желанию».

Что касается проблемы непол-
ной занятости, Михаил Шмаков 
отметил, что сейчас, по монито-
рингу ФНПР, средняя продолжи-
тельность рабочей недели в Рос-
сии составляет 33,4 часа. А это 
значит, что треть населения рабо-
тает неполное время и, соответс-
твенно, получает пониженную 
зарплату. Профсоюзы намерены 
бороться и с этим явлением, прав-
да, какими методами, тоже пока 
неизвестно. 

Тайна минимума
Профсоюзы выступают за повышение 
минимального размера оплаты труда 

СОВЕТ ФЕДЕРАЦИИ

Виталий Петров
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Продлить табу на клонирование 
человека — такое решение при-
няли вчера сенаторы Совета Фе-
дерации по вопросу, который 
продолжает вызывать острей-
шие дискуссии в обществе. На-
помним, что ранее — с 2002 по 
2007 годы — в России также дейс-
твовал запрет на эту процедуру и 
определялся строгими времен-
ными рамками — 5 лет. Одобрен-
ный же вчера Закон «О времен-
ном запрете на клонирование че-
ловека» будет действовать 
вплоть до вступления в силу ба-
зового федерального закона, ко-
торый установит порядок ис-
пользования технологий клони-
рования организмов в целях кло-
нирования человека. Рассказы-
вая о причине продления запре-
та, председатель Комитета Сове-
та Федерации по социальной по-
литике и здравоохранению Ва-
лентина Петренко прежде всего 
апеллировала к тому, что клони-
рование человека является пред-
метом многочисленных споров в 
обществе и затрагивает не толь-
ко медицинские, но и нравствен-
ные нормы. В качестве неопро-
вержимого аргумента она приве-
ла в пример Декларацию ООН, 
которая содержит призыв к за-
прету всех форм клонирования. 
«В настоящее время ученые и за-
конодатели ведут работу над 
проектом закона, касающегося 
технологий клонирования, и 
этот вопрос следует рассматри-
вать не только с точки зрения ме-
дицины и генетики, но и с пози-
ций моральных, этических и ре-
лигиозных норм», — заявила 
Петренко. 

Другой важный закон, одоб-
ренный вчера сенаторами Совета 
Федерации, лежит в русле Посла-
ния президента РФ Дмитрия 
Медведева Федеральному Соб-
ранию и направлен на совер-
шенствование организации и ра-
боты законодательных органов 
власти субъектов РФ. Усовер-
шенствовались они следующим 
образом: теперь за региональны-
ми законодательными органами 
закреплены контрольные полно-
мочия в отношении высшего 
должностного лица субъекта Фе-
дерации, на плечи которого вы-
падает нелегкое бремя — ежегод-
но отчитываться перед Заксобра-
нием о результатах деятельности 
высшего исполнительного орга-
на власти региона. В отчете долж-
ны прозвучать и вопросы, пос-
тавленные самим Заксобранием 
субъекта РФ. 

На «правительственном часе» 
перед сенаторами выступил ви-
це-премьер, министр финансов 
РФ Алексей Кудрин, который 

коснулся ключевых вопросов на-
логовой политики в посткризис-
ный период. Прежде всего он от-
метил, что в основной период 
кризиса, который пришелся на 
2009 год, уровень налогообложе-
ния в РФ был снижен в общей 
сложности на 1,5 триллиона руб-
лей. «Мы сознательно отменили 
налог с продаж, ввели амортиза-
ционные премии, ввели пони-
женный НДПИ для ряда пред-
приятий, снизили налог на при-
быль, приняли упрощенную схе-
му налогообложения для малого 
бизнеса», — перечислил заслуги 
минфина Кудрин. Таким обра-
зом, уровень налогообложения в 
кризисный год снизился до 30,3 
процента с 35,6 процента ВВП, а 
бюджет недополучил поступле-
ний от многих налогов. При этом 
самым «надежным» оказался на-
лог на добавленную стоимость, а 
на региональном уровне — налог 
с физических лиц.

 Впрочем, на этом налоговая 
щедрость Кудрина закончилась. 
Он заявил, что дальнейшее сни-
жение налогового бремени ма-
ловероятно, поскольку «потен-
циал для этого исчерпан». Пра-
вительство будет обсуждать 
предложение минфина о повы-
шении в 2011 году ставки страхо-
вых взносов в государственные 
внебюджетные фонды до 32% в 
середине апреля, сообщил он. 
«Такое решение еще не принято 
правительством, это решение 
экономического блока, и оно бу-
дет рассматриваться в середине 
апреля сначала на совещании у 
премьера, затем на заседании 
правительства», — сказал ми-
нистр. Он напомнил, что минфин 
предлагает не повышать с 2011 
года ставку взносов на обяза-
тельное медицинское страхова-
ние с 3,1% до 5,1%, оставив ее на 
уровне 3,1%. Зато введение на-
лога на добавочный доход (НДД) 
на добычу углеводородного сы-
рья возможно с 2012 года или 
позднее, сообщил вице-премьер, 
а не в 2011 году.

Высказал Кудрин и мысль, ко-
торая была приятна уху многих 
сенаторов. Он сказал, что сово-
купная налоговая нагрузка на 
граждан, получающих высокие 
доходы, в будущем постепенно 
должна повышаться. «Я думаю, 
разными методами налогового 
администрирования и разных 
налогов суммарно мы, конечно, 
должны работать над тем, чтобы 
постепенно повышать (налого-
вую нагрузку на граждан. — 
«РГ»)», — сказал министр.

При этом он отметил, что рас-
слоение по уровню доходов в рос-
сийском обществе «выше, чем 
принято», и это является потен-
циальным риском, в том числе с 
точки зрения социальной напря-
женности. «Это противоречие 
нужно решать комплексно, раз-
ными средствами», — подчерк-
нул он. При этом он отметил, что 
средства налоговой политики в 
этом случае «самые неэффектив-
ные». 

Отвечая на вопрос сенаторов, 
считает ли минфин возможным 
устранить расслоение в доходах 
за счет изменения шкалы НДФЛ, 
Кудрин отметил, что в ближай-
шее время не видит возможности 
изменить плоскую шкалу подо-
ходного налога.

Но, по его словам, сейчас не-
обходима точечная поддержка 
налоговыми льготами тех пред-
приятий, которые должны обес-
печить модернизацию России. 
«Правительство активно обсуж-
дает сейчас предложения по мо-
дернизации», — сказал министр.

Стимулировать инновацион-
ные разработки будут не только 
налоговыми методами. Совет Фе-
дерации на заседании в среду до-
срочно снял полномочия с сена-
тора от Пензенской области Анд-
рея Вавилова, который, как сооб-
щил председатель верхней пала-

ты парламента Сергей Миронов, 
переходит на другую работу, ко-
торая будет связана с инноваци-
онными разработками. «У Анд-
рея Вавилова мощный потенциал. 
И тот проект, которым он будет 
заниматься, мы о нем еще услы-
шим», — сказал Миронов.

Инноваций ради
Передовые предприятия страны получат налоговые послабления

Алексей Кудрин в ближайшее время не видит возможности изменить плоскую шкалу подоходного налога.

Справка «РГ» 
По данным ЦБ, в России официально насчитывается 
709 пунктов обмена валюты. Из них 615 находятся в Мос-
кве и Московской области. В 45 регионах РФ обменных 
пунктов нет вообще. 

Игорь Майданов: Любителям штур-
мовщины и «строительства любой 
ценой» на олимпийских объектах 
делать нечего.

СУД

Мария Голубкова
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ
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Формально причиной увольне-
ния Иванова стало «отсутствие на 
рабочем месте более четырех ча-
сов». Однако сам Евгений посчи-
тал, что руководству предпри-
ятия мешает его деятельность 
профсоюзного лидера. В частнос-
ти, по инициативе профсоюзной 
организации на GM состоялась 
двухнедельная итальянская за-
бастовка, которая продлилась 
вплоть до увольнения Иванова.

— Руководство отказалось вы-
полнить наши законные требова-
ния, — рассказал профлидер 
«Российской газете». — В част-
ности, мы предлагали отменить 
ежегодные премии и ввести вмес-

то них ежегодную индексацию 
заработной платы, отказаться от 
учета суммарного ежегодного ра-
бочего времени в пользу ежене-
дельного, чтобы нам потом не 
приходилось перерабатывать без 
оплаты, и разделить отпуск по 
системе 50 на 50 по желанию за-
вода и работника, а не останавли-
вать ежегодно предприятие на 
три недели без учета нашего же-
лания. 

Сейчас Евгений Иванов вер-
нулся на рабочее место — он вос-
становлен в прежней должности с 
прежней заработной платой. Об-
щая сумма выплат, которые при-
судили незаконно уволенному 
профлидеру, составляет 106 ты-
сяч рублей. Из них 103 тысячи — 
это заработная плата за время, 
прошедшее с момента незаконно-
го увольнения, и 3 тысячи — ком-
пенсация за моральный вред. 

Руководство GM свои даль-
нейшие действия пока не раскры-
вает. Официальный представи-
тель предприятия Юлия Бочаро-
ва подтвердила «РГ», что Иванов 
вышел на работу, однако сказала, 
что информацию о возможном 
обжаловании решения суда не 
комментирует. 

Профпригоден 
Уволенный лидер профсоюзной организации 

завода GM восстановлен на работе

КОШЕЛЕК

Ксения Бурменко
«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»
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Областная Дума повысила налог в 
конце 2008 года, причем сразу в 
три с лишним раза. Расчетная став-
ка для машин мощностью от 200 до 
250 лошадиных сил выросла с 20 
до 65 рублей, а для автомобилей 
мощностью больше 250 лошади-
ных сил — с 26 до 85 рублей. Вес-
ной прошлого года с просьбой 
смягчить налоговое бремя в Думу 
обратились крупные компании-
грузоперевозчики, имеющие так 
называемые мобилизационные 
задания, то есть обязанные предо-
ставлять транспорт по первому 
требованию МЧС и силовых ве-
домств. Из-за этого они были вы-
нуждены держать большой парк 
техники, независимо от ее загру-
женности, что приводило к росту 
их издержек. Тогда депутаты пош-
ли навстречу грузоперевозчикам и 
приняли льготные ставки, но толь-
ко для тех компаний, которые име-
ли мобилизационные задания. 
Вскоре ситуация снова накали-
лась. В начале 2009 года владель-
цы грузовиков начали получать 

уведомления из налоговых инс-
пекций, где стояли непомерные 
суммы — от 30 до 50 тысяч рублей 
за одну машину. У многих грузопе-
ревозчиков это вызвало шок.

У предпринимателя Олега 
Клемма три грузовика.

— Если сначала за эти три ма-
шины я платил чуть больше 30 ты-
сяч рублей транспортного налога, 
то после повышения ставок сумма 
увеличилась почти до 100 тысяч 
рублей. Для меня это критично! 
Ведь помимо транспортного нало-
га, плачу зарплату водителям, ме-
ханику, диспетчерам, бухгалтеру, 
юристу. Есть лизинговые платежи 
и платежи по кредиту. При этом 
объем перевозок упал практичес-
ки в два раза. Если раньше в месяц 
набегало 10—12 тысяч километ-
ров, то сейчас нет и шести. Рента-
бельность была нулевая!

Транспортники стали готовить 
акцию протеста — решили устро-
ить пробег грузовиков по цент-
ральным улицам Волгограда. Про-
вести «показательное выступле-
ние» им не разрешили, но инициа-
тивной группе позволили встре-
титься с властями. В результате 
проблема решилась.

Теперь владельцы машин мощ-
ностью свыше 250 лошадиных сил 
вместо 85 рублей за одну «лошад-
ку» будут платить 65 рублей, а хо-
зяева грузовиков мощностью от 
200 до 250 лошадиных сил — 55 
рублей вместо 65. Новые ставки 
налога начали действовать с 1 ян-
варя 2010 года. А платежи за 2009 
год, рассчитанные по максималь-
ным ставкам, отсрочили до 15 но-
ября 2010 года. 

Налог по требованию 
Дальнобойщики добились снижения 

налогового бремени
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Окончание. Начало на с. 1
Второе — я вижу непонимание це-
лей той регистрации, которая, 
кстати, давно проводилась и про-
водится в других странах. Ведь мы 
не первооткрыватели. 

РГ | Тогда давайте с конкретны-
ми примерами.
Бастрыкин | Вот пример — Госу-
дарство Израиль. Там через два 
года, чтобы получить биометри-
ческие паспорта, причем речь идет 
о паспортах израильских, внутрен-
них, а не заграничных, гражданам 
придется сдать отпечатки пальцев 
и фотографии лица, сделанные 
специальным компьютером. 

РГ | Почему израильтяне вводят 
такую процедуру?
Бастрыкин | Она связана с безви-
зовым режимом с Соединенными 
Штатами Америки. Это не Баст-
рыкин придумал. Каждый гражда-
нин, получая паспорт в Израиле, 
поставит отпечатки пальцев. По 
словам автора их законопроекта, в 
Израиле сегодня у населения на 
руках 400 тысяч фальшивых удос-
товерений личности. 

РГ | А у более близких соседей как 
с отпечатками пальцев? 
Бастрыкин | Украина полностью 
готова к выпуску электронных за-
гранпаспортов. В качестве допол-
нительной биометрической харак-
теристики там используются отпе-
чатки пальцев, которые вносятся в 
память чипа в зашифрованном 
виде с использованием механизма 
расширенного кодового доступа. 
Таким образом обеспечивается на-
дежная защита персональных дан-
ных граждан Украины. 
Другой пример — Эстония. Там 
будет добавлен еще один элемент 
идентификации владельца доку-
мента — отпечатки его пальцев.

РГ | О каком документе речь? 
Бастрыкин | Обо всех рейсовых 
документах, выдаваемых департа-
ментом гражданства и миграции. 
Паспорт гражданина Эстонии, 
паспорт дипломата, паспорт инос-
транца. 

РГ | Почему сегодня вообще поя-
вилась такая тенденция? 
Бастрыкин | Америка после тра-
гедии 2001 года создала минис-
терство безопасности, у них тако-
го раньше не было. Сегодня если 
поедете в Америку, «отдадите» 
пальчики. 

РГ | Но отпечатки пальцев в 
Штатах собирали и раньше?
Бастрыкин | Эдгар Гувер 50 лет 
возглавлял в Америке ФБР. Имен-
но в стране, где свободу отдельной 
личности возводят в принцип, 
благодаря терпеливости Гувера, 
его призывам к здравому смыслу и 
к пониманию, проявленному мно-
гочисленными ведомствами, уда-
лось достичь почти невероятного. 
А именно: из общего числа карто-

чек с отпечатками пальцев, равно-
го 141 миллиону 200 тысячам, в 
1956 году по меньшей мере 112 
миллионов принадлежали не пре-
ступникам, а честным, ничем не 
опороченным гражданам, посто-
янно или временно проживающим 
в Соединенных Штатах. 

РГ | Там отпечатки собирались 
открыто?
Бастрыкин | Как они получали 
отпечатки? Под самыми различ-
ными предлогами. Мы же в России 
сказали, давайте никого обманы-
вать не будем, честно и открыто 
предлагаем гражданам и ведомс-
твам обсудить эту тему. Надо на-
чать по этому поводу дискуссию, 
честный разговор. Не подпольно. 
При этом мы должны четко пони-
мать, что главная цель не только 
борьба с криминалом, а вопросы 
безопасности общества в целом. 

 Досье «РГ»
В каких странах и как со-
ставлялись тотальные 
информационные базы 
отпечатков пальцев? 
Для тех, кто въезжает в 
США, на границе обяза-
тельно фотографируют и 
снимают отпечатки паль-
цев.
В этом году в анкетах на 
«шенген» для россиян уже 
появился пункт: отпечат-
ки пальцев, предоставлен-
ные ранее при подаче за-
явки при получении шен-
генской визы (да — нет).
О готовности обязать 
всех граждан внести свои 
отпечатки пальцев в 
электронный чип в пас-
порте заявила Украина.
Еврокомиссия рекомен-
довала в ближайшие два 
года на чип паспорта за-
писывать помимо прочих 
анкетных и биометричес-
ких данных и отпечатки 
пальцев.

 РГ | В чем суть ваших предложе-
ний? Какова, на ваш взгляд, долж-
на быть технология сдачи отпе-
чатков? 
Бастрыкин | Надо понимать, что 
дактилоскопия — это не унизи-
тельная процедура, как это дела-
ется по старинке. Есть современ-

ные электронные средства снятия 
отпечатков пальцев, которые не 
потребуют даже краски.

РГ | Вы уверены, что критиков 
это успокоит?
Бастрыкин | Если предложения 
Следственного комитета не обос-
нованы, я хочу видеть не охаива-
ние и переход на личности, а дис-
куссии людей, которые понимают, 
о чем идет речь. Многие страны не 
просто так ввели такие жестокие 
методы. Жизнь к этому вынужда-
ет: угрозы террористические, 
опасность катастроф, растущие 
миграционные потоки.

РГ | А как же с упреками в неде-
мократичности предлагаемых 
вами мер? 
Бастрыкин | Настоящая демок-
ратия — это власть народа. Давай-
те проведем социологические ис-
следования сегодня по всей Рос-
сии. Давайте в конце концов прос-
то поедем по стране. Народ устал 
от преступности. И одна из воз-
можностей победить или как-то 
контролировать ее — это регист-
рация. В том числе и геномная. Се-
годня современные методы отбо-
ра материала для геномной экс-
пертизы уже не связаны с тем, что-
бы пальчик уколоть. Более совре-
менные методы есть и у нас, и на 
Западе. Геномная регистрация уже 
реальность в таких странах, как 
Великобритания, Аргентина, 
США, Франция.

РГ | Как это будет выглядеть? 
Каждый житель России когда-то 
зайдет в некое специальное бюро 
и оставит там свои отпечатки 
пальцев и геномную картинку? 
Это же личная тайна человека.
Бастрыкин | Как это будет выгля-
деть, должен определить закон. 
Сейчас такая база есть в МВД. У 
них наработан опыт, методика и 
прочее. Сегодня работает закон на 
эту тему — закон об информации, 
информационных технологиях и о 
защите информации. Работающий 
в настоящее время закон о госу-
дарственной дактилоскопической 
регистрации в Российской Федера-
ции предполагает и добровольное, 
и обязательное дактилоскопиро-
вание. 
Как вы думаете, сколько сегодня 
по обязательной регистрации в 

стране «откатано» пальцев? Кста-
ти, этот закон защищает в том чис-
ле и базы данных. Это позволяет 
на основе закона обезопасить та-
кое досье от посторонних глаз.

РГ | Наверное, столько, сколько 
граждан у нас сидит в местах не 
столь отдаленных. Эта процедура 
касается в основном заключенных.
Бастрыкин | Ошибаетесь. Гораз-
до больше. Есть категория граж-
дан с обязательной сдачей отпе-
чатков и есть необязательная дак-
тилоскопия. Только тех, кто обя-
зательно, в том числе по долгу 
службы, сдает отпечатки, у нас в 
стране сейчас свыше 30 милли-
онов человек. Эта процедура по за-
кону обязательна для тех, кто ра-
ботает на морских, речных, воз-
душных судах, для пожарных, тех, 
кто служит в ФСБ, внешней раз-
ведке... и т.д. 

РГ | Можно обосновать необхо-
димость дактилоскопии на ка-
ком-нибудь конкретном примере?
Бастрыкин | Одно из последних 
громких преступлений — подрыв 
«Невского экспресса». Недавно в 
ходе спецоперации был убит бое-
вик. На месте происшествия с экс-
прессом мы нашли полотенце со 
следами крови. Подрыв, если пом-
ните, был в ноябре. Сегодня у нас 
март. Если бы мы имели геном-
ный банк данных на основе крови, 
мы этого боевика вычислили бы 
за три дня. Когда бандита убили 
далеко от места аварии и тело до-
ставили в Москву, всего три дня 
потребовалось специалистам-эк-
спертам для того, чтобы сравнить 
кровь на полотенце с кровью, ко-
торую взяли из трупа. 
Часто нас упрекают: Следствен-
ный комитет и милиция России 
мало раскрывают преступлений. 
Сегодня официальная статистика 
раскрытия преступлений пример-
но 50 процентов. Мало?

РГ | Много.
Бастрыкин | Давайте ответим в 
цифрах. Цитирую данные статис-
тики по деятельности полиции в 
зарубежных странах. По Австрии 
— раскрываемость 45 процентов. 
Вот статистика благополучной 
Швеции (полиция которой счита-
ется одной из лучших в Европе) — 
раскрываемость 40 процентов. 

Справка «РГ»
Средний уровень раскры-
ваемости зарегистриро-
ванных преступлений со-
ставляет:
в Бельгии — 20 процентов;
в Великобритании — 30 
процентов;
в Германии — 50 процен-
тов;
в Италии — 17 процентов;
в Канаде — 47 процентов;
в Нидерландах — 20 про-
центов;
в Норвегии — 20 процен-
тов;
в США — 22 процента;
в Финляндии — 75 про-
центов; 
во Франции — 40 процен-
тов.

РГ | А не слишком ли это дорогое 
удовольствие — дактилоскопи-
ческая и геномная базы данных?
Бастрыкин | Давайте посчитаем 
на том же примере «Невского экс-
пресса». Ноябрь, декабрь, январь, 
февраль, март... 5 месяцев про-
шло с момента подрыва до рас-
крытия преступления. На рассле-
дование, оперативные мероприя-
тия были брошены большие силы 
спецслужб и правоохранитель-
ных органов. Весь Северо-Запад 
был мобилизован: ФСБ России, 
транспортная милиция, Следс-
твенный комитет и прочие ве-
домства. И так пять месяцев. Со-
тни, тысячи людей получали за-
рплату, раскрывали теракт «Нев-
ского экспресса». А так всего три 
дня ушло бы на раскрытие. Чего 
же люди боятся?

РГ | Что мои отпечатки пальцев 
оставят где-нибудь и совершат, 
условно говоря, какое-то право-
нарушение. И мои отпечатки 
пальцев там будут. Технически 
это невозможно?
Бастрыкин | Такие попытки 
имели место в Париже в ХIХ веке. 
Там была попытка с помощью 
воска перенести отпечаток паль-
ца. Ничего не получилось. Какие-
либо другие подобные случаи ис-
тории криминалистики неизвест-
ны!

РГ | Почему речь идет именно об 
отпечатках пальцев?
Бастрыкин | Потому что они 
дольше всего сохраняются, с ними 
легче всего работать, совершенно 
абсолютная безгрешность. 

 А как у них?
В Англии нашли убийцу 
четырехлетней девочки, 
только взяв отпечатки 
пальцев поголовно у 
всего населения города 
Блэкберна — у 45 тысяч 
человек. Девочка была 
похищена из больницы, 
изнасилована и убита. 
Под ее кроватью нашли 
бутыль с водой, на кото-
рой убийца оставил свои 
отпечатки пальцев. Этот 
случай, кстати, и укре-
пил уверенность многих 
криминалистов и юрис-
тов в необходимости 
дактило скопической ре-
гистрации населения. И 
одновременно помог 
преодолеть сопротивле-
ние такой процедуре. 

РГ  | Про отпечатки пальцев гово-
рили и в прежние годы. Почему 
именно сейчас ваше предложение 
вдруг вызвало столь резкую реак-
цию?
Бастрыкин | Уже более ста лет 
существует дактилоскопия как 
научный метод идентификации. 
Почти всегда она была связана с 
преступлением. И у народа она 
ассоциируется только с крими-
нальной составляющей. Никто 
при этом не думает о пропавших 
без вести людях, неопознанных 
жертвах авиакатастроф и земле-
трясений. 
Президент Чеченской Республики 
Рамзан Кадыров в этом вопросе 
меня поддержал. Потому что сам 
прошел чеченскую войну. Ему и 
сейчас непросто. Да и не надо забы-
вать про десятки тысяч ежегодно 
пропадающих бесследно российс-
ких граждан. 

РГ | Если бы была дактилоскопи-
ческая и геномная база, что бы из-
менилось?
Бастрыкин | Нам было бы, ко-
нечно, легче искать людей.

РГ | А есть какие-то проработки, 
чтобы не просто высказать пред-
ложение, а подготовить полно-
ценный законопроект?
Бастрыкин | Масса проработок 
есть. Российские криминалисты к 
этому готовы. Есть научные мето-
ды, приборы, техника и электрон-
ная технология. 

РГ | Кто мог быть автором тако-
го законопроекта?
Бастрыкин | Думаю, МВД. Кри-
миналистические и иные учеты в их 
ведении. Кстати, глава Федераль-
ной миграционной службы Конс-
тантин Ромодановский сказал не-
давно в одном из своих интервью: 
«Сейчас есть только двухмерные 
фотографии, но в будущем будут 
вноситься отпечатки пальцев». 

РГ | Критикуя вас, правозащит-
ники говорят о нарушении прав 
человека.
Бастрыкин | За прошлый год в 
России было убито 400 милицио-
неров и 5 тысяч ранено. Это что, не 
люди? У них что, нет права на 
жизнь? Почему такая однобокая 
позиция? Почему так важно инте-
ресоваться, хорошо или плохо от-
бывать наказание в тюрьме педо-
филам. И почему не надо интере-
соваться, как приходится работни-
кам милиции? А детям, старикам? 
Кто защитит жертв преступников? 
Недавно показали фильм, что де-
сятки, и сотни, и тысячи выпуск-
ников детских домов остаются без 
жилья, на улице ночуют. Это что, 
не проблемы соблюдения прав че-
ловека?

РГ  | Александр Иванович, вы не 
против, если мы обратимся к на-
шим читателям с предложением 
высказать мнение по этому пово-
ду?
Бастрыкин | Абсолютно пра-
вильно сделаете. Надо начать по 
этому поводу дискуссию, широ-
кое обсуждение. Откровенный 
обмен мнениями с подключением 
специалистов может многое про-
яснить в сознании тех, кто имеет 
слабое представление о подобных 
базах данных и их важности. Дол-
жен сказать, что технически сис-
тема готова. Поймите, это нужно 
не лично Бастрыкину, это вопрос 
общей безопасности. Молчать я 
тоже не собираюсь. Поэтому пос-
ледовательно и терпеливо будем 
эту идею проводить, убеждать и 
разъяснять. Спасибо за разговор.

Опыт
Необходимость создания 
всеобщего банка биомет-
рических данных иллюст-
рируют несколько приме-
ров расследования Следс-
твенным комитетом при 
прокуратуре РФ убийства 
детей.

Благодаря созданию ге-
нотипического банка 
данных раскрыто 14 из-
насилований малолетних 
мальчиков и девочек в 
Санкт-Петербурге, со-
вершенных с 2001 по 
2007 год. 
В базу данных были вве-
дены генотипы более 200 
человек. Затем круг по-
дозреваемых сузился до 
43 человек, схожих по 
возрасту и описываемой 
потерпевшими внешнос-
ти. 
В итоге насильника Реси-
на нашли по результатам 
экспертизы слюны — ге-
нотип совпал с формулой 
ДНК спермы, обнаружен-
ной в жертвах.
Таким же методом вы-
явили другого педофи-
ла — Бочкарева, кото-
рый за три года изнаси-
ловал восемнадцать 
мальчиков и девочек в 
возрасте от 8 до 14 лет. 
Его вину доказала моле-
кулярно-генетическая 
экспертиза. 

Книга «Дактилоскопия. Знаки 
руки». Этот свой труд руководи-
тель Следственного комитета 
подарил редакции. 
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Безымянные пальцы

Многие читатели уже подключились на сайте «РГ» к об-
суждению предложения Александра Бастрыкина. 

За
В обязательном порядке. Это не только решит очень мно-
гие проблемы правоохранительных органов при рассле-
довании уголовных дел, при опознании трупов. А если бу-
дет международная база таких данных, то это исключит 
въезд в страну лиц, находящихся в розыске.

Очень полезна во всех отношениях. Бояться этого может 
только преступник, планирующий преступление. Давай-
те проведем плебисцит, и мы узнаем сколько людей в на-
шем обществе не уважают закон.

Мысов Михаил Васильевич (56), Пермь

Против
Мои отпечатки есть в базах данных США и Великобрита-
нии, так как я уверен, что они не будут завтра продавать-
ся в подземных переходах. К сожалению, нашей милиции 
я никакой информации давать не буду. Иначе завтра мои 
отпечатки найдут на каком-нибудь вещдоке... 

Смирнов (40), Москва

 Кого правоохранительные органы смогут, так скажем, 
определять по отпечаткам пальцев, опять же мелких во-
ришек и общественно неопасных элементов общества. А 
те лица, которые совершают тяжкие преступления, они 
как скрывались от правосудия, так и будут скрываться от 
него и дальше. Скажите, много удалось поймать преступ-
ников, находящихся в федеральном розыске, по отпечат-
кам пальцев?

Славин Сергей (26), Москва 

Приглашаем наших читателей уже сегодня подключиться к 
обсуждению важной темы. Многие уже высказались на сайте «РГ» с 

аргументами «за» и «против» .
Свои предложения, мнения и пожелания присылайте 

на сайт «РГ»: www.rg.ru 

Подобные дактилоскопические 
карты могут составить единый 
банк данных.

Так выглядят фотографии и отпечатки пальцев в картотеке криминаль-
ной полиции. Самое интересное, что на снимках — один и тот же чело-
век. Это показали отпечатки пальцев.

ЗА И ПРОТИВ

КНИГА
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В ЭФИРЕ

ВАЛЕРИЙ КИЧИН

18.03.2010
КУЛЬТУРА 10.50
ПИСЬМО 
НЕЗНАКОМКИ ***
Экранизация новеллы Стефана 
Цвейга, снятая в США Максом 
Офюльсом. Действие происходит в 
Вене конца XIX века. Герой собирает-
ся бежать из страны, чтобы усколь-
знуть от дуэли. И в этот момент полу-
чает письмо от неизвестной женщи-
ны. В флэшбеках мы видим историю 
его отношений с этой женщиной: он 
встречал ее неоднократно — девоч-
кой, потом девушкой, потом в ее зре-
лые годы. Но каждый раз бросал ее, 
чтобы при новой встрече даже не уз-
нать. В ролях: Джоан Фонтэйн, Луи 
Журдан, Мэди Кристианс, Марсель 
Журне. США, 1948.

ЗВЕЗДА 20.15
ДЫМ ОТЕЧЕСТВА **
Биографический фильм, построен-
ный в форме воспоминаний М.В. Ло-
моносова о городке его юности Хол-
могорах и об особенностях поморов. 
В ролях: Михаил Зимин, Петр Велья-
минов, Владимир Самойлов, Игорь 
Ледогоров, Тамара Семина. Режис-
сер — Ярополк Лапшин. Свердловс-
кая киностудия, 1980.

5 КАНАЛ 23.00
МОРЕ ВНУТРИ ***

Драма из реальной жизни. Ее пре-
дыстория: моряк из Галиции Рамон 
Сампедро прыгнул со скалы в море и 
врезался головой в песок. Парня от-
качали, но шейные позвонки превра-
тились в крошево, и в 25 лет он ос-
тался парализованным. Решил, что 
такая жизнь ему не нужна, но руки на 
себя наложить не мог: руки были уже 
мертвыми. Тогда он начал судебное 
дело, доказывая свое право уйти из 
жизни. И после тридцатилетней тяж-
бы в 1996-м суд наконец разрешил 
врачам милосердно дать ему яд. Ос-
тались написанная им книга «Письма 
из ада» и фильм, который по ней 
поставил Алехандро Аменабар. Сыг-
рав парализованного Рамона, пер-
вый герой-любовник испанского 
кино Хавьер Бардем еще раз доказал 
масштаб своего таланта. Спецприз 
жюри и приз за лучшую мужскую 
роль (Бардем) в Венеции, «Оскар» за 
«Лучший фильм на иностранном 
языке». Испания — Франция — Ита-
лия, 2004.

РОССИЯ 00.10
ХОРОШИЙ НЕМЕЦ ***
Детективный триллер Стивена Со-
дерберга. Журналист Джейк Гейсмер 
(Джордж Клуни) прибывает в Берлин 
освещать конференцию «большой 
тройки» и углубляется в поиски быв-
шей любовницы Лины Брандт (Кэйт 
Бланшетт). Вскоре он будет вовлечен 
в опасные махинации с участием 
Лины, советского генерала Сикорс-
кого и ученого, причастного к разра-
боткам атомного оружия. Режиссер 
стилизует фильм под «Касабланку» 
и немецкое кино 40-х, использует 
съемочные камеры и микрофоны во-
енных лет. Ставит свет, как Фассбин-
дер в «аденауровской трилогии», от-
чего Кэйт Бланшетт стала походить 
на морфинистку из «Тоски Вероники 
Фосс», и говорит она низким, «не-
мецким» голосом Цары Леандер. Со-
дерберг снял картину на черно-бе-
лой пленке, добиваясь изображения 
размытого, с контражуром, словно 
пленка полвека лежала в сырости. 
Использовал хронику 1945-го, но 
берлинские руины построил под 
Лос-Анджелесом. США, 2006.

ПЕРВЫЙ КАНАЛ 01.00
ДВУХСОТЛЕТНИЙ 
ЧЕЛОВЕК **
Фантастический фильм Криса Ко-
ламбуса по рассказу Айзека Азимова 
о человекоподобном роботе NDR-
114, который был сконструирован 
для домашней работы, но захотел, 
чтобы люди увидели в нем личность. 
Любопытнее всего в фильме — ра-
бота художников, создавших интри-
гующий образ американских горо-
дов конца XXI века. Но и сценарий, и 
сам фильм оставляют желать луч-
шего. Как точно замечает один из 
американских критиков, «даже Пи-
ноккио кажется более убедительным 
и обаятельным, чем герой Робина 
Уильямса». Снимались также Сэм 
Нил, Оливер Платт, Кирстен Уоррен. 
США — Германия, 1999.

****  ШЕДЕВР, ***  НЕ ПРОПУСТИТЕ, 

**  ЕСЛИ НЕЧЕГО ДЕЛАТЬ, *  ЛУЧШЕ ПОГУЛЯТЬ

Окончание. Начало на с. 1
Равнозначный обмен жилья 

между регионами невозможен 
из-за разрыва цен — в моногоро-
дах оно дешевле. А если в семье 
есть несовершеннолетние дети — 
сложностей еще больше. Старую 
квартиру, пока в ней зарегистри-
рованы дети, не продашь — за 
этим следят органы опеки и попе-
чительства. Поэтому получается, 
что молодые, энергичные, владе-
ющие профессией люди готовы к 
серьезным изменениям в своей 
жизни, но традиции российского 
делового оборота воздвигают пе-
ред ними трудно преодолимые 
барьеры. Наша задача была при-
думать, как эти барьеры убрать. 
Для моногородов нужна про-
грамма, позволяющая профинан-
сировать на рыночных условиях 
переезд семей, обеспечив их но-
вым жильем, смягчив при этом 
рыночные риски».

Придумали в АРИЖК следую-
щее. Участники программы смо-
гут приобрести новое жилье до 
продажи собственного (на старом 
месте). Заем на эти цели они по-
лучат от АРИЖК. Процентная 
ставка, обещает Андрей Языков, 
будет низкой (проект не коммер-
ческий, а социальный). При этом 
семья освобождается от выплаты 
процентов и платы за обслужива-
ние кредита до момента продажи 
старой квартиры. 

И только когда старое жилье 
будет продано, долг и проценты 

по нему будут гаситься одномо-
ментно. На реализацию старой 
квартиры отводится два года. За 
это время, если сбудутся прогно-
зы экспертов, ситуация в эконо-
мике начнет выправляться и не-
движимость станет прибавлять в 
цене.

А если все-таки продать старое 
жилье не удастся? «Разумеется, 
мы закладываем в расчеты по-
добные риски, но считаем их ми-

нимальными, — ответил на воп-
рос «РГ» Андрей Языков. — Боль-
шинство экспертов жилищного 
рынка считают, что цены на жи-
лье достигли дна и больше падать 
не будут. Более того, в последние 
месяцы во многих регионах за-
фиксировано некоторое повыше-
ние цен. Поэтому мы рассчитыва-
ем, что в большинстве случаев 
участники программы смогут ре-
ализовать старое жилье даже 
быстрее, чем за два года. Тем не 
менее неликвидные метры агент-
ство примет на свой баланс — и 
дальше мы будем решать, что с 
ними делать, в каждом конкрет-

ном случае. Например, можно 
совместно с местными органами 
власти перевести их в муници-
пальный фонд, использовать для 
коммерческого найма и т.д. Вари-
антов хватает».

По расчетам АРИЖК, в ряде 
случаев участники программы 
смогут даже улучшить имеющие-
ся жилищные условия, то есть 
приобрести квартиру большей 
площади. Конечно, величина зай-

ма АРИЖК будет рассчитываться 
на основе рыночной стоимости 
старого жилья, но с учетом экс-
пертных оценок ее роста в бли-
жайшие два года. «Она будет 
справедливой и уж точно не гра-
бительской», — утверждает глава 
агентства.

В некоторых случаях (если 
приобретаемое жилье намного 
дороже старого) займ АРИЖК 
можно будет использовать в ка-
честве первого взноса для полу-
чения ипотечного кредита на но-
вом месте. Соответствующее 
«добро» несколько крупнейших 
банков уже дали.

«Кроме того, мы прорабаты-
ваем возможность введения ипо-
течного страхования, благодаря 
которому банк может существен-
но смягчить требования к заем-
щику, — поясняет Андрей Язы-
ков. — В частности, понизить пер-
воначальный взнос с 60—70 про-
центов от стоимости приобретае-
мого жилья до 10 процентов. В 
результате, по расчетам специа-
листов, можно будет приобрести 
жилье, стоимость которого пре-
вышает цену старой квартиры в 
5—6 раз».

В качестве пилотной площад-
ки для первых переездов пока вы-
бран один город — Тихвин в Ле-
нинградской области. Причина 
проста: здесь строится современ-
ный вагоностроительный завод, 
нужны квалифицированные ра-
бочие руки. Но главное, компа-
ния-инвестор параллельно стро-
ит для работников завода более 
2000 квартир. Как сообщил вчера 
представитель завода Игорь 
Цыплаков, продаваться оно бу-
дет практически по себестоимос-
ти — в районе 30 тысяч рублей за 
квадратный метр.

— Выполняя программу по 
реструктуризации ипотечных 
кредитов, мы постоянно отсле-
живаем ситуацию в моногородах. 
И когда появилась идея помощи с 
переездом, стали искать, где сей-
час есть растущие предприятия, 
которым нужны рабочие руки, — 
поясняет глава АРИЖК. — Тих-

вин этот проект заинтересовал. А 
профиль строящегося там пред-
приятия подходит для кадров, 
высвободившихся на предпри-
ятиях семи регионов. Это Толь-
ятти (ВАЗ), Алтай (вагонострои-
тельный завод), Нижний Тагил 
(литейные предприятия), анало-
гичные производства в Ярослав-
ле, Нижнем Новгороде, Набереж-
ных Челнах, Ульяновске.

По нашим опросам, например, 
на Алтае достаточно много жела-
ющих попасть в проект «Пере-
езд». С Тольятти оказалось слож-
нее: большой, развитый город, 
люди надеются, что найдут аль-
тернативную работу дома. Но, 
подчеркиваю, мы же никого не 
загоняем в программу силком. 
Просто даем возможность полу-
чить финансовую поддержку и 
облегчить переезд. Само решение 
— дело добровольное.

Вчера АРИЖК и Тихвинский 
вагоностроительный завод под-
писали соглашение о сотрудни-
честве, тем самым фактически 
дав официальный старт про-
грамме.

После отработки всей схемы 
и необходимых документов ту 
же модель можно будет распро-
странить на любых трудовых 
мигрантов. Во всяком случае, 
АРИЖК уже ведет переговоры с 
очередным предприятием — 
крупным производством калий-
ных удобрений в Волгоградской 
области.

В Дагестане обильные дожди вызвали подъем уровня воды в реках, проводится эвакуация жителей из населенных пунктов, оказавшихся в зоне наводнения. Всего под угрозой подтопле-
ния — около 132 домов, в которых проживают более 300 человек. 

ЗА ГРАНЬЮ

Михаил Фалалеев

ДИКОЕ KLMNOPKQMRSM KLT-
SUTVQT RW XYM МTNZ[\. ДMN]-
OSZQWNNRSZ RWKWQ N RT^T_ 
RW LMKMOSOTLW KT WRYQS`NZT-
_P ]U\ZP — 65-QMORXX ̂ MR-
aSRP, P ZTOTLT` bLWQ [RM-
ZQWNNR\M PLTZS RW cT_P.

Около 10 часов вечера жильцы 
дома 27 на улице Домодедовской 
услышали шум и крики о помощи 
из соседней квартиры. И вызвали 
милицию. Приехал патруль и за-
стал жуткую картину — разъярен-
ный 15-летний подросток поло-
сует кухонным ножом пожилую 
женщину.

Разумеется, юного негодяя 
быстро утихомирили, а истекав-
шую кровью женщину доставили 
в больницу. Врачи констатирова-
ли множественные колото-реза-
ные ранения.

Пока неясно, что вызвало у 
ученика такую ярость. Молодого 
человека проверят на психичес-
кую вменяемость, изучат ситуа-
цию в семье — условия воспита-
ния подростка, круг интересов и 
общения. После этого будет при-
нято решение о привлечении его 
к уголовной ответственности.

Вообще, профессия учителя 
все больше становится экстре-
мальной. В России количество 
нападений учеников на своих пе-
дагогов каждый год увеличивает-
ся на четверть. Причины, как пра-

вило, социальные — очень редко 
кровавые драмы происходят на 
почве конкретных личных конф-
ликтов.

В элитных колледжах, напри-
мер, детки нуворишей презирают 
«нищих училок» и демонстриру-
ют это своим барским отношени-
ем. В школах попроще входит в 
моду хулиганским способом де-
монстрировать свою взрослость. 
У милиции набралась целая кол-
лекция, как школьники реагиру-
ют на «двойки» и даже замечания 
учителей: бросают камни в заты-
лок, обливают кислотой, просто 
избивают после уроков. Был слу-
чай, когда учителя физики заре-
зали, а учительницу физкультуры 
с Кубани изнасиловали и убили.

Порой в школьные конфлик-
ты привносится и этнический 
фактор. Дети из национальных 
диаспор иногда стремятся, объ-
единившись, утвердить свое гла-
венство в учебном заведении. В 
ход идут не только избиения од-
ноклассников другой националь-
ности, но и нападения на учите-
лей, причем прямо на уроках. В 
Германии уже столкнулись с та-
кой проблемой в школах дети 
приезжих из Турции и арабских 
стран. Там на уроках присутству-
ют полицейские.

Кстати, учителей бьют и в ци-
вилизованной Европе. Например, 
во Франции происходит в день 60 
нападений на преподавателей. А 
в Великобритании каждый тре-
тий учитель становится жертвой 
агрессии своих учеников. 

Не тот язык
Московский школьник изрезал ножом 

учительницу английского

СКАНДАЛ

Михаил Пинкус
«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

ЧЕЛЯБИНСК

ЧЕЛЯБИНСКИМ TOcMQT_ СКП 
[TUbP^cMRT PYTQT[RTM cMQT T 
KLM[\VMRSS cTQ^RTNOR\f 
KTQRT_ThS` _SQSiSTRMLW N 
KLS_MRMRSM_ RWNSQS] S 
NKMiNLMcNO[. ПTc NQMcNO[S-
M_ — c[W NTOLPcRSZW ДПС 
ГИБДД ЧMQ]bSRNZW. 

Инцидент произошел в Метал-
лургическом районе Челябинска. 
Поворачивая на улицу Румянце-
ва, 29-летний водитель «Нисса-
на» Алексей нарушил правила. 
Он очень торопился. Две недели 
назад у него в семье появился ма-
лыш. А сегодня у жены неожи-
данно открылось послеродовое 
кровотечение. Не став ожидать 
приезда «скорой», парень погру-
зил супругу в автомобиль и сам 
повез ее в специализированную 
клинику № 6. 

Остановившие машину со-
трудники ГИБДД попросили до-
кументы и сообщили, что Алек-
сей не пропустил пешехода. Объ-
яснив им, как мог, ситуацию (воз-
можно, срывался на крик, точно 
не помнит. — Ред.), парень отдал 
документы… Сотрудник милиции 
отошел от машины. В этот момент 

ему позвонили по телефону, завя-
зался неспешный разговор… Его 
окончания Алексей ждать не стал. 
До больницы от перекрестка 
было уже рукой подать. 

Перед шлагбаумом лечебного 
учреждения его нагнали обижен-
ные таким поведением бойцы 
ДПС, вытащили из машины, на-
дели наручники и для вразумле-
ния несколько раз приложили ду-
бинками. Затем погрузили в слу-
жебный автомобиль и отвезли в 
отделение милиции составлять 
протокол о нарушении правил и 
неподчинении законным требо-
ваниям блюстителей порядка. 

Выскочившую из машины суп-
ругу Алексей попросил не вмеши-
ваться и самой дойти до приемно-
го покоя больницы. К счастью, 
все обошлось. Женщине вовремя 
оказали помощь, и сейчас ее здо-
ровью ничего не угрожает.

В милицейской машине между 
Алексеем и правоохранителями 
состоялся интересный диалог, 
который парень, юрист по обра-
зованию, на всякий случай запи-
сал на свой телефон. Запись полу-
чилась короткая, однако из нее 
понятно, в каком настроении пре-
бывали доблестные стражи по-
рядка. В ответ на просьбы водите-
ля отпустить его в больницу ми-
лиционеры не церемонились — 
поливали нецензурщиной.

Судя по содержанию разгово-
ра, стражей порядка очень разо-

злили попытки Алексея «при-
крыться» состоянием жены и доз-
вониться на «телефон доверия» 
ГИБДД. Один из гаишников пред-
ложил ему идти в суд, к доктору, 
такой-то матери, куда — ему «па-
раллельно», но таких (пропуска-
ем эпитеты. — Ред.) он будет на-
казывать.

Как сообщил руководитель 
СКП по Челябинску Степан 
Шульга, в действиях милицио-
неров усматриваются явные при-
знаки превышения должностных 
полномочий. Веских оснований 
для задержания дорожного на-
рушителя, тем более с примене-
нием спецсредств — наручников 
и резиновых дубинок, у них не 
было.

По закону это разрешается 
только в том случае, когда созда-
ется угроза жизни и здоровью 
граждан, в том числе и самих со-
трудников правоохранительных 
органов. Водитель никакой угро-
зы для гаишников не представ-
лял, сопротивления не оказывал. 
Просто уехал с места совершения 
правонарушения.

У стражей порядка на этот счет 
свое мнение. Они заявили, что во-
дитель совершил серьезное пра-
вонарушение и скрылся с места 
происшествия, а потому были 
предприняты меры к его задер-
жанию. А если бы он сбил пеше-
хода? Его и тогда надо было бы 
отпустить?

Охотничий инстинкт
Челябинские гаишники помешали  водителю 

доставить в больницу истекавшую кровью жену

ЧП

Михаил Фалалеев

СТРАННОЕ KLTSNVMNO[SM 
KLTSUTVQT [ РWZMORT-ZTN_S-
hMNZT` ZTLKTLWiSS «ЭRML-
YS]» S_MRS КTLTQM[W, LWNKT-
QT^MRRT` [ KTc_TNZT[RT_ 
YTLTcM КTLTQM[M.

У научного консультанта корпора-
ции, лауреата Ленинской и Госу-
дарственной премий Вахтанга 
Вачнадзе украли государственные 
награды — ордена Ленина, Ок-
тябрьской Революции, Трудового 
Красного Знамени, «Знак Почета», 
медали лауреата Государственной 
и Ленинской премий СССР, другие 
знаки отличия. Странность, вер-
нее — неприятный сюрприз для ве-
домственной охраны и других 
компетентных органов, заключа-
ется в том, что кража совершена из 
служебного кабинета ученого, то 
есть с закрытой, особо охраняемой 
территории секретного предпри-
ятия. Кто-то не только сумел вой-
ти в здание корпорации, проник-
нуть в нужный кабинет, но и 
вскрыть сейф с кодовым замком.

Источник «Российской газе-
ты» в правоохранительных орга-
нах признал, что расследование 
будет весьма непростым. Самая 
большая проблема в том, что у 
сыщиков нет точной даты пре-
ступления — кража совершена в 

период с 20 января по 27 февраля. 
Ведь 80-летний ученый далеко не 
ежедневно бывает в рабочем ка-
бинете, часто работает дома. 

Преступников ищут не только 
милиционеры, но и чекисты. Не 
исключено, что это были не обыч-
ные жулики, стремящиеся сбыть 
коллекционерам раритетные 
вещи. Возможно, похищение на-
град — лишь прикрытие, попытка 
направить розыск по ложному 
следу. Поэтому проверяют и вер-
сию о шпионаже — военном, эко-
номическом, научном. 

Действительно, Вахтанг Вач-
надзе владеет многими тайнами 
отечественного ракетостроения, 
которые не утратили своего зна-
чения и сегодня. В корпорации он 
трудится шесть десятков лет. Уче-
ный активно участвовал в созда-
нии и производстве жидкостных 
ракетных двигателей, его имя 
связано с легендарными бренда-
ми — космическими кораблями 
типа «Союз», «Прогресс», много-
модульным научно-исследова-
тельским пилотируемым орби-
тальным комплексом «Мир», 
многоразовой космической сис-
темой «Энергия-Буран». 

Сейчас спецслужбы и мили-
ция проверяют охрану корпора-
ции, возможность доступа в каби-
нет ученого других сотрудников. 
Проверяется и сохранность доку-
ментов в других помещениях 
предприятия.

Вор в секретном режиме
У известного ученого-ракетостроителя 

украли награды

ПРАВО НА ЖИЗНЬ

Александра Радова

ИЗВЕСТНЫЙ _PU\ZWRO S 
ZT_KTUSOTL АRcLM` МWZWLM-
[Sh KLMcNOW[SQ RW NPc hSOW-
OMQM` N[TX RT[PX ZRSYP «В 
RWhWQM b\Q U[PZ».

После презентации состоялся 
аукцион, на котором были прода-
ны оригиналы рисунков, напеча-
танных в книге. Вырученные де-
ньги поступили на счет благотво-
рительной организации «БИМ», 
которая пристраивает бездомных 
собак в «добрые и ласковые 
руки». Первая картина «Кальку-
лятор гармонии» ушла в зал за 25 
тысяч рублей. «Они и мы» была 
продана за 22 тысячи рублей. А 
вот за последние три картины 
участникам аукциона пришлось 
раскошелиться. Рисунок, нося-
щий название «Форс-минор», 
был продан за 80 тысяч. Всего Да-
рья Тараскина, учредитель 
«БИМа», и спаниель Рыжуха 
унесли с аукциона около двухсот 
тысяч рублей. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 

Российская газета | Почему вы 
решили передать деньги, выручен-
ные на аукционе, на поддержку 
бездомным животным?
Андрей Макаревич |  На улицах 
Москвы сейчас огромное количес-

тво бродячих собак, которых без-
жалостно отстреливают. У собак 
нет голоса, они не могут защитить 
самих себя, их должен защищать 
человек. Я думаю, в такой ситуа-
ции естественнее помочь, чем 
пройти мимо.
В нашей стране много благотвори-
тельных организаций, которые 
помогают оказавшимся в беде лю-
дям, например детям, но, помогая 
им, не стоит забывать и о живот-
ных. Они тоже нуждаются в нашей 
поддержке и внимании, одно не 
исключает другое. А люди, кото-
рые проходят мимо животных, 
также пройдут мимо человека.

Чтобы ситуация в нашей стра-
не сдвинулась с мертвой точки, 
должно измениться сознание лю-
дей. Принося в свой дом живот-
ное, мы должны помнить, что от-
ныне оно становится полноправ-
ным членом семьи, а не игрушкой 
ребенку на час. 

Еще одна проблема в том, что у 
нас нет закона, который должен 
защищать права животных. В ци-
вилизованных странах человек, 
взявший на воспитание кошечку 
или хорька, несет за его жизнь 
уголовную ответственность. Поэ-
тому прежде чем завести живот-
ное, европейцы сто раз взвесят 
все «за» и «против». Это помогает 
избежать огромного числа при-
емников. Это уже не первая моя 
благотворительная акция такого 
рода, но с грустью и сожалением 
замечу, что не последняя. 

Калькулятор гармонии 
для спаниеля Рыжухи

Андрей Макаревич провел 
благотворительный аукцион

Валдис Пельш продает картины Андрея Макаревича.

Жилье на новом месте можно 
приобрести, получив заем от 
АРИЖК. А вернуть долг через два 
года, продав старую квартиру

БЕЗОПАСНОСТЬ

Михаил Фалалеев

СОВЕТ ФMcMLWiSS TcTbLSQ 
UWZTR, Tb]U\[WXaS` YLW^-
cWR [ ZTRZLMOR\` NLTZ LMYSN-
OLSLT[WOm YLW^cWRNZTM S 
TfTORShmM TLP^SM KLS KMLM-
MUcM. 

Теперь владелец ружья, караби-
на, пистолета, меняя адрес, обя-
зан стать на «оружейный учет» в 
двухнедельный срок по прибы-
тию к новому месту жительства. 
При этом подавать в месте преды-
дущей регистрации заявление о 
снятии оружия с учета не надо. 

Кодексом РФ об администра-
тивных правонарушениях предус-
мотрены штрафы за нарушение 

сроков постановки оружия на учет 
— от 300 рублей до 1 тысячи. Одна-
ко раньше даже это, не слишком су-
ровое наказание, милиция далеко 
не всегда могла осуществить — до 
сих пор не были точно прописаны 
сроки постановки оружия на учет. 

Совет Федерации также одоб-
рил и другие поправки в Закон 
«Об оружии». Речь идет о запрете 
выдачи лицензии на приобрете-
ние оружия тем людям, которые 
так или иначе оказались замеша-
ны в криминальные истории с 
наркотиками. Например, не да-
дут вооружаться тем, кто повтор-
но в течение года совершил адми-
нистративное нарушение, связан-
ное с оборотом нарко- и психо-
тропных средств или их аналогов. 
Тем более откажут в лицензии са-
мим наркоманам. 

Пистолет с пропиской 
Ужесточена ответственность 

за хранение оружия

Утром работа, 
вечером квартира 
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Евгений Шестаков
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Нельзя исключать, что напряжен-
ность, прогрессирующая в палес-
тино-израильских отношениях, 
дорого обойдется находящимся у 
власти в США демократам. Нали-
цо очевидная неспособность Ва-
шингтона помирить вечных со-
перников. Это происходит на фоне 
противоречивых, порою взаимо-
исключающих заявлений амери-
канских должностных лиц, кото-
рые дают оценку ситуации на 
Ближнем Востоке.

Перед ближневосточным 
«квартетом» госсекретарь Хилла-
ри Клинтон попыталась навести 
порядок в «дипломатических ба-
тареях», чтобы представить в Мос-
кве единую позицию США. Прав-
да, для этого ей пришлось сделать 
немало громких заявлений. Глава 
внешнеполитического ведомства 
раскритиковала выступления 
СМИ и ряда официальных лиц о 

существовании кризиса в отноше-
ниях между Вашингтоном и Тель-
Авивом. Некоторые аналитики 
поспешили назвать это политичес-
кое охлаждение, вызванное плана-
ми Израиля построить 1600 новых 
домов в Восточном Иерусалиме, 
самым серьезным за последние 
полвека. «У США и Израиля тес-
ные и непоколебимые отношения, 
равно как у народов двух стран, ко-
торые объединены общими цен-
ностями и стремлением к демокра-
тическому будущему мира», — за-
явила госсекретарь. 

Тем не менее она признала су-
ществование разногласий в отно-
шении поселенческой активности 
Тель-Авива, вызывающей «тре-
вогу и разочарование». Но подоб-
ная констатация в устах Клинтон 
прозвучала как фактор несущест-
венный, который не способен пов-
лиять на стратегические подходы 
Белого дома. В таком же контексте 
Клинтон объяснила отказ спец-
посланника США по Ближнему 
Востоку Джорджа Митчелла от 
визита в Израиль — поездка долж-
на была начаться во вторник, но 
была перенесена на неопределен-
ный срок.

Официальный представитель 
госдепа Филип Кроули постарал-
ся успокоить журналистов отно-
сительно будущего американо-из-

раильских контактов. По его сло-
вам, «зрелые двусторонние отно-
шения допускают наличие разно-
гласий. Сейчас налицо подобные 
разногласия. Но они не разруша-
ют нерушимую связь, которая у 
нас есть с Израилем». 

Но говорить о завершении воз-
никшего конфликта между Ва-
шингтоном и Тель-Авивом было 
бы наивным. Хотя в Белом доме и 
решили перевести дискуссию в 
«подковерную» плоскость, не да-
вая дополнительных козырей от 
публичного спора вокруг поселе-
ний таким государствам, как Иран 
или Сирия. 

Сор не осторожно, а, возможно, 
намеренно был вынесен из избы 
вице-президентом США Джозе-
фом Байденом, устроившим в бук-
вальном смысле разнос израиль-
скому руководству. Это произош-
ло сразу после того, как стало из-
вестно о строительных планах 
Тель-Авива в Восточном Иеруса-
лиме — его палестинцы хотят ви-
деть столицей своего государства. 

Разгоревшийся конфликт с пе-
реходом на «личности» немед-
ленно привел к серьезным разно-
гласиям внутри американской ад-
министрации. Здесь необходима 
небольшая справка. В Вашингто-
не действуют две крупные группы 
влияния, которые занимаются из-

раильскими делами. Представи-
тели первой объединены в орга-
низацию с аббревиатурой Aipac. 
Она состоит из 100 тысяч членов, 
имеет бюджет в 75 миллионов 
долларов и в ней работают 165 со-
трудников. 

Эти лоббисты поддерживают 
нынешний курс израильского пра-
вительства. Их идеологические 
противники состоят в объедине-
нии, которое называется J. Street. 
Его возможности гораздо скром-
нее — бюджет 3 миллиона долла-
ров и 15 сотрудников. Эта структу-
ра представляет еврейские орга-
низации Америки, выступающие 
за диалог с палестинцами, при-
нцип «мир в обмен на террито-
рии», примирение с Сирией и даже 
переговоры с ХАМАС. 

Именно эта группа влияния, со-
гласно соцопросам, объединяет 78 

процентов американских евреев, 
голосовавших на президентских 
выборах за Барака Обаму. Но вли-
яние J. Street в Вашингтоне сущес-
твенно ниже, чем административ-
ные, а главное, лоббистские воз-
можности Aipac. И с этим как са-
мому Обаме, так и его ближайше-
му окружению приходится счи-
таться, давая оценки ситуации на 
Ближнем Востоке. 

На «квартете» в Москве несом-
ненно найдет свое отражение 
обеспокоенность мирового сооб-
щества поселенческой активнос-
тью Израиля. Но вряд ли это про-
изойдет в какой-либо ультима-
тивной форме. 

Квартирный вопрос
Вашингтон оказался на «перепутье» 

при обсуждении ближневосточного конфликта

Колыбель 
демократии 
сломалась

Греки готовы бастовать, 
но не готовы, засучив 

рукава, работать 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ

Владислав Воробьев
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Афины бурлят. Забастовки следу-
ют одна за другой. Столкновения 
с полицией на улицах греческой 
столицы стали практически обы-
денным явлением. Тем временем 
премьер Греции мечется по миру 
в поисках спасительных милли-
ардов, а его правительство стара-
ется убедить население в том, что 
надо перестать жить не по средс-
твам. А это значит — сократить 
пенсии, зарплаты и социальные 
пособия, увеличив налоги и тамо-
женные сборы. Параллельно 
власти обещают разработать к се-
редине мая новый вариант докла-
да о среднесрочных бюджетных 
перспективах на 2011 и 2012 
годы.

В том, что ситуация в Греции 
действительно близка к катастро-
фе, говорит хотя бы тот факт, что 
в правительстве впервые загово-
рили о необходимости начать со-
бирать налоги с греческой церк-
ви. В этом году Афинам для пок-
рытия разницы между расходами 
и доходами государства нужно 
около 54 миллиардов евро. При 
этом уже в апреле и мае по креди-
там греческое правительство 
должно заплатить 20 миллиардов 
евро.

И тут колыбель демократии не 
треснула, а просто сломалась. 
Оказалось, что греческий народ 
просто отвык зарабатывать себе 
на жизнь собственным трудом. 
Вышедшие на улицы греки увере-
ны, что не будут расплачиваться, 
как они считают, за ошибки влас-
тей. Однако стоит напомнить, что 
греческое слово «демократия» 

переводится как управление на-
родом, а не как право бросаться 
камнями на улицах греческих го-
родов. Но работающее в Афинах 
правительство трудно причис-
лить к тем, кто неподвластен об-
щественному мнению. Именно 
этих политиков недавно выбрал 
греческий народ. 

Иными словами, ошиблись 
все греки, а не только министры. 
И главная ошибка более чем оче-
видна — пора браться за работу. 
Те, кто бывал в Греции, не могли 
не обратить внимания, к приме-
ру, на график работы местных ма-
газинов. Летом они не работают 
практически весь день. В осталь-
ные времена года закрываются 
уже ранним вечером. Греческих 
госслужащих также трудно запо-
дозрить в желании остаться на 
работе и заработать для государс-
тва лишний миллиард. 

От греческого правительства 
если и нужно чего-то требовать, 
так это сокращения собственных 
зарплат и расходов, а также ско-
рейшей разработки четкого пла-
на дальнейших действий по вы-
ходу из критической ситуации. 
Остальную часть трудного пути 
придется пройти всем жителям 
Греции.

Видя, как греки неохотно рас-
стаются с иллюзиями относи-
тельно возможности и дальше 
безнаказанно и беззаботно жить 
исключительно в кредит, лидеры 
других европейских стран абсо-
лютно логично не спешат Афи-
нам на помощь. 

Нет сомнений, что чем больше 
греков будет выходить и дальше 
на демонстрации против дейс-
твий собственного правительс-
тва, тем меньше, к примеру, у Па-
рижа или Берлина будет желания 
отстегнуть Греции лишний мил-
лиард. Ведь если сами греки не го-
товы затягивать пояса, почему 
налогоплательщики в других ев-
ропейских странах должны де-
лать это, спасая соседей? Уверен, 
что у каждого члена ЕС сейчас в 
условиях мирового финансового 
кризиса найдется немало нацио-
нальных программ и поводов 
вложить миллиарды евро, в кото-
рых нуждаются Афины. Оттого и 
не спешат министры финансов 
стран еврозоны выделять Греции 
конкретные суммы, ограничива-
ясь заявлениями: «Приходите за-
втра». 

ЭТА перешла границу
Баскские террористы впервые убили 

французского полицейского

ИНЦИДЕНТ

Вячеслав Прокофьев
«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

ПАРИЖ
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Трагедия произошла в 50 кило-
метрах к юго-востоку от Парижа 
в окрестностях небольшого тихо-
го городка Дамери-ле-Лис. Во 
вторник вечером в местном поли-
цейском участке раздался теле-
фонный звонок: злоумышленни-
ки проникли в салон по продаже 
подержанных автомобилей и уг-
нали «БМВ». На перехват срочно 
выехал патруль. Ему удалось на-
стичь угонщиков и остановить 
машину, в которой находились 
трое мужчин и одна женщина.

В этот самый момент появился 
второй автомобиль, судя по все-

му, прикрывавший преступни-
ков, и из него был открыт при-
цельный огонь по полицейским. 
Жана-Сержа Нерина не спас даже 
бронежилет: две пули вошли в его 
тело сбоку в незащищенные бро-
ней места. Воспользовавшись за-
мешательством, преступники 
скрылись. 

Правда, не все. Один из них 
был все-таки схвачен. Им оказал-
ся, как позднее стало известно, 
член группировки ЭТА Хосе Фер-
нандес Аспурс. Этот радикаль-
ный националист с 2008 года ра-
зыскивается испанским правосу-
дием за нападения на испанских 
полицейских, а также по подозре-
нию в причастности к ограбле-
нию банка. 

По распоряжению министра 
внутренних дел Франции Бриса 
Ортефё на ноги подняты все по-
лицейские силы страны, которые 
в настоящее время ведут интен-
сивный поиск беглецов.

Напомним, что Франция ак-
тивно помогает Мадриду в борь-
бе с баскскими сепаратистами, 
которые рассматривают соседа 
Испании с севера в качестве сво-
ей опорной тыловой базы. 

От Лондона до Сочи
ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Ольга Дмитриева
«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»
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Именно поэтому мой первый воп-
рос к британскому министру по 
делам Олимпиады Тессе Джоу-
элл — о взаимодействии и коопе-
рации двух олимпийских столиц. 

Российская газета | Установи-
лись ли уже прямые контакты 
между Лондоном и Сочи? Готовы 
ли две олимпийские столицы к 
практическому взаимодействию?
Тесса Джоуэлл | Мы уже подпи-
сали экономическое соглашение 
между городами — хозяевами Игр. 
Но пока еще не получили пригла-
шения приехать в Сочи, чтобы ус-
тановить соглашение на межпра-
вительственном уровне. Я имею в 
виду соглашение типа того, что мы 
уже подписали с бразильцами. Я на 
следующей неделе собираюсь в 
Бразилию, где мне предстоит про-
вести четыре очень плотных по за-
грузке дня, работая с должностны-
ми лицами в олимпийском оргко-
митете, в правительстве и в мэрии. 

РГ | Не сомневаюсь, что Лондон 
тщательно изучает опыт всех 
предыдущих олимпийских столиц 
и извлечет должные уроки. Чему в 
этом смысле учит Ванкувер? 
Джоуэлл | Я сама провела в Ван-
кувере 10 дней. Изучала все что 
можно: обеспечение безопасности 
Игр, работу полиции, транспорт-
ных служб, саму стратегию прове-
дения Олимпиады. 
Лично я увезла две «зарубки на па-
мять» из Ванкувера. Первая — это 
эстафета олимпийского факела. 
Мы нацелены на то, чтобы символ 
Олимпиады был доступен для 95 
процентов нашего населения.
Второй урок Ванкувера — велико-

лепная работа добровольцев на 
Олимпиаде. Именно их помощь в 
решающей степени определила 
качество организации всех олим-
пийских мероприятий в Ванкуве-
ре. Лондонская Олимпиада-2012 
будет опираться на помощь и со-
действие 70 тысяч добровольцев. 
Из всех Олимпиад можно извлечь 
свою ценность. Барселона стала 
для нас образцом в плане олим-
пийских амбиций. Пекин — при-
мером потрясающей зрелищнос-
ти. И все же главный урок всех 
предшествующих Игр заключает-
ся вот в чем: начинать планирова-
ние «наследия» своей Олимпиады 
надо как можно раньше. Мы имен-
но так и делаем.
У нас два приоритета по части 
олимпийского наследия. Первый: 
восстановить самую экономичес-
ки и социально слабую, отсталую 
часть нашей столицы — Восточ-
ный Лондон, где и будут прохо-
дить основные олимпийские ме-
роприятия. И вторая наша зада-
ча — повернуть молодежь к спор-
ту. Как только Игры завершатся, 
мы раздадим миллион единиц 
спортивного оборудования спор-
тивным организациям, местным 
властям, чтобы всем этим могли 
пользоваться все британцы.

РГ | А когда же вы обнародуете 
символ лондонской Олимпиады? 
Джоуэлл | Ближе к концу года.

О КОМ ГОВОРЯТ

Максим Макарычев
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«Самому выдающемуся полити-
ческому гуру» и «несравненному 
блестящему командующему», как 
называют Ким Чен Ира в северо-
корейских СМИ, в Вашингтоне 
отвели три года.

Как стало известно, такую ин-
формацию довел до сведения 
южно корейских властей помощ-

ник госсекретаря Соединенных 
Штатов по делам Восточной Азии 
Курт Кэмпбелл, который в про-
шлом месяце находился с рабочим 
визитом в Сеуле. Южнокорейская 
газета «Чосон ильбо» сообщила 
читателям, что Кэмпбелл на за-
крытом совещании в посольстве 
США в Сеуле 3 февраля рассказал 
местным чиновникам о том, что в 
Вашингтоне в последнее время 
особо тщательно анализируют все 
имеющиеся сведения о здоровье 
Ким Чен Ира. При этом использу-
ется любая стекающаяся в амери-
канские спецслужбы информа-
ция: будь то от северокорейских 
перебежчиков, которые также 
присутствовали на совещании в 
посольстве, или по результатам 

наблюдений лиц, лично общав-
шихся с главой КНДР. Одним из 
них стал, в частности, экс-прези-
дент США Билл Клинтон, в авгус-
те прошлого года посетивший Се-
верную Корею. Из утечек в СМИ 
стало известно, что под видом 
дипломатов в американской деле-
гации находились медики, в зада-
чи которых входило тщательно 
наблюдать за внешним видом се-
верокорейского вождя, подмечая 
у него любые признаки болезни.

Сам Ким Чен Ир, которому в 
феврале этого года исполнилось 
68 лет, если верить местным 
СМИ, чувствует себя в последнее 
время как нельзя лучше. В про-
шлом году он появлялся на теле-
экранах 159 раз. 

Метка для Ким Чен Ира
Вашингтон знает, когда умрет лидер КНДР

У палестинцев и у израильтян 
«своя правда» относительно при-
чин и путей решения ближневос-
точного конфликта.

Сторонники движения «красных рубашек», которые поддерживают экс-премьера Таиланда Таксина Чинавата, 
провели в Бангкоке масштабную акцию протеста у дома премьера Абхисита Ветчачивы. Они вылили на забор, 
ограждающий здание, несколько десятков литров крови, собранной у членов движения. Лидеры «красных 
рубашек» по договоренности с полицейскими покинули улицу после того, как совершили «кровавый ритуал». 

Тесса Джоуэлл: Начинать планиро-
вание «наследия» своей Олимпиады 
надо как можно раньше.

Премьер Греции Георгиос 
Папандреу не убедил профсоюзы 
прекратить акции протеста.

В Бангкоке льется кровь

Между тем
Сумеет ли «квартет» проявить политическую волю, что-
бы склонить палестинцев и израильтян к переговорам, 
говорить рано. Однако постоянный представитель Рос-
сии при ООН Виталий Чуркин уже признал невозмож-
ность назвать даже предполагаемые даты полномасштаб-
ной конференции по Ближнему Востоку, о проведении 
которой в Москве речь идет уже несколько лет. «Отсутс-
твие подвижек в процессе урегулирования и сохраняю-
щаяся пауза в переговорах не позволяют, к сожалению, 
сейчас объявить о сроках проведения конференции», — 
заявил Чуркин.

Компромат на маму
Финские власти подготовили обличающее 

досье на родителей Роберта Рантала
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Права внука в Финляндии его бабушка защищает в Москве.

СКАНДАЛ

Надежда Ермолаева

РОБЕРТ Р��"�7� �'"���"'! , 
*��� ',�#; -�*#"�7�> *� 
'%*�, *�"� +�"�-��� ��+� �� 
��-�*�7���.

Так на время будет решен спорный 
вопрос, возникший между семьей 
Рантала и социальными властями 
Финляндии, которые в феврале за-
брали семилетнего ребенка Инги и 
Пекки в приют. Такое решение 
финские власти приняли после не-
лепого инцидента: в школе маль-
чик сказал, что мама его шлепнула 
и, если у него возникнут в Финлян-
дии проблемы, то семья увезет его 
в Россию.

Пока супруги Рантала пыта-
лись через министерства и ведомс-
тва вернуть себе ребенка, Роберт 
сам сбежал из приюта домой. «Я 
хочу жить со своими родителя-
ми», — заявил он.

Оказавшись в такой тупиковой 
ситуации, социальные службы 
Финляндии отказываются давать 
какие-либо комментарии. Де-
тский омбудсмен Суоми Мария 
Кайса Аула в беседе с корреспон-
дентом «РГ» сказала, что финское 
законодательство не дает ей права 
комментировать отдельные слу-
чаи и даже запрашивать по ним ин-
формацию. 

«Вам стоит обратиться в соци-
альные службы города Турку или в 
министерство здравоохране-
ния», — пояснила она. Однако 
никто из упомянутых чиновников 
не стал давать по делу никакой ин-
формации, сославшись на то, что 
все документы засекречены.

Тем временем финские СМИ 
сообщили, что ситуация в семье 
Рантала весьма непростая. У влас-
тей якобы существует внушитель-
ное и нелицеприятное досье на ро-
дителей Роберта. Его содержание 
озвучат в суде, на котором и будет 
решаться судьба ребенка.

Существование определенных 

проблем в семье Рантала признал 
и Уполномоченный по правам ре-
бенка при президенте России Па-
вел Астахов, находящийся сейчас 
в Финляндии. Он сообщил, что не 
имеет права раскрывать подроб-
ности проблем, которые выявили 
финские органы социальной за-
щиты в этой семье. Но отметил, 
что «не все так просто, как каза-
лось». 

«Я считаю, что не все потеряно, 
семья готова полностью восстано-
виться, готова заботиться о ребен-
ке, и сам Роберт хочет жить с роди-
телями», — добавил Астахов. 

Мы обратились к матери Ро-
берта Инге Рантала и ее адвокату 
Йохану Бекману с просьбой рас-
сказать, как они намерены защи-
щаться в суде.

КОММЕНТАРИЙ

Йохан Бекман,
АДВОКАТ И ОФИЦИАЛЬНЫЙ 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬ СЕМЬИ РАНТАЛА:

— Мы собираемся подать в суд 
на социальные службы Финлян-
дии и обвинить их в служебных 
преступлениях. У них не было за-
конных и иных оснований заби-
рать Роберта из семьи. Я лично 
изучал все бумаги, в том числе те, 
на которых стоит гриф «секрет-
но». Из них можно сделать вы-
вод, что социальные службы пре-
высили полномочия и примени-
ли в отношении семьи Рантала 
крайние меры.

Кроме того, из этих докумен-
тов видно, что ребенок говорит 
очень путано и противоречиво. 
Но на основании его слов власти 
без суда решили забрать ребенка 
из дома и планируют отдать его в 
другую семью.

Кроме того, сейчас отец Ро-
берта Пекка Рантала пытается 
получить российское гражданс-
тво. Семья рассчитывает, что, 
когда все они станут гражданами 
России, Москва получит право 
потребовать возвращения Робер-
та его родителям.

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Инга Рантала,
МАТЬ РОБЕРТА РАНТАЛА:

— Мы очень надеемся, что 
Уполномоченный по правам ре-
бенка при президенте РФ Павел 
Астахов будет добиваться, чтобы 
наш ребенок остался в семье и дело 
не дошло до суда. Но если власти 
Финляндии не дадут гарантий 
того, что они не придут и не забе-
рут Роберта в приют, мы будем 
предпринимать более решитель-
ные действия. Сейчас мы всерьез 
рассматриваем возможность всей 
семьей переехать в Россию.

Мы предполагаем, что в насто-
ящее время власти решили оста-
вить Роберта в семье до суда. И 
сейчас социальные службы тща-
тельно готовятся к судебному про-
цессу, чтобы обвинить нас в том, 
что мы являемся плохими родите-
лями. 

В последнее время финская сто-
рона ведет себя очень осторожно, 
опасаясь ненужной огласки. Тем 
более что финны теперь и сами 

осознали, что нарушили не только 
внутренние законы страны, но и 
международные, когда забрали ре-
бенка в приют. Однако несмотря 
на это, власти Финляндии намере-
ны защищаться. Ведь им же надо 
как-то объяснить, почему они при-
менили крайние меры и отобрали 
у нас Роберта. 

Я считаю, что во всем этом 
скандале виновна учительница 
Роберта, которая почему-то ре-
шила позвонить в социальные 
службы. Сейчас она извиняется и 
говорит, что сделала только один 
звонок властям. Учительница 
после того, как Роберта обидели в 
школе, влезла к нему в душу и вы-
рвала у него некие признания. 
Потом, не разбираясь в том, прав-
ду или неправду сказал ребенок, 
пожаловалась социальным служ-
бам. Сейчас выяснилось, что ник-
то даже не шлепал Роберта. Прос-
то-напросто я поторапливала 
сына в школу и кинула ему одеж-
ду. Это что преступление?
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Татьяна Данильянц

СЕГОДНЯ � Р��������! !�-
"�#$%&�! '$*'+$ ���'��'�, 
/+$!6$+* �/$�'*�", «Д��*7*-
'$"6�'��» /� /6$�$ *!$+��*&-
���9� #+*!*':+9* Д;��#* 
О<$+&* � /��'*&���$ 7&*!$-
&�'�9� /�"6���9� +$%���$+* 
� �&'$""$�':*"* К=�='�>* 
З*&:���. О '$*'+*"6&�� +$-
%���:+$, «&�+!$» � «&�+-
!*"6&��'�», +:����-/�"6-
���@ �'&�=$&�,@ � !*�'$+�! 
/�9���+�"* ��&�+$%���$+ 
Т*'6,&* Д*&�"6,&A.

РГ | Пан Кшиштоф, кинорежис-
сер Занусси активно преподает 
по всему миру, пишет и издает 
книги. А теперь вот и театр...
Кшиштоф Занусси | Я должен 
считать себя театральным режис-
сером, потому что у меня около 30 
постановок в разных странах: это 
уже театральная биография. Те-
атр — хорошее занятие зимой, по-
тому что тепло и кресла мягкие, 
удобные, а для пожилого челове-
ка работать в поле, каковым явля-
ется кинематограф, непросто: ве-
тер дует, снег летит… Если гово-
рить серьезно, то театр — это ла-
боратория, место, где можно че-

го-то добиться в работе над текс-
том и с актером. С другой сторо-
ны, я в театре редко считаю себя 
автором. Я, правда, сочинил не-
сколько пьес и поставил, но также 
с удовольствием ставил и не свои. 
А в кино мне не хочется брать чу-
жие тексты, я делаю авторское 
кино, поэтому мне интересно ра-
ботать со своим материалом. В 
кино я в большей степени хозяин 
происходящего, в театре же я 
только участник диалога, кото-
рый ведет автор-драматург с по-
мощью актеров. Театр ведь су-
ществовал и без режиссеров, на-
пример, в XVIII веке и, говорят, 
был не хуже режиссерского. Я, 
надо сказать, как зритель обожаю 
театр… хотя заходить за кулисы 
не люблю.

РГ | Обычно русские актеры репе-
тируют спектакли достаточно 
долго. Тут у ребят было несколько 
недель. Не было ли проблем при 
таких темпах?
Занусси | Для этого я приглашаю 
актеров к себе домой, в Варшаву, 
они живут у меня, и, конечно, мы 
успеваем, потому что им нечего 
делать (смеется).

РГ | Да вы их просто закрываете 
у себя!
Занусси | Ну, не знаю, что они 

вам сказали (смеется)… они выез-
жали и в Краков, и в Париж. Всего 
репетиция длилась пять недель. И 
этого достаточно.

РГ | Расскажите, пожалуйста, о 
пьесе.
Занусси | Пьеса лауреата Пулит-
церовской премии Оберна основа-
на на реальной жизни профессора 
Джона Нэша, математика и эконо-
миста, а на самом деле клиничес-
кого больного, шизофреника. Уже 
был создан фильм, основанный на 
этой истории, «Игры разума» 
(Beautiful Mind), а здесь другая ва-
риация того же сюжета. Эта пьеса 
называется «Доказательство», по 
ней был снят одноименный фильм 
с Энтони Хопкинсом, который был 
в российском прокате. Но у театра 
совсем другая публика, чем в кино, 
это, надо сказать, удивительно, 
раньше такого различия не было.

РГ | Почему русский театр и рус-
ские актеры?
Занусси | Мой ответ будет похож 
на ответ одного известного альпи-
ниста, который первым взошел на 
Монт Эверест. Когда его спросили, 
почему он решил покорить верши-
ну, он ответил: «Потому что она 
есть. Если бы ее не было, я бы не 
пробовал». Мне, конечно, очень 
важна Россия. В России я могу рас-

считывать на хороших актеров, 
серьезную публику.

РГ | Я приехала в Ляски (загород-
ный дом режиссера) как раз в раз-
гар репетиционной работы. Пом-
ню, что Нелли Уварова, Ира Ни-
зина и Денис Баландин были на-
столько погружены в работу, что 
даже не удалось поговорить с 
ними. Как шел репетиционный 
процесс?
Занусси | Ничего особенного не 
происходило, кроме того, что в 
нем участвовали десять собак и 
две кошки, и когда актеры повы-
шали голос и спорили, то звери на-
чинали реагировать, и их прихо-
дилось просить выйти… собак, ко-
нечно! (Улыбается.) Все это напо-
минало такой домашний театр, те-
атр Мольера: участвовала моя 
жена, собаки, две знакомые девоч-
ки сидели, не понимали ни слова и 
очень удивлялись, когда актрисы 
сначала кричали, а через минуту 
обнимались…

РГ | О чем эта пьеса?
Занусси | У вас после революции 
появилось слово, которое вы все 
употребляете, но которое даже 
этимологически фальшиво. Если 
бы я вас спросил, как вы себя чувс-
твуете, вы бы, скорее всего, отве-
тили: «Нормально».

РГ | Да, мою бабушку, рожденную 
в 1903 году, это слово раздражало 
невероятно, она говорила: «Что 
значит нормально? Это не от-
вет!»
Занусси | Именно это я и имею в 
виду. Эта пьеса сильно касается по-
нятия «нормы»: кто гений, а кто су-
масшедший. Помните книгу Чеза-
ре Ломброзо «Гениальность и по-
мешательство»? Человечество эта 
тема волновала многие века, а сей-
час интерес даже усилился: гений, 
лауреат Нобелевской премии и — 
шизофреник. Эта история о мере 
нормальности. Вообще между нор-
мальностью и «усредненностью» 
есть огромное сходство. В эпоху де-
мократии, в эпоху рынка все очень 
сильно пошли в направлении этой 
усредненности: средний зритель, 
средний покупатель... Однако об-
щественный прогресс в течение ве-
ков происходил по причине сущес-
твования людей исключительных, 
не средних, которые очень часто 
были на краю, практически сумас-
шедшие… и вот это мне интересно.

РГ | Пан Кшиштоф, вы часто бы-
ваете в России и не раз касались в 
своем творчестве темы русско-
польских взаимоотношений. Как 
вы думаете, от каких стереоти-
пов и мифов русско-польских от-
ношений надо сейчас отказаться?
Занусси | Не надо ни от чего от-
казываться: и мифы, и стереоти-
пы очень полезны, их надо улуч-
шать, чтобы они стали правдой. 
И стереотип, и миф — это сокра-
щенная правда. И если она не сов-
падает с реальностью, значит, 
она или устарела, или неправиль-
но выбрана. Если у разумных лю-
дей появляются какие-то стерео-
типы, значит, они правильны.
Россия для нас прежде всего ви-
зантийско-православная страна, 
и она должна сильно отличаться 
от римско-латинских стран, и в 
том уже есть стереотип. Я жду от 
человека, у которого «в крови» 
идеи Платона, одного, а у после-
дователя Аристотеля — другого. 
Конечно, это — стереотип. Ко-
нечно, есть русские последовате-
ли идей Аристотеля и наоборот. 
Но в стереотип надо входить глу-
боко, как в какую-то границу, ру-
беж, а не говорить, что он беспо-
лезен.

РГ | Возвращаясь к российской 
премьере, каковы ваши ожида-
ния?
Занусси | Для меня важно, чтобы 
спектакль имел живую энергию, 
ту, которую в избытке имеет пьеса. 
И я надеюсь, что молодому зрите-
лю этот спектакль будет близок. 
Эстетика этого спектакля простая, 
прямая, каким и являет себя анг-
лосакский театр.

РГ | Ваши планы на будущее по-
прежнему связаны с Россией?
Занусси | Сейчас я готовлюсь 
снимать новый фильм, хочу втя-
нуть в это российских продюсе-
ров.

РГ | А о чем картина?
Занусси | Картина в защиту жен-
щин (и мужчин) от феминисток. Я 
бы провел такую параллель: фе-
минизм, он как холестерин: есть 
вредный и есть полезный. Этот 
фильм о вредном феминизме. О 
том феминизме, который предла-
гает женщине быть похожей на 
мужчину.

Полный текст — на сайте www.
rg.ru

Несокращенная правда
Режиссер Занусси предъявит сегодня Москве свое «Доказательство»

Кшиштоф Занусси: Этот спектакль — о мере нормальности.
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Жанна Васильева
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Самый большой модернист из 
соцреалистов, энергичный автор 
журналов «Даешь!», «Безбожник 
у станка» и создатель серии моза-
ик «Сутки Страны Советов» на 
станции «Маяковская», певец 
стахановцев и монументальных 
атлетических торсов, иллюстра-
тор детских книжек и любитель 
спорта, Александр Дейнека ока-

зался идеальным связующим зве-
ном меж искусством прошлых ве-
ков и будущим. Если Малевич 
объявил: «…за мной, товарищи 
авиаторы, плывите в бездну, я ус-
тановил семафоры супрематиз-
ма», то Дейнека населил эту суп-
рематическую бездну вполне ре-
альными персонажами. Работни-
цами с вагонетками, футболиста-
ми, спортсменами, бегущими 
комсомолками и другими героя-
ми. Все они парят в невесомости 
пространств, созданных худож-
ником. Причем парят не только 
люди, цеха и железнодорожные 
депо, но даже скалы. На полотне 
1932 года с выразительным на-
званием «В воздухе» в облаках 
летит и самолет, и, кажется, даже 
скала. Земли не видно вообще. 
Этот «отрыв» от законов земного 
тяготения, как и мощное движе-
ние, бег, полет — к финишу, цели, 

к солнцу, выглядят как символ ос-
вобождения от оков истории. Но 
также очевидно, что все эти летя-
щие за мячом футболисты, разво-
рачивающиеся в броске и марше 
мускулистые девушки напомина-
ют фигуры с фресок и картин обо-
жаемых Дейнекой художников 
Возрождения. И полет их какой-
то очень ренессансный по духу. 
Это странное соединение — суп-
рематического, расколотого про-
странства и мощных парящих фи-
гур, тяжести и легкости — завора-
живает до головокружения. Не 
зря этот модернист среди самых 
важных для себя учителей назы-
вал Владимира Андреевича Фа-
ворского.

Еще интереснее, что выставка 
в Третьяковской галерее позво-
ляет обнаружить, как «отозва-
лось» слово Дейнеки в современ-
ном искусстве. Ну, про то, что из 

Дейнеки, словно из гоголевской 
«Шинели», вышли наши «шести-
десятники» с их «суровым сти-
лем» и культом простоты и ис-
кренности, всем известно. Но на 
нынешней выставке можно уви-
деть впервые после многолетней 
реставрации огромные полотна: 
«Запорожцы» (1939—1940), 
«Бой амазонок» (1947), «Никит-
ка — первый русский летун» 
(1940), «Купальщица» (1951). В 
этих громадных полотнищах 
мало что напоминает о полетах 
наяву предыдущего десятилетия. 
Полет Никитки — на самом деле 
смертельный прыжок, а сам он, с 
распростертыми крыльями, по-
хож на распятого. Упоение в бою, 
свирепость и невсамделишная 
красивость этих работ — прямая 
дорога к киношным блокбасте-
рам.

Вообще кинематографичность 

работ Дейнеки просто бросается в 
глаза. Мало того что он рисует 
фигуры спортсменов, гимнастов в 
очень сложных ракурсах. Он лю-
бит разворачивать движение в 
разных фазах. Можно сказать — 
как монументальную ленту фри-
за, а можно — как киноленту.

Сегодня его искусство рас-
сматривают не столько как при-
мер художника-соцреалиста, 
сколько как мастера «альтерна-
тивного» модернизма ХХ века. 
Но понятно одно: те альтернати-
вы, которые предлагает сегод-
няшнему зрителю Дейнека, го-
раздо богаче, чем мы привыкли 
ожидать от певца светлого буду-
щего.

Работать, строить и не ныть!
Ретроспектива Александра Дейнеки — в Третьяковской галерее

В Третьяковской галерее на 
Крымском Валу сейчас парят 
люди, цеха, железнодорожные 
депо и даже скалы.

Арлекины 
по-русски

В ЦДРИ съехались 
кукольники всей страны

ЮБИЛЕЙ

Раиса Платоненко
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Центральный дом работников 
искусств возник по инициативе 
наркома просвещения А. В. Лу-
начарского. Первоначально это 
был просто театральный клуб. 
На его сцене выступали артисты 
из многих городов и республик 
Советского Союза. С 1939 года 
Клуб мастеров искусств получил 
новое название — Центральный 
дом работников искусств. В годы 
Великой Отечественной войны 
это было единственное клубное 
учреждение Москвы, ни на один 
день не прекращавшее своей ра-
боты. Сегодня ЦДРИ — единс-
твенный в России дом, объеди-
няющий деятелей всех видов и 
жанров искусства. В гала-кон-
церте, состоявшемся в Большом 
зале ЦДРИ, приняли участие 
одиннадцать театров кукол со 
всей России: из Татарстана, Чу-
вашии, два театра из Мордовии, 
Южно-Сахалинска, Рязани, 
Кургана, Брянска, Курска, Мос-
квы и Мытищ. Всем гостям были 
вручены памятные подарки.

«Неоконченная пьеса» 
и все-все-все

Чехова поставили в кино 245 раз
КИНО

Ирина Корнеева
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На этом подробном трехмесяч-
ном киномарафоне Чехов пред-
стает практически во всех ипоста-
сях, запечатленных кинематог-
рафом. Циклы показов руково-
дителем программы Вячеславом 
Шмыровым готовились академи-
чески всеобъемлющими: «Чехов 
в советской киноклассике», «Че-
хов и мастера современной оте-
чественной кинорежиссуры», 
«Чехов и великие артисты ХХ 
века», «Чехов и музыка», «Чехов 
после Чехова», «Наброски к пор-
трету», et cetera, et cetera.

Из ближайших чеховских фес-
тивальных событий — 19 марта 
друзья поэта и сценариста Генна-
дия Шпаликова будут вспоми-
нать о нем и смотреть его картину 
«Долгая счастливая жизнь». 23 

марта Сергей Соловьев предста-
вит фильмы «От нечего делать», 
«Предложение» и «О любви». А 
26 марта после анимационного 
альманаха «Рассказы Чехова» 
Марлен Хуциев покажет матери-
алы своего нового фильма «Неве-
черняя» о Чехове и Толстом.

Если верить статистике, всего 
по произведениям Чехова осу-
ществлено 245 экранизаций, сня-
то 235 художественных и 10 ани-
мационных фильмов. Накануне 
показа программы журнал «Ки-
нопроцесс» и Библиотека кино-
искусства проводили опрос кино-
критиков: какую экранизацию 
Чехова вы считаете лучшей? И 
абсолютное большинство луч-
шей экранизацией Чехова за сто 
лет экранизаций чеховских про-
изведений назвали фильм Ники-
ты Михалкова «Неоконченная 
пьеса для механического пиани-
но».

После вручения диплома, под-
тверждающего сей факт, худож-
ник и сценарист этой картины 
Александр Адабашьян поделился 
неизвестной историей создания 
известного фильма.

Александр Калягин и Евгения Глушенко. История картины — история их 
любви.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Все куклы в гости к нам.
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Александр Адабашьян:
— Мы были тогда молоды — и 

я, и Никита Михалков, и оператор 
Павел Лебешев, и вся группа. А в 
советское время молодость до 40 
лет распространялась, и классику 
молодым не доверяли — тем более 
что нам даже сорока не исполни-
лось, то есть по тем понятиям мы 
были совсем мальчишками. Че-
хов нас очень интересовал, но все 
уже было расписано и распреде-
лено — часть пьес уже экранизи-
ровали, часть уже числилась за 
кем-то... Случайно на глаза Ники-
те попалась пьеса, название кото-
рой идентифицируют как «Безот-
цовщина», хотя сам Чехов про нее 
никогда и нигде не упоминал; по 
словам брата, Михаила Павлови-
ча, пережившего Чехова лет на 30, 
если не больше, пьесу причисли-
ли к неизданным пьесам, и вот мы 
подали заявку на это произведе-
ние. В главной сценарной колле-
гии ее положили под сукно, и там 
бы она и пролежала, если бы не 
минусы и плюсы планового хо-
зяйства советского времени. Ми-
нусы всем известны и многократ-
но осмеяны, а плюс в данном слу-
чае заключался в том, что где-то в 
Средней Азии какая-то студия не 
выполняла план, и, таким обра-
зом, из-за нее не выполняло план 
«Госкино». А вы знаете, что такое 
плановое хозяйство: если вам вы-
деляются деньги на производство 
20 или 200 единиц чего угодно — 
фильмов, отверток, кукол-голы-
шей и если вы эти деньги не осва-
иваете и выпускаете меньше, то на 
будущий год изделий вам будет 
заказано по финансированию уже 
не 200, а 180. Поэтому нужно 
было срочно брешь заткнуть. И 

тут вспомнили: а эти вот нам при-
носили пьесу. А пьеса ведь дешев-
ле стоит, потому что там опреде-
ленное количество действующих 
лиц, нет огромных массовок, все-
го три-четыре интерьера — это не 
то что огромный фильм делать.

Нас вызвали и спросили: у вас 
сценарий есть? У нас ничего не 
было, но мы сказали: «Есть». — 
«Приносите». — «Нам нужно не-
множко поработать, подрабо-
тать...» — «А что это за пьеса?» — 
«Такая-то такая-то»... Но кто же 
признается, что не читал пьесу Че-
хова? — «Да, да, смутно помню... 
Сильная вещь». Потом спохвати-
лись: «Я-то помню, но плохо. А 
вы? Тоже плохо? Надо бы под-
страховаться. Давайте мы отпра-
вим их в Институт русской лите-
ратуры, пусть там дадут заключе-
ние». А тогда изданием синего 
полного последнего собрания со-
чинений Чехова занимался Зино-
вий Самойлович Паперный. За-
мечательный человек, театровед, 
автор, человек с потрясающим 
чувством юмора, что не мешало 
ему быть феноменально образо-
ванным. И к тому же еще был один 
плюс — я учился в Строгановке с 
разницей в один курс вместе с его 
сыном, опять очередное наше ве-
зение. Мы с ним связались, он ска-
зал: приходите. Мы с Никитой 
пришли. Он взял нашу рукопись и 
пообещал, что прочитает очень 
быстро, но уж, извините, скажет 
то, что думает. Мы говорим: да мы 
как раз об этом мечтали.

Когда мы пришли во второй 
раз, он сказал, что думал. И думал 
он плохо...

Развитие сюжета — на сайте 
www.rg.ru

Казанское 
«Созвездие»

Охватит от Казахстана 
до Монголии

ФЕСТИВАЛЬ

Варвара Карпеева
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Впервые в этом году в качестве 
гостей на фестивальную сцену 
выйдут юные артисты из стран 
Шанхайской организации со-
трудничества (ШОС) — Казахс-
тана, Китая, Киргизии, Таджи-
кистана, Узбекистана, а также из 
стран — наблюдателей ШОС — 
Ирана, Индии и Монголии. На-
помним, такие договоренности 
были достигнуты между минис-
терством культуры Татарстана и 
секретариатом международной 
организации во время встречи в 
Казани министров культуры 
стран ШОС в апреле прошлого 
года. В марте нынешнего года в 
оргкомитет фестиваля поступи-
ло письмо о поддержке данной 
инициативы от специального 
представителя президента РФ 
по делам ШОС Леонида Моисее-
ва.

«Созвездие-Йолдызлык» — 
крупное фестивальное движение 
в области современного эстрад-
ного искусства — в 2009 году 
было удостоено национальной 
премии «Семья России», а в рам-
ках встречи глав стран «большой 
восьмерки» в 2006 году вошел в 
число 40 лучших проектов Рос-
сии.

Финал фестиваля по тради-
ции пройдет в Казани. Торжест-
во откроет Василий Лановой. 
Награды победители получат 30 
апреля из рук министра культу-
ры России Александра Авдеева.

В этом году в оргкомитет фес-
тиваля поступило 80 тысяч за-
явок. Кастинги уже прошли в Ка-
зани, Набережных Челнах, Азна-
каево и Заинске. До конца марта 
зональные туры пройдут в Зеле-
нодольске, с.Черемшан, с.Тюля-
чи, с. Апастово. Возраст участни-
ков движения — от 5 до 21 года. 
Всего с 2001 по 2009 год в отбо-
рочных турах приняло участие 
свыше 600 тысяч человек.

Конкурс проходит в номина-
циях «Вокал-соло», «Вокальные 
ансамбли», «Хореография», 
«Конферанс», «Лучшая музыка к 
песне», «Лучший текст песни», 
«Видеоклип».

Нынешний фестиваль при-
урочен к 65-летию Победы в Ве-
ликой Отечественной войне. Со-
гласно условиям участники, по-
мимо традиционной программы, 
исполняют произведения, пос-
вященные этой дате.
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На ярмарку холостяков
в село Муслюмово съезжаются невесты

СЕМЬЯ

Ольга Кондрева
«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»
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Новость быстро облетела всю ок-
ругу. Имам местной мечети Фа-
зыл Садриев воспринял ее скеп-
тически. Выбирать подругу жиз-
ни, точно мед, на сельской ярмар-
ке — это, знаете, уже слишком! 
Тем более когда в твоей жизни 
уже была одна печальная исто-
рия… В первый раз Фазыл женил-
ся совсем молодым. Страсть 
вспыхнула, как искра. Не пугало 
ни несходство характеров, ни час-
тые ссоры. А уж когда родился 
сын, он и вовсе был на седьмом 
небе от счастья. Думал: все пере-
мелется, устоится. Но не случи-
лось. Вскоре после того как Фа-
зыл попал в аварию и не только 
трудоспособность его, но и жизнь 
оказались под угрозой, семья за-
трещала по швам. Пришлось пе-
ребраться из Набережных Чел-
нов к родителям в деревню, что в 
нескольких километрах от села 
Муслюмово. Постепенно встал на 
ноги. Получил второе высшее об-
разование в Российско-исламс-
ком университете. Но свою вто-
рую половину так и не встретил. А 
тут, пусть сомнительный, но все-
таки шанс. Опять же по исламу 
полагается: если зовут — надо 
идти. Решил рискнуть. Перед яр-
маркой зашел в мечеть, попросил 
благословения у Аллаха. И небо 
его услышало.

— Сначала мне все было 
дико, — вспоминает Фазыл. — 
Глаз поднять не смел. Мне всегда 
было тяжело знакомиться с де-
вушками. Барьер у меня, понима-
ете? А когда увидел Флюзу, точно 
амур стрелу в сердце пустил.

Да и слишком много оказалось 
совпадений. И сидела она аккурат 
напротив него, и так же, как он, 
была разведена, даже сыновья у 
них оказались одного возраста, 
только один из них жил в Челнах, 

а второй — в Нижнекамске. Да и, 
судя по анкете, женщина была го-
това жить с родителями будущего 
супруга, почитать и помогать 
им — а для Фазыла это было едва 
не главным условием. Вот только 
Флюза его не разглядела. И пара, 
судя по итогам ярмарочных выбо-
ров, у них не сложилась.

— Я просто застеснялась, — 
едва слышно, опустив глаза, на 
ломаном русском признается 
Флюза. Только уходя она созна-
лась, что очень уж ей приглянулся 
хазрат. Организаторы среагиро-
вали моментально. Через минуту 
пара уже тихо общалась, через 
пару недель устроили смотрины с 
родителями, и на свой день рож-
дения Фазыл сделал себе лучший 
подарок — привез домой жену.

— Я и не догадывалась, что мо-
жет быть так тепло, — смущенно 
улыбается Флюза. — Прежний 
муж все пил да бил, даже сына 
своего признавать не хотел. А сей-
час — цветы, любовь, забота, да и 

дети довольны. Я так его люблю, 
что все время боюсь потерять.

А ведь с той самой, памятной 
для них ярмарки холостяков про-
шел уже год.

По словам заместителя главы 
Муслюмовского сельского поселе-
ния Лилии Садриевой, далеко не 
каждое знакомство заканчивается 
свадьбой. За то время, что в районе 
проходят ярмарки холостяков, в 
них приняло участие более трех-
сот человек. Образовалось 60 пар 
(семью, правда, создали пока лишь 
четыре из них). Но на этой, сем-
надцатой по счету ярмарке, где по-
бывали корреспонденты «РГ», та-
кого чуда не случилось.

Раз на раз не приходится. Были 
случаи, когда здесь, в небольшом 
медресе, собиралось столько за-
видных женихов и невест, что яб-
локу упасть было негде. Сегодня 
скромнее: восемь свободных от 
семейных уз барышень и двенад-
цать холостых орлов. Здесь есть и 
те, кому еще за тридцать, и те, 

кому к шестидесяти. Все наряд-
ные, взволнованные и с серьезны-
ми намерениями (последнее — 
обязательное условие для участия 
в ярмарке). Нерешительно зани-
мают места за накрытыми стола-
ми, установленными напротив 
друг друга. У каждого на груди но-
мер. Все они, перед тем как по-
пасть сюда, заполнили анкету. В 
ней рассказали о себе, любимых, а 
заодно указали, какие требования 
предъявляют ко второй полови-
не. Женихи и невесты исподволь 
разглядывают друг друга. Мно-
гим, особенно мужчинам, нелов-
ко. Ведь у татар ни разу не женив-
шийся человек, то есть буйдак, все 
равно что неудачник. А тем вре-
менем ведущая объявляет — зна-
комство. Дойдя до дамы почтен-
ного возраста, недоумевает: с пос-
ледней ярмарки «невеста» ушла 
не одна.

— Два месяца со стариком по-
жили, не сложилось… Решила по-
пытать счастье вновь.

Большинство же на ярмарке 
впервые. Здесь есть механизато-
ры и начинающие предпринима-
тели, животноводы, учительни-
цы, юристы. Смущаясь, объясня-
ют свое несемейное положение. 
Кого-то девушка не дождалась из 
армии, кто-то развелся, а кто-то 
просто не встретил девушку своей 
мечты — в деревне, где он живет, 
незамужних женщин нет.

— Когда был помоложе, столь-
ко девчонок хороших было, — го-
ворит 35-летний Альфред Хаби-
ров. — Но тогда о женитьбе ду-
мать было рано. Еще на ноги креп-
ко не встал. Не хотелось, чтобы 
моя жена в чем-то нуждалась, а 
обеспечить ее как положено я бы 
тогда не смог.

Другие варианты на селе прос-
то немыслимы. Муж обязан со-
держать семью. Жена — вести хо-
зяйство и быть хорошей подру-
гой, еще лучше — матур (краси-
вой), и непременно почитать 
свекра со свекровью. Интересно, 
что почти все женихи в один голос 
сказали, супруга должна быть ра-
ботящей. Лишь один из них уточ-
нил:

—У меня в хозяйстве три коро-
вы. Я их семь лет сам дою и дальше 
сам доить буду. Мне просто нуж-
но, чтобы дома была простая, 
скромная, понимающая женщи-
на.

В остальном требования разо-
шлись: одним подавай непремен-
но «длинную и чтоб под баян петь 
могла», другие согласны на «гор-
дую, немножко злую, с характе-
ром» и «веселую и улыбчивую», 
третьи не прочь найти «богатую и 
верующую». При этом жить с 
акыллым, что в переводе на рус-
ский означает умница, готовы 
лишь единицы.

— Я умных не встречал, — при-
знается мне позже один из участ-
ников. — К тому же умная — это 
всегда себе на уме.

У женщин требований к потен-
циальному спутнику не меньше. 
Главное, чтобы муж «уважал, по-
нимал и любил», был «душевной 

опорой», «приятным в общении», 
чтобы с ним хотелось «находить-
ся рядышком и попить чайку», ну 
и, само собой, «чтоб не пил, не ку-
рил». А цветы здесь — едва не в 
каждом огороде. Зарплата буду-
щего супруга также не обсужда-
лась — не в деньгах счастье, к тому 
же национальные традиции в 
принципе не допускают мысль о 
том, что мужчина может сидеть на 
шее у избранницы. Общение друг 
с другом, временами напоминаю-
щее пикировку, заканчивается ча-
епитием. После чего участники 
должны назвать понравившийся 
им номер. Совпадений — ноль. 
Так называемой «счастливой 
пары» не образовалось. Но что это 
за непонятное столпотворение в 
дверях? Оказывается, некоторые 
мужчины успели изменить свое 
мнение. Вот и пытаются выяснить 
у организаторов телефон той или 
иной дамы. Как утопающие хвата-
ются за любую соломинку — лишь 
бы раз и навсегда покончить с оди-
ночеством. Счастье близко.

— Тот, кто женат и живет в до-
статке, не способен полностью 
осознать проблему одинокого че-
ловека, — говорит глава Муслю-
мовского муниципального района 
Ришат Хабипов. — Когда я рос, у 
нас неженатых мужчин в деревне 
вообще не было. Даже тем, кто по 
какой-то причине оставался один, 
через какое-то время находили 
пару. А у нас есть деревни на 200 
дворов, где почти сорок холостя-
ков в возрасте от 30 до 60 лет, при-
чем ни разу не женатых. Всего в 
районе с населением более 22 ты-
сяч человек 646 одиноких муж-
чин. А мы еще удивляемся, почему 
умирает деревня! Надо было как-
то помочь людям в условиях, ког-
да институт свах, которые всегда 
были при мечетях, разрушен, а 
службы знакомств распались. 
Ведь сколько бы мы ни заботи-
лись о качестве жизни, человек, 
если он один, вряд ли сможет по-
чувствовать себя счастливым, да и 
демографическая ситуация при 
таком положении дел лучше не 
станет. Вот и решили устраивать 
ярмарки холостяков. Правда, пока 
они больше напоминают шоу. А 
эта работа должна быть индиви-
дуальной, и мы к этому придем.

По его словам, скоро устройс-
твом личной жизни местных жи-
телей придется вплотную занять-
ся главам сельских поселений. В 
частности, их секретарей плани-
руется назначить ответственны-
ми за подбор второй половины 
для односельчан. В районе уже 
приступили к созданию электрон-
ного банка данных об одиноких 
людях. Буквально на днях инфор-
мация о каждом, кто хотел бы об-
рести вторую половину, появится 
на специальном сайте.

— Если нужная кандидатура 
жены или мужа не найдется в на-
шем районе, будем искать в сосед-
них — Мензелинском, Актанышс-
ком, — считает Ришат Хабипов.

Впрочем, искать, возможно, 
придется недолго. Слава о ярмар-
ках холостяков в Муслюмово (а 
этот социальный проект, кстати, 
был удостоен гранта правительс-
тва Татарстана в размере 200 ты-
сяч рублей) давно вышла за пре-
делы республики.

Сюда за помощью к местной 
власти уже обращаются невесты 
со всей России. Недавно, к приме-
ру, пришло очередное письмо с 
Урала: одинокая женщина-врач 
желает познакомиться…
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Камчатка 
и Чукотка 

потянулись 
к Магадану

А вместе с ними на один 
час ближе к Москве 

станут Кузбасс, Удмуртия 
и Самарская область

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

Александр Емельяненков

В ПОСЛЕДНЕЕ =7'EA*'*6,* 
?/A9/ '9A*+E; 6/ -/'/H >*A*-
=*:B9 6* ='*. М7'E=/ ; *i* 
77 'BMk*E97= Ф*:*A/I;; 
':=;6B9'L 6/ -/' =>*A*:, >*-
A*@:L 9*? '/?K? 6/ «+*96**» 
=A*?L, / >L9, A*F;767= A*C;-
+; l97F7 6* :*+/9,. И = М;6-
>A7?97AF* Р7'';; BJ* 7:7M-
A;+; 9/E;* m/L=E;, >7'9B>;=-
C;* ;m П*9A7>/=+7='E/-К/?-
-/9'E7F7, А6/:KAL, К*?*A7-
=7, ИJ*='E/ ; С/?/AK. 

Вчера же стало известно, что в 
ведомстве Виктора Христенко 
подготовлены проекты соответ-
ствующих постановлений пра-
вительства России, из которых 
следует, что Удмуртия и Самарс-
кая область переходят на мос-
ковское время, а Камчатка и Чу-
котка — на время Магадана. Тем 
самым в России упраздняется 
самый восточный — одиннадца-
тый часовой пояс, а разброс вре-
мени между самой западной (Ка-
лининградская область) и самой 
восточной (Чукотка) окраинами 
нашей страны сокращается с ны-
нешних 10 до 9 часов. 

Разговоры о возможности та-
кого рода «уплотнения» велись 
давно, но в практическую плос-
кость тема часовых поясов пере-
шла осенью 2009 года — после 
того как ее акцентировал в Пос-
лании Федеральному Собранию 
президент России Дмитрий Мед-
ведев. 

Вослед ему было высказано 
много идей и предложений, в 
том числе весьма радикаль-
ных — вплоть до того, чтобы со-
кратить разницу во времени 
между Москвой и Владивосто-
ком с нынешних семи до четы-
рех часов. 

Эта тема бурно обсуждалась в 
Интернете и СМИ, было много 
читательских откликов и на сай-
те «Российской газеты» после 
наших публикаций «Распояса-
лись» (16.11.09), «Время «Ч» 
(19.11.09), «Россия не спешит, 
о н а  с о с р е д о т а ч и в а е т с я » 
(25.11.2009), «Не спешим, а уп-
лотняемся» (26.11.2009). 

Радикальные новации, как и 
следовало ожидать, отсеялись — 
возобладал взвешенный подход. 
В случае если предложенный 
проект постановления прави-
тельства будет принят, Чукотка и 
Камчатка перейдут в часовой 
пояс Магадана (+8 часов к мос-
ковскому), а Удмуртская Респуб-
лика и Самарская область, опе-
режавшие Москву всего на один 
час, станут жить по кремлевским 
курантам — как живут сейчас их 
ближайшие соседи. При этом ча-
сового пояса МСК+1 (его обра-
зовывали всего два упомянутых 
субъекта Федерации) не станет 
вовсе. И тогда перепад времени 
на всей границе «московской» и 
«екатеринбургской» часовых 
зон составит два часа. 

Все эти нововведения, гово-
рится в проекте постановления, 
вступают в силу с 02.00 28 мар-
та — в ночь с субботы на воскре-
сенье, одновременно с перехо-
дом на «летнее время». 

Как следует из пояснитель-
ных записок к проектам поста-
новлений по четырем субъектам 
Федерации, население в этих ре-
гионах «положительно относит-
ся» к предлагаемым переменам. 
Схожее решение было принято 
накануне в отношении Кемеров-
ской области. Сейчас это един-
ственный в Западной Сибири ре-
гион, имеющий разницу с Моск-
вой в четыре часа. Соседние с 
Кузбассом Новосибирская, Омс-
кая и Томская области, Алтайс-
кий край и Республика Алтай 
уже давно сдвинулись на час 
ближе к Москве.

Их примеру теперь последует 
и Кузбасс — постановление пра-
вительства РФ «О применении 
на территории Кемеровской об-
ласти времени пятого часового 
пояса» уже принято, и губерна-
тор Аман Тулеев поручил мест-
ным чиновникам обеспечить пе-
реход в другой часовой пояс та-
ким образом, чтобы это событие 
прошло для жителей области 
«незаметно и безболезненно». 

Процент с победителя 
Предназначенные для приобретения жилья участникам 

войны средства оседают в карманах «черных риелторов» 
КРИМИНАЛ

Дмитрий Голованов
«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

КРАСНОЯРСК

ДЕНЬГИ 6/ J;+,* qA7697=;-
E/? =K:*+LD9'L = A/?E/H 
>A*m;:*69'E7F7 УE/m/ «ОM 
7M*'>*-*6;; J;+,*? =*9*A/-
67= В*+;E7@ О9*-*'9=*667@ 
=7@6K 1941—1945 F7:7=». 
СB??/ 'A*:'9=, 6*7MH7:;?KH 
:+L >A;7MA*9*6;L J;+,L, 7>-
A*:*+L*9'L A*F;76/+,6K?; 
=+/'9L?;. 

Схема простая: полагающиеся ве-
терану 36 квадратных метров ум-
ножаются на среднестатистичес-
кую стоимость одного квадрата. В 
Красноярском крае она составля-
ет 33,25 тысячи рублей. Таким об-
разом, при покупке квартиры для 
фронтовика, нуждающегося в жи-
лье, государство выплачивает 
продавцу 1197 тысяч рублей. 

Разумеется, стоимость жилья в 
краевом центре намного выше, 
чем в отдаленных сельских райо-

нах и небольших городах. Этим 
фактом и решили воспользовать-
ся нечистые на руку предприни-
матели.

Житель Канска, ветеран Вели-
кой Отечественной войны Алек-
сандр Ванников много лет ютился 
в «насыпушке», ждал своей очере-
ди на приобретение жилья. Нако-
нец в органы соцзащиты города 
поступили средства на его имя, и 
фронтовику предложили подо-
брать подходящую квартиру. 

Опыта в таких делах Алек-
сандр Иванович не имел, да и здо-
ровье уже не позволяет занимать-
ся всеми хлопотами, пусть и при-
ятными. А тут «добрый человек» 
нашелся — директор местной ри-
елторской фирмы с солидным на-
званием «Городское квартирное 
бюро». Согласился взять «бремя 
забот» на себя. Приобрел кварти-
ру за 650 тысяч рублей, то есть за 
сумму вдвое меньшую, чем та, ко-
торую выделило фронтовику го-
сударство, органам же соцобеспе-
чения предоставил счет на иско-
мые 1197 тысяч. 

В итоге ветеран въехал в го-
раздо более скромное жилье, а 

предназначавшаяся ему фин-
поддержка оказалась в кармане 
дельца.

После того как было возбужде-
но уголовное дело, прокурор края 
дал указание проверить подобные 
сделки на территории края. И 
«черные риелторы» тут же обна-
ружились в Балахтинском и Сухо-
бузимском районах. Количество 
уголовных дел выросло до четы-
рех. 

По словам помощника проку-
рора Красноярского края Елены 
Пимоненко, проверка в крае 
только начата, и не исключено, 
что подобных фактов будет на-
много больше. Тем временем гла-
ва региона Лев Кузнецов отме-
тил, что провоцирует мошенни-
ков на подобные спекулятивные 
сделки непродуманность законо-
дательства. В различных районах 
края стоимость жилья резко от-
личается. Этим и пользуются 
проходимцы. 

По мнению губернатора, по-
мочь ветеранам сориентировать-
ся в квартирных ценах, подобрать 
для них жилье должны социаль-
ные работники.

Служить был рад
Житель Волгограда в суде добивается права

служить в армии
ТОЛЬКО В «РГ»

Ксения Бурменко
«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

ВОЛГОГРАД

ВИКТОР И=/67= (q/?;+;L ; 
;?L ;m?*6*6K) >A*:kL=;+ =7-
*66K? 'B:*M6K@ ;'E m/ 97, 
-97 *F7 :=/J:K 79E/m/+;', 
>A;m=/9, 6/ '+BJMB ;m-m/ >7-
F/C*667@ 'B:;?7'9;. СB: 
Ц*69A/+,67F7 A/@76/ В7+F7-
FA/:/ -/'9;-67 B:7=+*9=7A;+ 
;'E7=K* 9A*M7=/6;L ?7+7:7-
F7 -*+7=*E/.

Виктору — 20 лет, по специаль-
ности он повар, работал в одном 
из кафе в Санкт-Петербурге, но 
прописан в Волгограде. Здесь он 
родился и учился в школе, здесь 
живут его родители. Когда весной 
прошлого года пришла повестка в 
армию, Виктор уволился с работы 
и вернулся в родной город: «ко-
сить» от армии, как это делают 
сейчас многие его сверстники, он 
не собирался. У врачебной комис-
сии претензий к парню не возник-
ло — здоров и годен к службе. Во-
енные определили, что возьмут 
Виктора в морфлот. Призывник 
чести по чести отгулял с родными 
и друзьями проводы, но оказа-
лось, что на «гражданке» ему при-
дется задержаться. Буквально за 
два дня до «часа икс» Виктора 
снова срочно вызвали в военко-
мат и сообщили, что в армию его 
пока не берут. 

— Мне объяснили, что причи-
на — в моей судимости, — расска-
зывает Виктор. — Несмотря на то, 
что на тот момент она уже была 
погашена и по закону я являюсь 
военнообязанным, было решено 
на службу меня не брать.

Виктора судили за покушение 
на изнасилование. В счет срока 
лишения свободы суд засчитал 
пребывание в сизо во время следс-
твия. До колонии дело не дошло. 
Причем парень до сих пор встре-
чается с девушкой, которая была 

потерпевшей, она уже стала прак-
тически членом семьи. И теперь 
эта старая история, о которой мо-
лодые люди всячески стараются 
забыть, стала препятствием для 
службы в армии. 

В военкомате ему объяснили, 
что соответствующая директива 
поступила из Генштаба. В ней го-
ворится, что такие, как он, с суди-
мостью, российской армии не 
нужны. Призывать их можно 
только в самом крайнем случае, 
когда будет недобор. 

Весной прошлого года «план» 
по призывникам волгоградский 
военкомат выполнил. У Виктора 
оставалась надежда, что осенью 
ситуация будет другая и он все-та-
ки отправится служить. Но и в 
осенний призыв 2009 года отдать 
долг Родине у Иванова не получи-
лось — опять он был «лишним». 

— Я абсолютно здоров, руки-
ноги целы, дважды проходил вра-
чебную комиссию — все в поряд-
ке, и главное, я действительно 
хочу отслужить в армии, — гово-
рит он. — Пока в военкомате раз 
за разом просят подождать — не 
могу ни планы на жизнь строить, 
ни на приличную работу устро-
иться, работодатели ведь требуют 
военный билет. Как я без него?

— Получается, из-за военко-
мата Виктор в родном городе жи-
вет на каком-то полулегальном 
положении, — говорит его мама 
Татьяна Георгиевна. 

По иску Виктора Иванова суд 
Центрального района Волгограда 
вынес решение — требование ист-
ца удовлетворить частично. Суд 
подтвердил, что районный комис-
сариат, который не рассматривал 
заявления Иванова о призыве на 
военную службу, нарушал требо-
вания закона. А вот главное иско-
вое требование Виктора — при-
знать незаконным отказ в призы-
ве, суд посчитал преждевремен-
ным. Ведь письменного ответа 
молодому человеку никто не да-
вал, только устные. 

— Теперь парню предстоит 
снова прибыть в военкомат, прой-

ти медкомиссию и призывную ко-
миссию, — поясняет юрист Сер-
гей Семушин. — Районный воен-
комат должен принять решение: 
призывать Иванова или нет, а по-
том дать ему официальный ответ. 
Если оно будет не в пользу Викто-
ра и ему откажут в призыве, это 
решение можно будет попытаться 
обжаловать в суде. Вообще пози-
ция военного комиссариата нам 
непонятна. Военные ссылаются 
на внутреннюю директиву Ген-
штаба, но получается, что она не 
согласуется с федеральным зако-
нодательством, в соответствии с 
которым Виктор считается несу-
димым, и даже с Конституцией 
России. 

Однако военные считают по-
другому:

— Мы отказали Виктору Ива-
нову в призыве на законных ос-
нованиях и призывать его будем 
только в том случае, если изме-
нятся распоряжения Геншта-
ба, — говорит начальник юриди-
ческого отдела военкомата Вол-
гоградской области Сергей Иште-
миров.

МНЕНИЕ

Нина Пономарева,
ПРАВОЗАЩИТНИК:

— История Виктора Ивано-
ва — не частный случай. В такой 
ситуации находятся тысячи мо-
лодых людей по всей стране, раз-
ница лишь в том, что они не пы-
тались спорить с военкоматом в 
суде и отстаивать свои права. Но 
остроты проблемы это не снижа-
ет. Речь идет не о том, чтобы ре-
бята с судимостью служили, а о 
том, чтобы им дали возможность 
жить нормально и не пинали всю 
жизнь за поступок, наказание за 
который они уже понесли. Если 
государство считает, что судимые 
призывники в армии не нужны, 
эту проблему нужно решить за-
конодательно, на государствен-
ном уровне. Поступать так, как 
поступают с Виктором Ивано-
вым, нельзя. 

«Гений» для губернатора

В Красноярском центре экстремального спорта лучшие студенты города собрались на очередной губернатор-
ский «IQ-бал-2010». Внеконкурсную программу обновила дегустация самодельных безалкогольных коктейлей, 
разлитых в пробирки. После танца со студенткой Красноярской академии музыки и театра Лидией Черновой 
отведал «самопал» и глава края Лев Кузнецов. Из предложенных «Гения», «Умника» и «Простофили» губерна-
тор выбрал первый напиток, приготовленный, как выяснилось, из клюквенного, грейпфрутового и клубничного 
соков.

Чукотка 
и Камчатка 
перейдут в часовой 
пояс Магадана, 
а часового пояса 
МСК+1, который 
образовывали 
всего два субъекта 
Федерации, 
не станет вовсе

На ярмарке холостяков женщины ищут тех, с кем «хочется попить чайку».

Фазыл и Флюза Садриевы — для них ярмарка холостяков закончилась 
счастливым браком.

За то время, что в районе проходят 
ярмарки холостяков, в них приняло 
участие более трехсот человек. 
Образовалось 60 пар
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Тюрьма: кто на выход?
Все о предстоящей амнистии

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ

Владислав Куликов

В РОССИЙСКИХ %&'*+ ,*-/-
79:*%; %7<*=,*> 7/,'/,?9>: 
A/:BC/D* -BE&7 FB%*'97; 
'*G/ FB H*>CD/ %B%/'/I 9:9 
H,*DB-J+. ТB:;DB C F<B=:B- 
EB'& FB '/:*- A*%7,BEB BKC9-
,/,9> KJ:B B%&G'/,B KB:// 
15 7J%>A A/:BC/D.

Об этом сообщил первый зам-
пред Комитета Госдумы по граж-
данскому, уголовному, арбит-
ражному и процессуальному за-
конодательству Владимир Груз-
дев на «прямой линии» с читате-
лями «Российской газеты», пос-
вященной амнистии. Чтобы сосед 
не превращался в прокурора, а 
жертвам наветов не приходилось 
рассчитывать на одну только ам-
нистию, депутаты предлагают 
ввести обязательное следствие по 
делам частного обвинения.

Игорь Алексеевич, 
Владимирская область | 
Здравствуйте! Хочу уточнить: 
могу ли я сам попасть под амнис-
тию, если я был оштрафован на 
15 тысяч рублей по уголовному 
делу по 150-й статье. (Вовлече-
ние в преступление несовершен-
нолетнего. — Прим. редакции).
Владимир Груздев | По части 
первой, наверное?

Игорь Алексеевич | Нет, по 
второй.
Груздев | Да, вы можете попасть 
под амнистию. Но пока не принято 
политического решения, какой 
именно должна быть амнистия. 
Обсуждается несколько вариан-
тов. Один из них предусматривает 
ограниченную амнистию, которая 
затронет только ветеранов Вели-
кой Отечественной войны и при-
равненных к ним лиц. Например, 
блокадников. Если же победит дру-
гая точка зрения и в акт амнистии 
включат осужденных за нетяжкие 
преступления, то у вас есть шанс.

Игорь Алексеевич | Часть де-
нег я заплатил, но не до конца. Все 
равно могу попасть?
Груздев | Да.

Российская газета | Если чело-
век по приговору был оштрафо-
ван, заплатил деньги, но попал 
под амнистию, ему вернут эти 
деньги?
Груздев | Не вернут, так как ам-
нистия применяется только по не-
исполненной части наказания.

Юрий Бездяев, 
г. Льгов, Курская область | У 
меня в жизни сложилась такая 
нелепая ситуация. В октябре 
2006 года я дал в долг 37 тысяч 
рублей своему знакомому. Сроком 
на два месяца. Прошло три года, а 
деньги он так и не вернул и, как 
выяснилось теперь, даже не соби-
рался. Я его предупредил, что об-
ращусь в мировой суд с иском. Он 
приехал ко мне, обещая вернуть 
долг, но деньги не привез, сказал 
«денег сейчас нет, отдам, когда 
будут». В разговоре попытался 
вырвать записку. На том и рас-
стались. 23 октября прошлого 
года судом по моему иску с него 
взыскана сумма 50 тысяч рублей.

РГ | Так в чем же ваша проблема?

Юрий Бездяев | Вскоре я узнал, 
что ответчик подал на меня в суд 
в порядке частного обвинения и 
«просит привлечь за умышленное 
нанесение побоев». 4 марта 
районный апелляционный суд 
признал меня виновным с наказа-
нием в виде штрафа в пять тысяч 
рублей и компенсации морального 
вреда в пять тысяч рублей. Осно-
вание для приговора: «свидетель 
частного обвинителя видел, что 
тот уходил ко мне без телесных 
повреждений, а вернулся с пок-
раснением под глазом и порванной 
курткой».
Груздев | Приговор уже вступил 
в законную силу?

Юрий Бездяев | Еще нет. Видит 
Бог, я этого не совершал. Мне со-
рок два года, я офицер запаса ФСБ 
России. Воспитываю двоих сыно-
вей. Показания моих свидетелей 
судья даже не вписал в протокол. 
Только теперь я начинаю пони-
мать зловещий смысл выражения 
«отсутствие у вас судимости не 
ваша заслуга, а наша недоработ-
ка».
Груздев | Я не видел документы и 
не могу судить о конкретных об-
стоятельствах дела. Но вы затро-
нули действительно серьезную 
проблему.

Юрий Бездяев | В нашей жизни 
нужно быть готовым ко всему. 
Если предположить, что касса-
ционная и надзорные инстанции 
оставят приговор в силе, могу я 
рассчитывать на предстоящую 
амнистию или на смягчение уго-
ловного законодательства?
Груздев | Пока трудно сказать, 
какой из вариантов амнистии бу-
дет принят. Но в принципе, есть 
надежда на то, что ваша статья по-
падет под нее.

РГ | Неужели просто так, по за-
явлению какого-нибудь соседа или 
должника, человека могут осу-
дить? И даже посадить?
Груздев | Закон относит дела час-
тного обвинения в категорию рас-
смотрения мировыми судьями. 
Более того, по делам частного об-
винения не проводятся предвари-
тельные расследования. Доста-
точно заявления потерпевшего и 
свидетельских показаний для 
того, чтобы суд начал проводить 
судебное разбирательство.

РГ | В таких спорах часто быва-
ет, что слово одного человека 
против слова другого. Один гово-
рит: меня били. Другой: мы прос-
то поспорили. Как тут разо-
браться?
Груздев | На практике действи-
тельно очень часто людей осужда-
ют по этим делам. Согласно судеб-
ной статистике, в прошлом году по 
делам частного обвинения, когда 
заявитель обратился непосредс-
твенно в суд, было осуждено око-
ло 15 тысяч человек. А еще 22 ты-
сячи человек были осуждены, ког-
да люди в порядке частного обви-
нения сначала обращались в пра-
воохранительные органы, и дело 
поступало в суд вместе с обвини-
тельными заключениями и обви-
нительными актами.

РГ | Так сложилось, что по обыч-
ным уголовным делам суды выно-
сят меньше процента оправда-
тельных приговоров. А если на 
месте обвинителя не прокурор, а 
обычный человек, суды, условно 
говоря, расслабляются? Или об-
винительный уклон касается и 
«частников»?
Груздев | Вот любопытная де-
таль. По делам, когда люди обра-
щались с частными обвинениями 
непосредственно в суд, было вы-
несено более 6,5 тысячи оправда-
тельных приговоров. Сравните с 
15 тысячами: это явно больше 
процента. Не будем даже за каль-
куляторы браться. Но когда дела 
частного обвинения поступали из 

правоохранительных органов с 
обвинительными заключениями, 
число оправдательных пригово-
ров резко уменьшилось.

РГ | Насколько резко: в два раза? 
В три?
Груздев | Всего было вынесено 
87 оправдательных приговоров. 
Напомню: из 22 тысяч поступив-
ших дел. Это меньше, чем полпро-
цента.

РГ | Как говорится: что и требо-
валось доказать. Получается, 
частное обвинение — страшная 
сила. Но правильно ли давать 
гражданам по сути прокурорские 
права?
Груздев | Мы в комитете предпо-
лагаем, что, наверное, все-таки 
есть смысл вернуться к той прак-
тике, которая была раньше: по по-
добным делам должно проводить-
ся либо следствие, либо дознание. 
И только после этого дела частно-
го обвинения должны поступать в 
суд.

РГ | Но это же верный приговор. 
Вы же только что говорили про 
полпроцента оправдательных 
приговоров. Судя по статистике, 
больше шансов оправдаться, если 
«частники-обвинители» будут 
напрямую обращаться в суд.
Груздев | Судебное расследова-
ние всегда менее емкое, чем рас-
следование на уровне следователя 
или дознавателя. Мы считаем, что 
это опасная тенденция, когда се-
годня можно привлечь к уголов-
ной ответственности любого че-
ловека, обвинив его, скажем, в 
том, что он толкнул соседку по 
коммуналке. Я сталкивался с по-
добным случаем. Один молодой 
человек, живя в коммуналке, пос-
сорился с соседкой. Она пыталась 
его выжить и вместе с соседями 
оклеветала его. Парня пытались 
привлечь к уголовной ответствен-
ности в порядке частного обвине-
ния. К сожалению, наша правоох-
ранительная система носит обви-
нительный характер.

РГ | Есть и другая сторона меда-
ли. Такой порядок позволяет при-
влекать бытовых хулиганов. А 
если тот человек действительно 
толкал и буквально терроризиро-
вал соседку по коммуналке? Ми-
лиция может и не принять заяв-
ление, ей нужны верные дела, так 
называемые палки. А тут разби-
раться надо, и не факт, что дока-
жешь.
Груздев | Это правда. В принци-
пе, когда дела частного обвинения 
передавались на уровень суда, мы 
предполагали, что суд сможет бо-
лее детально разобраться. А у 
обычных людей появится меха-

низм защиты от бытовых хулига-
нов. Но сегодня загрузка мировых 
судей не позволяет им полноцен-
но разбираться в подобного рода 
делах.

Елена, 
Нижний Новогород | Владимир 
Сергеевич, здравствуйте. Я хоте-
ла бы узнать, есть какие-то поп-
равки в законе по статье 105, 
убийство?
Груздев | Нет, по 105-й мы поп-
равок не вносили. Она действует в 
этой редакции уже несколько лет.

Светлана Петровна| Мне хоте-
лось бы задать вопрос в отноше-
нии несовершеннолетних, отбы-
вающих наказание в колониях. 
Известно, что у подростков неус-
тойчивая психика, им свойствен-
но проявление жестокости. Мно-
гие из них сожалеют о содеянном. 
Многие стали жертвой недобро-
совестного, некачественного 
следствия, особенно дети из де-
тских домов. Пока эти дети ос-
таются в колониях, у них меньше 
возможности войти в нормаль-
ную жизнь. Учитываются ли эти 
обстоятельства при рассмотре-
нии данного акта о помиловании? 
Каким образом амнистия отра-
зится на подростках?
Груздев | В случае если амнистия 
состоится и будет принято реше-
ние о более широкой амнистии, то 
несовершеннолетние преступни-
ки под нее попадут тоже.

РГ | Многие люди из приславших 
письма по Интернету интересу-
ются судьбой законопроекта о 
смягчении Уголовного кодекса. 
Часть статей планируется пере-
вести в Кодекс об администра-
тивных правонарушениях. Ска-
жите, вы видели этот законо-
проект?
Груздев | Видел, он претерпел 
многие изменения. Заместитель 
министра, который вел этот зако-
нопроект, уже, к сожалению, не 
работает в минюсте. Видимо, поэ-
тому есть некоторая задержка в 

работе над проектом. Хочу вас 
заверить,что «Единая Россия» 
уже много сделала для либерали-
зации уголовного законодательс-
тва. Однако, вместе с этим, мы ви-
дим задачу усилить уголовную от-
ветственность по ряду статей УК. 
Речь идет о тяжких и особо тяж-
ких преступлениях: терроризм, 
убийства, изнасилования, педо-
филия и т. д. Ряд законопроектов 
сейчас готовится нашими депута-
тами. В то же время по инициативе 
депутатов нашей фракции были 
приняты изменения в уголовный 
закон, которые смягчили наказа-
ния для физических лиц и руково-
дителей предприятий по статьям 
198, 199 УК (неуплата налогов).

Валентина Николаевна, 
Воронеж| Меня интересует воп-
рос: сын сидит уже два года по 
статье 162 ч. 4 Уголовного кодек-
са. Она подлежит амнистии?
Груздев | Валентина Николаев-
на, а совершеннолетний сын?

Валентина Николаевна | Да.
Груздев | Валентина Николаев-
на, 162-я статья Уголовного ко-
декса «разбой» по части 4 не будет 
попадать под амнистию. Это пре-
ступление против собственности и 
относится к наиболее тяжким со-
ставам преступления. Вынужден 
вас огорчить, в каком бы виде ам-
нистия ни будет принята, данный 
состав преступления под амнис-
тию не попадет.

Валентина Николаевна | А ус-
ловно-досрочно он может выйти 
по этой статье?
Груздев | Условно-досрочное ос-
вобождение предусмотрено по 
всем составам преступления. Так 
что да, может. Но для этого необ-
ходимо, чтобы у него была поло-
жительная характеристика и что-

бы он соответствовал тем требова-
ниям, которые предъявляются к 
заключенным, которые хотят 
выйти по условно-досрочному ос-
вобождению. В соответствии со 
статьей 79 УК осужденный дол-
жен отбыть две трети наказания, 
чтобы претендовать на УДО.

РГ | Кстати, часто приходится 
слышать мнение, мол, нельзя от-
менить право на условно-досроч-
ное освобождение по некоторым, 
особо тяжким статьям Уголов-
ного кодекса. Например, тот же 
разбой или убийство?
Груздев | Нельзя. Это конститу-
ционное право, которое предус-
мотрено в Основном законе. У 
нас все составы подпадают под 
условно-досрочное освобожде-
ние, а по некоторым особо тяж-
ким преступлениям, таким как 
организация преступного сооб-
щества, претендовать на УДО 
можно только после отбытия оп-
ределенного срока наказания. 
Мы не можем лишить осужден-
ного конституционных прав. 
Если человек исправился, встал 
на путь исправления, у него долж-
на быть надежда.

Светлана Викторовна, 
Хабаровск | С 10 января в Уго-
ловном кодексе появилось новое 
наказание: ограничение свободы. 
Скажите, пожалуйста, если в 
статье, по которой человек был 
раньше осужден, появилось такое 
наказание, он вправе потребо-
вать пересмотра приговора?
Груздев | Теоретически он может 
обратиться в суд и попросить за-
менить наказание на ограничение 
свободы. Но вряд ли решение бу-
дет положительным. Дело в том, 
что сами по себе статьи не были 
смягчены, максимальные санкции 
остались прежними. Просто поя-
вился новый вид наказания. Если 
бы суд считал возможным нака-
зать человека без лишения свобо-
ды, он мог бы вынести условный 
приговор, оштрафовать или осу-
дить к обязательным работам. Эти 
виды наказания были и раньше.

РГ | А вообще — разве закон име-
ет обратную силу?
Груздев | Если улучшает положе-
ние человека, то имеет. Если ухуд-
шает, то нет. Допустим, если статья 
исключается из Уголовного кодек-
са или по ней сокращается наказа-
ние, то приговоры автоматически 
должны быть пересмотрены. Что 
же касается ограничения свободы, 
то оно не изменило идеологию и 
тяжесть статей, в которые было 
внесено. Если бы, скажем, там сов-
сем убрали лишение свободы, тог-
да в обязательном порядке приго-
воры были бы пересмотрены.

Владимир Литвинов | Будут ли 
внесены изменения по смягчению 
статьи 159 Уголовного кодекса: 
«мошенничество»?
Груздев | А у вас уже кто-то осуж-
ден?

Владимир Литвинов | Да: ста-
тья 159, часть 4. Пять лет обще-
го режима.
Груздев | Часть 4 статьи «мошен-
ничество» предусматривает лише-
ние свободы до 10 лет. Речь идет о 
том, когда мошенничество орга-
низовано группой либо в особо 
крупном размере. Государствен-
ная Дума уже приняла в первом 
чтении законопроект, внесенный 
президентом России, который 
смягчает уголовную политику по 
экономическим преступлениям. 
Согласно проекту, по статье «мо-
шенничество» нельзя будет арес-
товать человека до приговора 
суда, если мошенничество проис-
текает из хозяйственных правоот-
ношений. 

Елена, Москва | Я хотела бы у 
вас спросить по поводу амнистии: 
там будут предусмотрены какие-
то послабления для ВИЧ-инфи-
цированных заключенных?
Груздев | Пока, уважаемая Елена, 
никаких исключений для ВИЧ-
инфицированных не предусмот-
рено. Спасибо, что вы об этом на-
помнили. У нас не только ВИЧ-
инфицированные, есть еще боль-
ные туберкулезом. Но пока вопрос 
с амнистией еще до конца не ре-
шен и находится на политическом 
обсуждении.

Дополнение к опубликованному в «Российской газете» от 
05.03.2009 № 37 Перечню участков недр федерального 

значения (публикуется в соответствии с Постановлением 
Правительства Российской Федерации от 7 ноября 2008 г. 
№ 823 «О порядке официального опубликования перечня 

участков недр федерального значения в официальном 
издании Российской Федерации»)

№ 
п/п

Место-
положение Наименование участка недр Вид полезного 

ископаемого
1 2 3 4
1

АЛТАЙСКИЙ 
КРАЙ

КАИНЧА кобальт 
2 ТАЛОВСКОЕ никель, кобальт 
3 УСПЕНСКОЕ хром, никель, ко-

бальт, железо 
4 АМУРСКАЯ 

ОБЛАСТЬ КУН-МАНЬЕ никель, кобальт, 
медь, платиноиды

5

АРХАНГЕЛЬ-
СКАЯ ОБ-

ЛАСТЬ

ТРУБКА ГАЛИНА (АНО-
МАЛИЯ 478) алмазы

6 ТРУБКА РОЖДЕСТВЕНС-
КАЯ (АНОМАЛИЯ 162) алмазы

7 ТРУБКА 746 «Б» алмазы
8 РЕЧНОЕ золото, платина, 

палладий 
9 СИЛЛЫ 687 алмазы 

10 СИЛЛЫ ЗВЕЗДОЧКА алмазы 
11 ТРУБКА 651 алмазы 
12 ТРУБКА 685 алмазы
13 ТРУБКА 751 (СОЛОХА) алмазы 
14 ТРУБКА 772 (СУКСОМА) алмазы 
15 ТРУБКА АПРЕЛЬСКАЯ алмазы 
16 ТРУБКА ОЗЕРНАЯ алмазы 
17 ТРУБКА ЧИДВИНСКАЯ алмазы 
18 ТРУБКА ШОЧИНСКАЯ алмазы 
19 ТРУБКА,СИЛЛЫ 695 алмазы 
20 ВОРОНЕЖС-

КАЯ ОБЛАСТЬ ЕЛКИНСКОЕ никель
21 ЗАБАЙКАЛЬ-

СКИЙ КРАЙ
АНТОНОВСКОЕ-II уран

22 КУЛТУМИНСКОЕ золото
23 УГДЫРИ вольфрам, никель
24

ИРКУТСКАЯ 
ОБЛАСТЬ 

ТОКТЫ-ОЙ никель
25 ТУРУХТАХ тантал
26 ЧЁРТОВО КОРЫТО золото

27
ВОСТОЧНОЕ ПРИСАЯ-

НЬЕ, МЕЖДУРЕЧЬЕ РЕК 
ТУМАНШЕТА И ТАГУЛА 

иттрий, иттербий

28 ИНГАШИНСКОЕ алмазы 
29

КАМЧАТС-
КИЙ КРАЙ 

КАЙЛУЛОВАЯМ Р. (РОС-
СЫПЬ) платина

30 КУВАЛОРОГ никель, кобальт, 
платина

31 КУВАЛОРОГ кварц жильный, 
горный хрусталь

32 КЕМЕРОВС-
КАЯ ОБЛАСТЬ

МАЛИНОВСКОЕ уран
33 МРАМОРНОЕ литий
34 БАЗАССКОЕ кобальт, никель
35

КРАСНОЯРС-
КИЙ КРАЙ 

ВЕРХНЕКИНГАШСКОЕ никель, кобальт, 
медь, платиноиды

36 НАЛЕДНАЯ Р., НИЖНЯЯ 
РОССЫПЬ платиноиды

37 ТИТИМУХТА золото
38 ХАРАМАЙСКОЕ алмазы 
39 ГОРОЗУБОВСКОЕ никель, кобальт, 

платиноиды
40

МУРМАНС-
КАЯ ОБЛАСТЬ

КИЕВЕЙ никель, кобальт, 
медь, платиноиды

41 ФЁДОРОВА ТУНДРА никель, кобальт, 
медь, платиноиды

42 АККИМ никель
43 АННАМА 1 никель
44 ВАЛАС никель
45 ВИЛГИСЯУР никель
46 Г.БАКУЛЬ платина и плати-

ноиды
47 Г.ДЕВИЧЬЯ платина и плати-

ноиды
48 ГЛУБОКИЙ платина, никель
49 ЕЛЬСКООЗЕРСКОЕ 1 тантал, ниобий
50 ЕЛЬСКООЗЕРСКОЕ 2 тантал, ниобий
51 ЕЛЬСКООЗЕРСКОЕ 3 тантал, ниобий
52 ЗАСТЕЙД 2 никель, кобальт
53 КАРИКЬЯВР 1 никель
54 КОЛ-ОЗЕРО никель
55 КОПОС никель
56 ЛАУККУ 1 никель, кобальт 
57 ЛУОСТАРИ никель
58 МУТАЙОК тантал, ниобий, 

литий, бериллий 
59 НИКЕЛЕВЫЙ РУЧЕЙ никель
60 ОНКИ ЮЖНОЕ никель, кобальт 
61 ПАХК-ВАРАКА никель
62 ПИК МАРЧЕНКО ниобий, тантал
63 ПЬЯЛКИМПОРР-ФЛОРА тантал, ниобий
64 РОВНО никель
65 САКЕН никель
66 ТУЛЬЙОКСКОЕ ниобий
67 УЧАСТОК 14 тантал, ниобий
68 ХИХНА никель
69 ЧИВРУАЙ ниобий
70 ШИРОКАЯ никель
71 ЮЖНОВОЛЧЬЕТУНДРОВ-

СКИЙ никель
72 ЮЖНОЕ никель
73 ЮЖНО-ТИКОЗЕРСКОЕ платина и плати-

ноиды
74 ЮНГЕС никель, кобальт 
75 ОРЕНБУРГ-

СКАЯ ОБ-
ЛАСТЬ

БРАЦЛАВСКОЕ молочно-белый 
жильный кварц

76 СЕВЕРО-МИРОНОВСКОЕ молочно-белый 
жильный кварц

77
ПЕРМСКИЙ 

КРАЙ

ЕФИМОВСКОЕ алмаз (самоцветы 
ювелирные)

78 РЫБЬЯКОВСКОЕ алмаз (самоцветы 
ювелирные)

79 ЦЕНЬВИНСКОЕ алмаз (самоцветы 
ювелирные)

80

РЕСПУБЛИКА 
КАРЕЛИЯ 

МАЛИНОВАЯ ВАРАККА молочно-белый 
жильный кварц

81 СЛЮДОЗЕРО молочно-белый 
жильный кварц

82 ПЛОТИНА молочно-белый 
жильный кварц

83 БЕРЕГ ниобий, цирко-
ний, церий 

84 ГОРА ниобий, цирконий, 
гафний, церий 

85 ЕЛЕТЬОЗЕРСКОЕ

ниобий, тантал, 
лантан, церий, ит-
трий, гафний, цир-
коний, бериллий 

86 КЕСТЕНГСКОЕ
ниобий, тантал, 

цирконий, гафний, 
церий 

87 КИВИВАРСКОЕ уран, молибден
88 КОПАНЕЦКОЕ ниобий, тантал, 

иттрий
89 МАЙМЪЯРВИ уран, ванадий, це-

рий
90 МАРИЗЕНШАРИ торий, иттрий
91 МЮЗИЛАМБИ тантал, ниобий

92 ОРЕХОЗЕРО
золото, медь, ко-
бальт, серебро, 

мышьяк
93 ПЕДРОРЕЧЕНСКОЕ хром, никель, ко-

бальт 

94 РУОКОСАЛМА 

церий, неодим, са-
марий, лютеций, 

гафний, цирконий, 
уран, рубидий

95 СВЕТЛОЕ
медь, уран, свинец, 

ванадий, золото, 
палладий, платина

96 СЕМЧОЗЕРСКОЕ никель, кобальт, 
золото 

97 ТЕПЛЮКСА уран
98 ЮЖНО-КОСМОЗЕРСКОЕ ванадий, уран, ли-

тий
99 РЕСПУБЛИКА 

АЛТАЙ
КОККАЯ кобальт, никель 

100 ОЛЕНДЖУЛАРСКОЕ кобальт

101
РЕСПУБЛИКА 
БАШКОРТОС-

ТАН 
СУНАР-УЗЯКСКОЕ никель, медь, цинк

102 РЕСПУБЛИКА 
БУРЯТИЯ ТАЛАКАНСКОЕ уран

103 РЕСПУБЛИКА 
КАРЕЛИЯ СРЕДНЯЯ ПАДМА платиноиды

104

РЕСПУБЛИКА 
САХА (ЯКУ-

ТИЯ)

НЕЖДАНИНСКОЕ золото
105 ЮЖНОЕ золото
106 АРГЫС алмазы 
107 АРМЕЙСКАЯ алмазы 
108 АЭРОМАГНИТНАЯ алмазы 
109 БАЙТАХСКАЯ алмазы 
110 ВЕСЕЛАЯ алмазы
111 ВЕСНУШКА алмазы
112 ВОЛЖАНКА алмазы 
113 ВОСТОК алмазы 
114 ВЫМПЕЛ алмазы 
115 ГОРНЯЦКАЯ алмазы 
116 ДАМА алмазы 
117 ДВОЙНАЯ II алмазы 
118 ДОЛГОЖДАННАЯ алмазы 

119

РЕСПУБЛИКА 
САХА (ЯКУ-

ТИЯ)

ДРУЖБА алмазы 
120 ДРУЖБА алмазы 
121 ЖИЛА N 213 алмазы 
122 ЖИЛА N 70 алмазы 
123 ЖИЛА N 74 алмазы 
124 ЖИЛА N 75 алмазы 
125 ЗАГАДОЧНАЯ I алмазы 
126 ЗАРЯ алмазы 
127 ИЛЬМЕНИТОВАЯ алмазы 
128 ИМ.БАРЫГИНА алмазы 
129 ИСКОРКА алмазы 
130 КИРА алмазы 
131 КИСМЕТ алмазы 
132 КОЛЛЕКТИВНАЯ алмазы 
133 КУРУНГНААХ алмазы 
134 ЛЕТНЯЯ алмазы 
135 ЛИПА алмазы 
136 ЛИРА алмазы 
137 ЛЫХЧАН-ЗАПАДНАЯ алмазы 
138 ЛЫЧХАН-ВОСТОЧНОЕ алмазы 
139 ЛЮБИМАЯ алмазы 
140 МАГИСТРАЛЬНАЯ алмазы 
141 МАЛО-КУОНАМСКАЯ алмазы 
142 МАЛЮТКА алмазы 
143 МАМБО алмазы 
144 МАРХИНСКАЯ алмазы 
145 МАРШРУТНАЯ алмазы 
146 МАСТАХСКАЯ алмаз 
147 МОЛОДОСТЬ алмаз 
148 МОРКОКА алмаз 
149 МОСКВИЧКА алмазы 
150 НАДЕЖНАЯ II алмазы 
151 НАЧАЛЬНАЯ алмазы 
152 НЕВА алмазы 
153 НЕВИДИМКА алмазы 
154 НЕВСКАЯ алмазы 
155 НЕМАГНИТНАЯ алмазы 
156 НИИГА 1 алмазы 
157 НОВОГОДНЯЯ алмазы 
158 НУ, ПОГОДИ алмазы 
159 НЮРБИНСКАЯ алмазы 
160 ОВАЛ алмазы 
161 ОКТЯБРЬСКАЯ алмазы 

162 ОЛОМ Р., РОССЫПЬ 
(УЧАСТОК ИСТОК) алмазы

163 ПЕРВОМАЙСКАЯ алмазы 
164 ПОБЕДА алмазы 
165 ПОДТРАППОВАЯ I алмазы 
166 ПОДТРАППОВАЯ II алмазы 
167 ПОЗДНЯЯ 1 алмазы 
168 ПОЛЯРНАЯ алмазы 
169 ПОЛЯРНАЯ II3Н алмазы 
170 ПРОГНОЗНАЯ алмазы 
171 РАДИОГЕОДЕЗИЧЕСКАЯ алмазы 
172 РОТ-ФРОНТ алмазы 
173 САЛБАЛАХТАХ алмазы 
174 САРАТОВСКАЯ алмазы 
175 СВЕТЛАЯ алмазы 
176 СВЕТЛАЯ I алмазы 
177 СВЕТЛАЯ II алмазы 
178 СЕНКЮ-СЕВЕРНАЯ алмазы 
179 СЕНКЮ-ЮЖНАЯ алмазы 
180 СЕСТРА 19 алмазы 
181 СЕСТРА 25 алмазы 
182 СИНИЛЬГА алмазы 
183 СЛАВУТИЧ алмазы 
184 СМЕЖНАЯ алмазы 
185 СНЕЖИНКА алмазы
186 СОЛНЕЧНАЯ алмазы 
187 СТУДЕНЧЕСКАЯ алмазы 
188 СУВЕНИР алмазы 
189 ТАЛИСМАН алмазы 
190 ТРУБКА 325 ЛЕТ ЯКУТИИ алмазы 

191 ТРУБКА АЭРОГЕОЛОГИ-
ЧЕСКАЯ алмазы

192 ТРУБКА ВЕРХНЯЯ алмазы 
193 ТРУБКА ВИКА алмазы 
194 ТРУБКА ЗИМНЯЯ алмазы 

195 ТРУБКА 
ИМ.ПОПУГАЕВОЙ алмазы 

196 ТРУБКА ЛЕГКАЯ алмазы 
197 ТРУБКА МАЛАЯ алмазы 
198 ТУМАННОСТЬ алмазы 
199 ТЫЛКАЧА алмазы 
200 УГАДАЙ-КА алмазы 
201 УНИВЕРСИТЕТСКАЯ алмазы 
202 УРАЛЬСКАЯ алмазы 
203 УХТИНСКАЯ алмазы 
204 ФАЙНШТЕЙНОВСКАЯ алмазы 
205 ФЕСТИВАЛЬНАЯ алмазы 
206 ХРИЗОЛИТОВАЯ алмазы 
207 ЧЕБУРАШКА алмазы 
208 ЧОЛБОН II алмазы 
209 ШТОК 79А/65 алмазы 
210 ЭВРИКА алмазы 
211 ЭЛЕКТРА алмазы
212 ЭНДИР алмазы 
213 ЮНОСТЬ алмазы 
214 53 РУЧ. (РОССЫПЬ) алмазы
215 МАЙСКОЕ алмазы

216 РЕСПУБЛИКА 
ТЫВА АК-СУГСКОЕ медь, молибден, 

золото

217

СВЕРДЛОВС-
КАЯ ОБЛАСТЬ

ДЬЯЧКОВСКАЯ ЖИЛЬ-
НАЯ ЗОНА кварц жильный

218 СВЕТЛОРЕЧИНСКОЕ молочно-белый 
жильный кварц

219 ГОРА ХРУСТАЛЬНАЯ молочно-белый 
жильный кварц

220 СОСНОВКА БОЛЬШАЯ Р. 
(РОССЫПЬ) платиноиды

221 ТОЧИЛЬНОГОРСКОЕ никель, кобальт

222
ЧАУЖ Р. - МАРТЬЯН Р. 
(ТЕХНОГЕННАЯ РОС-

СЫПЬ)
платина

223 КРАСНОЯРС-
КИЙ КРАЙ ВОЛОГОЧАНСКОЕ

медь, никель, ко-
бальт, платина, 

палладий, золото

224 ХАБАРОВС-
КИЙ КРАЙ

АЛГАМА цирконий, нио-
бий, иттрий, уран

225 УОРГАЛАН Р., НИЖНЕЕ 
ТЕЧЕНИЕ (РОССЫПЬ) платина 

226

ЧЕЛЯБИНС-
КАЯ ОБЛАСТЬ

СИБИРКА тантал, ниобий, 
молибден

227 КУЗНЕЧИХИНСКОЕ, Суго-
макская жильная зона №800

гранулированный 
кварц

228 КУЗНЕЧИХИНСКОЕ, Суго-
макская жильная зона №86

гранулированный 
кварц

229 Республика 
Коми

Усинский (D2, P-C) Нефть
230 Усинский (P1-C) Нефть
231 Нижнечутинский Нефть
232 Ханты-Ман-

сийский АО
Южно-Сургутский Нефть

233 Западно-Камынский Нефть
234

Ямало-Ненец-
кий АО

Западно-Таркосалинский Газ
235 Восточно-Таркосалинский Газ
236 Северо-Губкинский Газ
237 Восточно-Уренгойский Газ
238 Ново-Уренгойский Газ
239 Баренцево море Варандейский Нефть
240 Хайпудырский Нефть
241

Карское море

Антипаютинский Газ
242 Тота-Яхинский Газ
243 Семаковский Газ
244 Селекаптский Нефть, газ
245 Юрхаровский Нефть, газ

Изменения к опубликованному в «Российской газете» 
от 05.03.2009 № 37 Перечню участков недр 

федерального значения 
Пункты 188, 190—193, 228, 338, 377, 399, 546, 923, 952 изложить 

в редакции:

№№ Местоположение Наименование  участка 
недр

Вид полезного ис-
копаемого

1 2 3 4

188 АРХАНГЕЛЬ-
СКАЯ ОБЛАСТЬ

ТРУБКА 688 (ТРУБКА 
СТЕПНАЯ) алмазы

190 АРХАНГЕЛЬ-
СКАЯ ОБЛАСТЬ

ТРУБКА АНОМАЛИИ 323 
(ТРУБКА СНЕГУРОЧКА) алмазы

191 АРХАНГЕЛЬ-
СКАЯОБЛАСТЬ

ТРУБКА АНОМАЛИИ 401 
(ТРУБКА ВОЛЧЬЯ) алмазы

192 АРХАНГЕЛЬ-
СКАЯ ОБЛАСТЬ

ТРУБКА АНОМАЛИИ 407 
(ТРУБКА ОСЕТИНСКАЯ) алмазы

193 АРХАНГЕЛЬ-
СКАЯ ОБЛАСТЬ

ТРУБКА 693 (ТРУБКА 
ЗИМНЕГОРСКАЯ) алмазы

228 ЗАБАЙКАЛЬ-
СКИЙ КРАЙ МАЛО-КУЛИНДИНСКОЕ бериллий, тантал

338 КРАСНОЯРС-
КИЙ КРАЙ НОРИЛЬСК I

кобальт, медь, ни-
кель, золото, пла-

тина и платиноиды

377 МУРМАНСКАЯ 
ОБЛАСТЬ

МОНЧЕТУНДРОВСКАЯ 
ПЛОЩАДЬ

платина и плати-
ноиды

399 МУРМАНСКАЯ 
ОБЛАСТЬ ВУРУЧУАЙВЕНЧ платина и плати-

ноиды

546 РЕСПУБЛИКА 
АЛТАЙ АТБАШИ кобальт

923
ЕВРЕЙСКИЙ АВ-

ТОНОМНЫЙ 
ОКРУГ

ПРЕОБРАЖЕНОВСКОЕ бериллий

952 ЧЕЛЯБИНСКАЯ 
ОБЛАСТЬ ТАШТЫБУТАКСКОЕ кварц пьезоопти-

ческий
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Разве закон имеет обратную 
силу? Если улучшает положение 
человека, то имеет. 
Если ухудшает, то нет

Продолжение «Горячей линии» читайте в сегодняшнем выпуске 
«РГ—Недели».
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Мы лучше даже 
без медалей

Догнать российских паралимпийцев 
на Играх в Ванкувере никто не может

О КОМ ГОВОРЯТ

Алексей Павлов,
Татьяна Майорова
УФА

В ВАНКУВЕРЕ ABCDCEFGHJKL 
DMKLJNM OPQRPM ПGBGEPQ-
APTKUPM PVBN. РCKKPTKUGL 
KWCBRGL, UCJCBGL OG AMBXNM 
JBP DRL KCBMXRCXGRPT YXM-
BMRRC XNZEG X EPDMBN CW[M-
UCQGRDRCVC OG\MJG, RGUGRY-
RM BMZPEG AMBMDC]RYJ^.

Из четырех комплектов наград, 
которые разыграли накануне, две 
золотые медали получили спорт-
смены из Словении, по разу на 
высшую ступеньку пьедестала 
почета поднимались спортсмены 
из США и Германии. 

Впрочем, на общем положе-
нии дел эти локальные успехи 
наших соперников не отрази-
лись. Россияне по-прежнему бе-
зоговорочно первые, имея в ко-
пилке шесть золотых, шесть се-
ребряных и три бронзовые меда-
ли. На второе место вышли не-
мецкие паралимпийцы, у кото-
рых четыре «золота» и два «се-
ребра».

Отметим, что президент Рос-
сии Дмитрий Медведев направил 
поздравительные послания Анне 
Бурмистровой, Кириллу Михай-
лову и Иреку Зарипову, завоевав-
шим по две золотые медали в би-
атлоне и лыжных гонках. Глава 
государства в телеграммах отме-

тил мужество и мастерство спорт-
сменов.

Соревнования в Ванкувере по 
пяти видам спорта, в которых бу-
дут разыграны 64 комплекта на-
град, продлятся до 21 марта.

Тем временем о нынешних и 
будущих героях Паралимпиад ре-
шили позаботиться в Башкирии.

Правительство республики 
предложило построить в Уфе 
центр подготовки будущих чем-
пионов-паралимпийцев.

Такую идею высказал пре-
мьер-министр правительства 
Башкирии Раиль Сарбаев во вре-
мя встречи с министром спорта, 
туризма и молодежной политики 
РФ Виталием Мутко.

Напомним, что башкирский 
биатлонист Максим Чудов при-
вез из Ванкувера бронзовую ме-
даль, а паралимпийцы Ирек За-
рипов и Кирилл Михайлов завое-
вали за три дня соревнований че-
тыре из шести российских золо-
тых медалей, лишний раз под-
твердив тот факт, что в регионе 
созданы хорошие условия для 
физической подготовки не толь-
ко здоровых спортсменов, но и 
людей с ограниченными возмож-
ностями.

— В республике культивирует-
ся шестнадцать опорных видов 
спорта, — отметил Раиль Сарба-
ев. — Развитие материально-тех-
нической базы позволит готовить 
спортсменов, способных достой-
но представить Россию на между-
народной спортивной арене.

Корт в ночи
До четвертьфинала в Калифорнии добрались 

лишь две россиянки

ТЕННИС

Александр Ерастов

ЕЛЕНА ДMQMRJ^MXG CmCBQPEG 
XN]CD X nJY KJGDPH KCBMXRC-
XGRPL, UCVDG X ИRDPGR-УnE-
EKM WNE BGOVGB DRL. НY G АEP-
KG КEMTWGRCXG ACKJGXPEG AC-
WMDRYH JC\UY X QGJ\M AC\JP X 
ACEXJCBCVC RC\P AC QMKJRC-
QY XBMQMRP.

Мы так привыкли к успехам на-
ших «женских ракеток», что столь 
малое представительство России 
в «восьмерке» сильнейших на 
этом престижном турнире кажет-
ся неожиданным. Конкуренция 
заметно обострилась. Проиграли, 
по сути, на старте Кузнецова и 
Шарапова. Вчера сошли с дистан-
ции Петрова и Звонарева. Надеж-
да уступила датчанке Каролин 
Возняцки — 3:6, 6:3, 0:6. А Вера, 
прошлогодняя победительница 
этого соревнования, была повер-
жена австралийкой Самантой 
Стосур — 6:2, 7:5.

Уверенность сохраняет лишь 
Елена Дементьева. В четвертом 
круге олимпийская чемпионка, 
ныне седьмая ракетка мира, одоле-
ла француженку Араван Резаи — 
6:3, 6:3. Лена уже высказалась по 
поводу поражений многих веду-
щих игроков — не только наших, но 
и бельгиек Энин и Клийстерс: «Им 
на этой неделе просто попались се-
рьезные соперницы». У самой Де-
ментьевой теперь тоже серьезней-
шая — Агнешка Радванска из Поль-
ши, которая пока крошит всех сво-
их оппоненток в двух сетах.

 «Мне нужно проявить изоб-
ретательность и действовать ак-
тивно, — настраивает себя Лена. 
— Агнешка ведь почти совсем не 
ошибается, к тому же хорошо 

двигается». По личным встречам 
Дементьева до сегодняшнего дня 
уступает Радванской — 2:3.

Интересно, что теоретически 
Лена может встретиться в финале 
со своей младшей подругой по 
сборной Алисой Клейбановой. 
Повторение главного матча Ма-
лайзии? Тогда, в конце февраля, 
Алиса сенсационно обыграла 
своего кумира. Но Индиан-Уэллс, 
уступающий по призовым гоно-
рарам разве что «Большому шле-
му», это, согласитесь, не Куала-
Лумпур. Да и до финала очень и 
очень далеко. 

Вчера Алиса Клейбанова уст-
роила еще один триллер на корте. 
Не успела она отдохнуть от пре-
дыдущей встречи — с Клийстерс, 
как ей уже выходить на следую-
щий матч. Скажете, все в равных 
условиях? Нет, у испанки Карлы 
Суарес-Наварро было гораздо 
больше времени. Малышка-ис-
панка с Канарских островов, доч-
ка гандболиста и гимнастки, 
упорная до невозможности. Не 
случайно она, помните, выиграла 
у Кузнецовой. И также действо-
вала против Клейбановой. Алиса 
никак не могла собраться — про-
играла первый сет со счетом 2:6, 
«летела» во второй партии — 1:4. 
Однако проявила характер, выка-
рабкалась из сложившейся ситуа-
ции, взяв сет на тай-брейке, а за-
тем победив и в решающей пар-
тии — 6:4. Теперь за выход в полу-
финал Клейбанова поборется с 
сербкой Еленой Янкович. Пос-
ледний раз — на Кубке Федера-
ции — Алиса уступила Елене. Но 
ведь выигрывала у нее раньше! 

БОКС

Михаил Харламов

В БЛИЖАЙШУЮ KYWWCJY \MQ-
APCR QPBG X KYAMBJLFMECQ 
XMKM AC XMBKPLQ IBF, IBO P 
WBO ВEGDPQPB КEP\UC WYDMJ 
OG[P[GJ^ JBMJPT PO nJP] JP-
JYECX X ACMDPRUM ABCJPX GQM-
BPUGR|G ЭDDP ЧMQWMBKG.

Бой состоится на футбольной 
арене в Дюссельдорфе вмести-
мостью 51 тысяча зрителей. 
Большая часть билетов уже про-
дана, и можно не сомневаться, 
что матч пройдет при полном ан-
шлаге. 

А посмотреть действительно 
будет на что. Во-первых, немец-
кая публика, отчаянно болею-
щая за обоих украинских брать-
ев, успела соскучиться по млад-

шему из них. Свой последний 
бой Владимир Кличко провел в 
Германии еще в июне 2009-го. 
Тогда техническим нокаутом он 
одолел супертяжа из Узбекиста-
на Руслана Чагаева. Эта победа 
стала для украинца уже 53-й на 
профессиональном ринге. В то 
же время за весь прошлый год 
Кличко больше ни с кем не драл-
ся. 

Теперь новый выход. Подог-
ревает ожидания возвращения 
Владимира и уровень его сопер-
ника. Украинцу будет противо-
стоять почти непобедимый бок-
сер из США Эдди Чемберс.

«Почти», потому что в пос-
лужном списке американца одно 
поражение все-таки имеется. 
При 35 победах, 18 из которых 
он одержал нокаутом, однажды 
Чемберс по прозвищу Быстрый 
оказался слишком медленным. 

Притормозил Эдди не кто иной, 
как наш Александр Поветкин. 

Еще до боя Кличко уже начал 
строить планы на будущее. «Эдди 
— лучший супертяж Америки. 
Он отличный боец, быстрый и 
техничный. Но насколько он 
быстр, мы посмотрим в процессе 
поединка. Вы увидите, как я за-
ставлю его ошибаться. Что каса-
ется встречи с Сашей Поветки-
ным, то этот бой будет чуть поз-
же. Сначала Чемберс и уже по-
том — Поветкин», — резюмиро-
вал Владимир.

Россиянин, напомним, явля-
ется обязательным претенден-
том на пояс IBF. Несколько дней 
назад он одержал очередную по-
беду на профессиональном рин-
ге. Пяти раундов хватило Русс-
кому Витязю, чтобы сломить со-
противление мексиканца Хавье-
ра Моры. 

Побить Быстрого
постарается Владимир Кличко в бою с Эдди Чемберсом

Первое 
удаление

Футбольный клуб «Анжи» 
может остаться 

без главного тренера

ОТСТАВКА

Тимур Алиев 
«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

МАХАЧКАЛА 

НАЧАЛО mYJWCE^RCVC KMOCRG 
X ПBMQ^MB-EPVM RM CWCZECK^ 
WMO KHBABPOCX. ПCKEM AMBXCVC 
JYBG C KXCMT CJKJGXUM OGLXPE 
VEGXRNT JBMRMB QG]G\UGEPR-
KUCVC «АRFP» 40-EMJRPT 
ОQGBP ТMJBGDOM.

Первую игру на своем поле да-
гестанская команда, впервые за 
последние восемь лет вошедшая 
по итогам минувшего футболь-
ного сезона в элитный дивизион 
российского чемпионата, завер-
шила нулевой ничьей с соседом 
по округу — нальчикским «Спар-
таком». Столь невыразитель-
ный дебют Тетрадзе объяснил 
отсутствием у своих подопечных 
опыта выступлений в Премьер-
лиге. На данный момент лишь 
одному игроку «Анжи» — Дато 
Квирквелия, перешедшему в ма-
хачкалинский клуб из «Рубина», 
довелось поиграть в высшем ди-
визионе российского чемпиона-
та.

Причины, по которым моло-
дой и перспективный тренер ре-
шил расстаться с командой, в 
«Анжи» пока не комментируют. 
Все точки над «i» должны быть 
расставлены после встречи Тет-
радзе с президентом клуба Ма-
гомедсултаном Магомедовым, 
которая должна была состоять-
ся в среду вечером. Сам для себя 
Тетрадзе, похоже, все решил. 
Журналистам главный настав-
ник «Анжи» не пожелал гово-
рить об обстоятельствах, побу-
дивших его в самом начале сезо-
на расстаться с командой, зато 
упомянул, что у нового тренера 
— его преемника, будет время до 
восьмого апреля, когда заканчи-

вается заявочный период, чтобы 
доукомплектовать коллектив на 
свое усмотрение.

Между тем, как рассказал 
«РГ» источник в окружении 
«Анжи», скорее всего, отчаян-
ный жест рулевого вызван тем, 
что у клуба не хватает средств на 
покупку новых игроков, достой-
ных уровня Премьер-лиги. По 
неофициальным данным, бюд-
жет «желто-зеленых» в этом 
году составляет 15 миллионов 
долларов.

Перед началом сезона Тет-
радзе объявил, что «Анжи» не 
собирается бороться за выжива-
ние, а основной целью команды 
является попадание в десятку 
сильнейших. Однако усилить 
команду игроками высокого 
класса по разным причинам, в 
том числе и финансовым, ему 
так и не удалось. Возможно, что-
бы не стать «мальчиком для би-
тья» и избежать позорной от-
ставки в середине чемпионата, 
если клуб найдет прописку лишь 
на дне турнирной таблицы, глав-
ный тренер решил сложить с 
себя полномочия в самом начале 
чемпионата.

В числе основных претенден-
тов на пост тренера «Анжи», в 
случае если отставка Тетрадзе 
станет свершившимся фактом, 
— Гаджи Гаджиев. Под его руко-
водством ровно десять лет назад 
махачкалинцы ворвались в Вы-
сшую лигу и в первом же сезоне 
заняли четвертое место.

Впрочем, Гаджиев, отдыхаю-
щий сейчас в Объединенных 
Арабских Эмиратах, пока очень 
осторожно комментирует свой 
возможный приход в «Анжи».

— Никаких официальных 
предложений ко мне пока не пос-
тупало, — сказал он. — Учитывая 
нынешнее положение, клубу 
было бы лучше сохранить Тет-
радзе в качестве главного трене-
ра. В списке соперников Владимира Кличко после Чемберса идет Поветкин. 

Хонда едет дальше

Окончание. Начало на с. 1
Наставник испанцев Маноло 

Хименес выпустил на поле аж трех 
нападающих, однако это скорее 
походило на жест отчаяния. ЦСКА 
мастерски довел матч до победы и 
вышел в четвертьфинал Лиги чем-
пионов.

— Я очень рад этой победе. Мы 
открыли счет, но «Севилья» быст-
ро отыгралась. После того как счет 
стал ничейным, мы очень квали-
фицированно сыграли в обороне и 
не дали сопернику создать момен-
ты у своих ворот, — сказал после 
матча главный тренер ЦСКА Лео-
нид Слуцкий. — Во втором тайме 
мы верили, что сможем забить. А 
когда нам это удалось, пришлось 
подстраиваться под соперника. На 
последних минутах мы сделали 
акцент на обороне, поскольку 
главным было — не пропустить. 

Болельщики «Севильи» в кон-
цовке встречи требовали отставки 
главного тренера. Руководство 
клуба чуть позже заявило, что Хи-
менес останется в клубе как мини-
мум до лета. А тренер тем време-
нем взял вину за поражение на 
себя. 

— Только я несу ответствен-
ность за этот результат. Против 
нас играла хорошо организован-
ная команда, которая не теряла 
хладнокровия, — сказал Маноло 
Хименес.  

Праздник на армейской улице 
омрачили лишь столкновения бо-
лельщиков, произошедшие после 
матча около стадиона. Фанаты 
ЦСКА и «Севильи» обменялись 
оскорблениями, но до массовых 
беспорядков дело, к счастью, не 
дошло. 

Моуринью отомстил 
Ну а во втором поединке дня 

лондонский «Челси» принимал 
миланский «Интер». В первом 
матче на «Сан-Сиро» итальянцы 
выиграли 2:1, а главной интри-
гой этого противостояния стала 
тренерская дуэль. «Интер» сей-
час возглавляет Жозе Моуринью, 
в прошлом два года подряд при-
водивший «Челси» к званию чем-
пиона Англии. Португалец до сих 
пор обижен на «синих» за свое 
увольнение и заявлял, что сдела-
ет все, чтобы обыграть свой быв-

ший клуб. Помешать ему пытал-
ся итальянец Карло Анчелотти, 
по иронии судьбы тренирующий 
теперь «Челси». Желание Мо-
уринью оказалось в итоге силь-
нее. 

«Интер» провел образцово-
показательный матч, перекрыв 
хозяевам кислород. В составе 
«аристократов» с первых минут 
на поле появился россиянин 
Юрий Жирков, но его действия, 
мягко говоря, не впечатлили. 
Экс-армеец явно тушевался в 
звездной компании, много оши-
бался и во втором тайме был за-
менен. А практически сразу после 
этого Это’О забил единственный 
в этом матче мяч. 1:0 — победа 
«Интера», и Жозе Моуринью не 
скрывал своего ликования. 

— Я всегда побеждаю на 
«Стэмфорд Бридж», не важно, с 
какой командой. Но сегодня я 
праздновал победу, как никогда 
прежде. Я по-настоящему счаст-
лив нашему успеху, — сказал глав-
ный тренер «Интера». — Что ка-
сается сегодняшней игры, то по-
бедил сильнейший.  

МНЕНИЕ 

СВОИМИ XAM\GJEMRPLQP CJ 
XNKJYAEMRPL ЦСКА K UCBBMK-
ACRDMRJCQ «РГ» ACDMEPEKL 

ORGQMRPJNT mYJWCEPKJ, G 
RNRM JBMRMB СMBVMT ЮBGR, X 
KMBMDPRM 90-] PVBGXZPT X \MJ-
XMBJ^mPRGEM ЛPVP \MQAPCRCX 
X KCKJGXM QCKUCXKUCVC 
«СAGBJGUG».

Российская газета | Сергей Ни-
колаевич, признайтесь, ожидали 
такого результата от армейцев?
Сергей Юран | Наоборот, ожидал, 
что ЦСКА будет проблематично 
пройти «Севилью». Во-первых, ре-
зультат первого матча был не в 
пользу армейцев, а во-вторых, «Се-
вилья» — это один из лидеров ис-
панского чемпионата. Кроме того,  
у этого клуба хорошая статистика 
домашних матчей в Лиге чемпио-
нов. Далее, у «Севильи» чемпионат 
подходит к концу, а ЦСКА только 

начал сезон. Я смотрел матч перво-
го тура с «Амкаром», выглядели 
армейцы тяжеловато. Все эти мо-
менты, конечно, настораживали. 
Но в итоге оказалось, что нет ниче-
го невозможного при грамотном 
тактическом подходе, огромном 
желании футболистов, самоотдаче. 
Остается только поздравить армей-
цев. 

РГ | Что вам особенно приглянулось 
в игре ЦСКА? 
Юран | Первое — понравилась ком-
пактность во всех линиях, начиная 
от защиты и заканчивая нападени-
ем. Второе — со стартового свистка 
до последних минут команда четко 
выполняла тактическую установку 
на игру. Даже если что-то не полу-
чалось, ребята не опускали руки и 
продолжали гнуть свое. 

РГ | Что скажете по персоналиям? 
Юран | Нельзя не отметить Хонду. 
Все-таки не так много времени у 
него было на адаптацию, и тем не 
менее по играм с «Амкаром» и «Се-
вильей» смело можно сказать, что 
футболист освоился. Вообще но-
вички, пришедшие в ЦСКА, посте-
пенно складываются, так сказать, в 
мозаику, отрабатывают вложенные 
в них деньги. 

РГ | Вы — спартаковец. В испанс-
ком матче болели за армейцев или 
просто за красивый футбол? 
Юран | Конечно же, я переживал за 
ЦСКА. В частности, за молодого 
специалиста: хочется, чтобы у него 
все получилось. А еще ведь есть 
рейтинг в еврокубках. Вот сейчас 
буду болеть за «Рубин». Что касает-
ся армейцев, мне всегда импониро-

вал этот клуб тем, что, начиная с 
президента, у ЦСКА все отлажено, 
организовано. Есть дисциплина, 
спортивная школа. 

РГ | Знаете ли вы, что ЦСКА стал 
вторым российским клубом, про-
бившимся в четвертьфинал Лиги 
чемпионов. А первым был «Спар-
так» в сезоне-995/96, в котором 
играли и вы. Каково это, забраться 
так далеко? 
Юран | Хороший был сезон. Когда 
проходишь дальше, появляется не-
обычайная уверенность в своих 
силах. Я помню, с каждой победой 
мы становились по-спортивному 
наглее. Ну а в плей-офф Лиги чем-
пионов выход в следующую стадию 
подразумевает то, что ты одолел 
сильного соперника, одного из ве-
дущих клубов мира. И осознание 
этого заряжает тебя неимоверной 
уверенностью. 

РГ | С кем предпочтительней 
встретиться ЦСКА теперь. С 
грандом вроде «Манчестер Юнай-
тед» или «Барселоны» или с клуба-
ми поскромнее типа «Лиона» или 
«Бордо»? 
Юран | Думаю, что на этом этапе 
слабых соперников выбирать не 
приходится. Говорить, что «Лион» 
или, скажем, «Бордо» слабее ос-
тальных, неправильно. Да и зачем 
выбирать? На кого попадут, с тем и 
надо играть. В любом случае, выход 
в четвертьфинал — уже большой 
успех для армейцев.

На кортах Индиан-Уэллса за побе-
ду продолжают бороться наши 
Елена Дементьева (на фото) и 
Алиса Клейбанова.

ЦСКА впервые в своей истории 
пробился в число восьми лучших 
клубов Европы

Вчера Гаджи Гаджиев мог возгла-
вить «Анжи».
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Армейцы Москвы выиграли выез-
дной матч у испанской «Севильи» 
— 2:1 и прошли в четвертьфинал 
Лиги чемпионов.
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